
Kimsuky 
позорные
Северокорейские хакеры 
атакуют российскую 
оборонку

Хакерская группировка Kimsuky 
из Северной Кореи атакует во-
енные и промышленные органи-
зации в России, предупреждают 
компании по кибербезопасно-
сти. Весной она в попытке сбора 
конфиденциальной информации 
из аэрокосмических и оборонных 
компаний использовала тематику 
пандемии и рассылала мошенни-
ческие письма с данными о вакан-
сиях. В «Ростехе», чьи структуры 
тоже могли подвергнуться ата-
кам, подтвердили рост кибератак 
в последние полгода, но боль-
шинство из них были некачест-
венно подготовлены.

Северокорейская хакерская груп‑
пировка Kimsuky заинтересовалась 
военными и промышленными орга‑
низациями в России, рассказали „Ъ“ 
эксперты по кибербезопасности. Вес‑
ной хакеры воспользовались панде‑
мией и проводили вредоносные рас‑
сылки, в том числе через социальные 
сети, для получения конфиденциаль‑
ной информации из аэрокосмиче‑
ских и оборонных компаний, говорит 
руководитель отдела исследования 
сложных угроз Group‑IB Анастасия Ти‑
хонова. По данным Telegram‑канала 
SecAtor, в апреле 2020 года Kimsuky 
атаковали «Ростех». В «РТ‑Информ» 
(дочерняя компания госкорпорации 
«Ростех», которая занимается инфор‑
мационной безопасностью) не под‑
твердили и не опровергли эту инфор‑
мацию, отметив увеличение количе‑
ства инцидентов и кибератак на ин‑
формационные ресурсы корпорации 
и ее организаций в период с апреля 
по сентябрь. Большинство атак были 
некачественно подготовлены и не не‑
сли существенной угрозы при их воз‑
действии, однако это могло быть толь‑
ко подготовкой, «прощупыванием 
почвы» для нанесения более серьез‑
ного удара по информационной сис‑
теме корпорации, полагают в компа‑
нии. Группировка Kimsuky — «колле‑
ги» северокорейской Lazarus по ки‑
бершпионажу (о всплеске атак Lazarus 
в  России „Ъ“ сообщал 23 июля).
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Недобытое непосильным трудом
ОПЕК+ обдумает реакцию на вторую волну пандемии
Министры стран ОПЕК+ 
на очередной ежеме-
сячной онлайн- встрече 
в понедельник 19 октя-
бря обсудят ситуацию 
на нефтяном рынке, ко-
торый находится под са-
мым сильным давлени-
ем за последние месяцы. 
Вторая волна локдаунов 
в Европе и резкий рост 
 добычи нефти в Ливии 
 могут поставить под угро-
зу удержание цен выше 
уровня $40 за баррель. 
Многие аналитики ожида-
ют, что ОПЕК+ в попытке 
предотвратить снижение 
цен отложит намечен-
ное на 1 января увеличе-
ние добычи на 2 млн бар-
релей в сутки. Для России 
подобное решение будет 
значить потерю 1,6 млн 
тонн добычи ежемесячно.

Министры  энергетики 
стран ОПЕК+ 19 октября 
в уже привычном онлайн‑
режиме обсудят выполне‑
ние крупнейшей в истории 
сделки по сокращению до‑
бычи. Немедленных реше‑
ний по размеру квот прини‑
мать не планируется. Однако 
рынок ждет сигналов со сто‑
роны ключевых участников 
соглашения — Саудовской 
Аравии и России — о том, го‑
товы ли они отложить наме‑
ченное на 1 января увеличе‑
ние квот на 2 млн баррелей 
в сутки (б/с).

Вторая волна коронавиру‑
са уже вызвала возвращение 
ограничений в Европе: так, 
власти Франции ввели ко‑
мендантский час в Париже 
и еще семи крупнейших го‑
родах. Помимо европейских 

стран всплеск заболеваемо‑
сти отмечается в США, хотя 
он пока не достиг пиковых 
летних значений. Если влас‑
ти в итоге пойдут на более 
жесткие ограничения пере‑
движений, это может сущест‑
венно сократить спрос на то‑
пливо и, соответственно, 
на нефть. При этом уже сей‑
час ОПЕК признает, что спрос 
на нефть восстанавливает‑
ся не теми темпами, на ко‑
торые картель рассчитывал 
летом. «Мы дол жны быть ре‑

алистами, восстановление 
не набирает темпы, которые 
мы ожидали ранее в этом 
году»,— заявил 15 октября ге‑
неральный секретарь ОПЕК 
Мохаммед Баркиндо, при‑
знав, что «сам спрос все еще 
выглядит  слабым».

Теперь же, помимо про‑
блемы со спросом, масшта‑
бы которой являются все 
еще во многом неизвестны‑
ми, ОПЕК+ предстоит ре‑
шить совершенно конкрет‑
ную проблему роста добы‑

чи в Ливии (см. „Ъ“ от 12 ок‑
тября). Эта страна, находя‑
щаяся в состоянии военного 
конфликта, не входит в со‑
глашение ОПЕК+ и способна 
за несколько месяцев вывес‑
ти на рынок примерно 1 млн 
б/с дополнительной нефти. 
Согласно негативному про‑
гнозу, который обсуждал‑
ся на техническом комите‑
те ОПЕК+ на уровне экспер‑
тов 15 октября, комбинация 
коронавируса и роста добы‑
чи в Ливии может привести 

к профициту нефти на миро‑
вом рынке в 2021 году даже 
в условиях сделки по сокра‑
щению добычи.

Рынок уже выглядит ве‑
сьма хрупко — цена бли‑
жайших фьючерсов на Brent 
в октябре опускалась ниже 
$39 за баррель впервые 
с июня. До сих пор бумаж‑
ный рынок нефти удержи‑
вали от просадки два фак‑
тора: надежды на новый 
пакет  стимулирующих 
мер в США объемом около 

$2 трлн, а также ожидания, 
что ОПЕК+ отложит повы‑
шение добычи, намеченное 
на начало следующего года. 
В первом случае, вероятнее 
всего, компромисс в Кон‑
грессе не будет достигнут 
до президентских выборов 
в ноябре. А вторую возмож‑
ность лидеры ОПЕК+, види‑
мо, рассматривают всерьез: 
президент РФ Владимир Пу‑
тин и наследный принц Са‑
удовской Аравии Мухаммед 
бен Сальман на прошлой 
неделе дважды, 13 и 17 ок‑
тября, провели телефонные 
переговоры.

Для России отсрочка 
в увеличении квот будет оз‑
начать потерю приблизи‑
тельно 1,6 млн тонн добы‑
чи в месяц, или 3,5% от еже‑
месячной добычи в стране. 
Хотя это весьма болезненно 
для крупнейших нефтяных 
компаний, для бюджета по‑
теря этого объема сравни‑
ма со снижением средней 
цены нефти лишь на $1,5 
за баррель. Вопрос также 
в том, насколько сильно 
следует отложить рост до‑
бычи с 1 января — участ‑
ники сделки уже сделали 
это однажды, сдвинув осла‑
бление квот с июля на ав‑
густ, но цены на нефть при 
этом росли. Очевидно, со‑
гласовать подобный шаг 
со всеми участниками сдел‑
ки будет непросто. Как за‑
метил изданию Platts гла‑
ва отдела сырьевых това‑
ров Standard Charter Пол 
Хорснелл, «это сложное ре‑
шение — вернуться за стол 
и снова начать спорить».

Юрий Барсуков

«Для армянской стороны 
победа — это сохранить 
свой дом»
Президент Армении Армен Саркисян  
о войне в Нагорном Карабахе

Нынешнее обострение в Нагорном Кара-
бахе стало самым масштабным с момен-
та подписания в 1994 году соглашения 
о перемирии. В интервью корреспон-
денту „Ъ“ Павлу Тарасенко президент 
Армении Армен Саркисян рассказал, 
можно ли считать провальной продви-
гаемую Москвой инициативу по прекра-
щению огня в зоне конфликта, в чем со-
стоит «большая игра» Турции и не погас 
ли еще свет в конце тоннеля карабахско-
го урегулирования.

— Начнем с гуманитарного перемирия. 
Прошло уже больше недели с момента 
переговоров в Москве. Можно ли конста-
тировать, что инициатива провалилась?
— Инициатива, о которой договорились ми‑
нистры иностранных дел (Армении, Азер‑
байджана и России Зограб Мнацаканян, 
Джейхун Байрамов и Сергей Лавров соответ‑
ственно.— „Ъ“), очень важна. К сожалению, 
азербайджанская сторона сразу после вступ‑

ления перемирия в силу, в полдень субботы 
(10 октября.— „Ъ“), начала бомбардировку 
Степанакерта. В этом смысле гуманитарно‑
го перемирия, к сожалению, нет — бомбар‑
дировки сел, городов и столицы Республики 
Арцах продолжаются (интервью было взято 
до объявления о прекращении огня в ночь 
на воскресенье; стороны, впрочем, быстро 
обвинили друг друга в нарушении новых 
 договоренностей.— „Ъ“).

Но я бы не сказал, что это была неудача 
в том смысле, что есть договоренности и до‑
кумент, его можно взять и, если есть желание 
сторон, договориться о прекращении огня, 
скажем, с полудня завтрашнего дня. Сам до‑
кумент ценен. И за него я хотел бы поблагода‑
рить министра иностранных дел Лаврова и, 
естественно, Владимира Владимировича Пу‑
тина. Я знаю, что президент России тоже участ‑
вовал в переговорах, «удаленно», посредством 
телефонных звонков (Сергею Лаврову.— „Ъ“).
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Все вокруг  
госсоветское
Какие государственные полномочия  
получит бывший совещательный орган

В понедельник совет Госдумы отпра-
вит в официальную рассылку президент-
ский законопроект «О Госсовете», кото-
рый планируется рассмотреть в первом 
чтении в начале ноября. С одной сторо-
ны, в нем зафиксировано многое из того, 
чем этот совещательный орган зани-
мался в последние годы. С другой — 
Госсовет возьмет на себя ряд важных 
функций, касающихся, например, об-
суждения бюджета и взаимодействия 
центра с регионами, что отражает его 
возросшую роль в нынешней системе 
власти. Эксперты считают, что Госсовет 
теоретически может серьезно влиять 
на политику, хотя и будет ограничен тем, 
что аппаратно находится под контролем 
администрации президента.

Как сообщил в пятницу после заседания 
рабочей группы по поправкам к Конститу‑
ции ее сопредседатель, глава комитета Госду‑
мы по законодательству Павел Крашенинни‑
ков, в первом чтении законопроект «О Гос‑
совете» будет рассмотрен в начале ноября. 
«По сравнению с действующим Госсоветом, 
которому уже 20 лет, его полномочия, конеч‑

но, стали шире»,— сказал господин Краше‑
нинников. А один из членов рабочей группы 
признался „Ъ“, что функции обновленного 
Госсовета обсуждали долго: «Были те, кто го‑
ворил, что полномочий надо больше, были 
те, кто говорил, что меньше. В итоге пришли 
к такому варианту».

Внесенный в среду в Думу законопроект 
был одним из самых ожидаемых. Все осталь‑
ные конституционные изменения касались 
корректировки баланса между уже сущест‑
вующими госорганами, а Госсовет был впи‑
сан в Основной закон впервые. К тому же его 
статус поменяется с «совещательного органа 
при президенте» на «конституционный госу‑
дарственный орган».

На старте конституционной реформы 
источник „Ъ“, близкий к внутриполитиче‑
скому блоку администрации президента 
(АП), утверждал, что поправки о Госсовете 
станут «самыми интересными». А эксперты 
предполагали, что Госсовет может получить 
новые полномочия для обеспечения транзи‑
та власти в 2024 году.
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процента составил рост цен производителей промышленных товаров в сентябре по срав-
нению с августом 2020 года, сообщил Росстат. Сентябрьский рост отпускных цен оказался минимальным 
после провала показателя в феврале—мае 2020 года. В обработке цены производителей в сентябре вы-
росли на 0,7% (в августе рост был аналогичным — 0,7%). В добыче цены повысились на 0,8% (в августе — 
на 1,1%), в первую очередь за счет металлических руд (рост цен на 5,8%). В годовом выражении в сентябре 
цены продукции обработки были на 1,5% выше, добычи — на 7,2% ниже. За январь—сентябрь 2020 года 
цены производителей повысились на 0,7%, а в сентябре рост был нулевым.

 КРЕДИТОВАНИЕ

Просроченные долги 
МСП набирают вес

В августе субъекты малого и сред-
него предпринимательства (МСП) 
продолжили наращивать кредитный 
портфель, следует из бюллетеня 
Банка России. Малый бизнес 
получил в августе 272 тыс. кредитов 
на 698   млрд руб. (рост на 10,8% 
и 7,2% к июлю). В результате объем 
кредитования некрупных компаний 
достиг 5,2 трлн руб., увеличившись 
с начала года на 483,6   млрд руб. 
(10,2%), а его доля в общем объеме 
кредитования несколько снизилась 
(на 0,41 п. п. до 14,3%).

Сами предприниматели, однако, 
предпочитают не наращивать долго-
вую нагрузку в условиях «коронакри-
зиса». Так, хотя в августе средний 
размер кредита МСП прекратил 
снижение и остался на уровне июля, 
по сравнению с мартом он сокра-
тился более чем вдвое — с 5,7 млн 
руб. до 2,6 млн руб. 

Просроченная же задолжен-
ность МСП демонстрирует тренд 
на дифференциацию некрупных 

компаний по финансовому состо-
янию. Совокупный вклад малого 
бизнеса в формирование «просроч-
ки» вырос до 12,2% (11% в июле), 
а общий ее объем к 1 сентября — 
до 638,4   млрд руб. по сравнению 
с 582,5   млрд руб. в июле. Однако 
число проблемных должников среди 
субъектов МСП сократилось почти 
на 10% — с 30,4 тыс. до 27,2 тыс. 
заемщиков: вероятно, части из них 
удалось восстановить платеже-
способность на волне посткаран-
тинного восстановления, однако 
оставшиеся продолжают накапли-
вать проблемные долги.

Восстановление роста 
кредитования МСП ЦБ объясняет 
тем, что после резкого падения 
объемов займов в апреле и мае 
(507,4   млрд руб. и 447   млрд руб. 
против 715   млрд руб. в марте) 
некрупные компании возобновили 
долговую активность после запуска 
программы льготного кредитования 
на поддержание занятости в июне. 
Напомним, до 1 ноября бизнес 
может получить кредит под 2%, при 
сохранении не менее 90% сотруд-
ников кредит вместе с процентами 
будет списан, а всю сумму выплатит 
государство. Однако если сохранить 
штат не удастся, компаниям придет-
ся выплачивать кредит по ставке, 
указанной в договоре.

По данным ЦБ, в августе сред-
невзвешенная ставка по краткос-
рочным кредитам МСП продолжила 
снижаться и составила 6,73% (на 
0,7 п. п. ниже июльской), а по дол-
госрочным практически не измени-
лась (8,02%).

Диана Галиева

ДИНАМИКА ПРОСРОЧКИ МСП 
ПО КРЕДИТАМ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Страховой рынок всерьез обеспокоен от-
сутствием подготовки к новому отбору 
компаний для участия в льготной програм-
ме страхования жилья москвичей. Срок 
прежнего договора между страховщиками 
и городом истекает в конце года. На рынке 
опасаются, что московские власти реши-
ли закрыть программу, которая была ос-
новным ориентиром при принятии феде-
рального закона о защите жилья граждан 
от последствий чрезвычайных ситуаций. 
В мэрии заявляют, что «город анализирует 
ситуацию и на основании этого будет при-
нимать решение о дальнейшем развитии 
программы», тем самым отчасти подтвер-
ждая опасения страховщиков.

В распоряжении „Ъ“ оказался запрос де-
путата Мосгордумы Кирилла Щитова руко-
водителю департамента городского имуще-
ства Москвы Максиму Гаману, в котором он 
просит рассмотреть запрос вице-президен-
та «Ингосстраха» Виктора Кучера. По инфор-
мации страховщика, московская программа 
страхования жилья вскоре будет закрыта, и 
поэтому он хотел бы получить от властей ин-
формацию о причинах этого предполагаемо-
го им решения.

Речь идет о программе, утвержденной по-
становлением столичного правительства еще 

в 2002 году. Во Всероссийском союзе страхов-
щиков (ВСС) поясняют, что сейчас в ней уча-
ствуют более 60% московских семей. Всего за-
страховано более 2,4 млн жилых помещений. 
«Если сравнить число российских семей, чье 
жилье застраховано (38,3 млн), и число застра-
хованных московских семей (18,4 млн), выхо-
дит, что каждый второй россиянин, позаботив-
шийся о страховой защите своей собственно-
сти,— москвич»,— поясняют в союзе. По этой 
программе производится около 200 млн руб. 
выплат в год, из них выплаты из бюджета Мо-
сквы — около 30 млн руб., или 15%.

Комментируя ситуацию „Ъ“, Виктор Ку-
чер предположил, что, если программа бу-
дет свернута, пострадают малообеспеченные 
группы населения, пенсионеры, которые яв-
ляются ее основными участниками. Он отме-
тил, что ежемесячный взнос по такому страхо-
ванию составляет всего около 100 руб. в месяц 
и для удобства вносится вместе с оплатой ком-
мунальных услуг по единой «платежке». Стра-
ховщик предупреждает, что отмена програм-
мы может привести к росту нагрузки на бюд-
жет Москвы, поскольку в столице еще немало 
жилья, которое находится в социальном най-
ме, оставаясь собственностью города. Сейчас 
это жилье страхуют сами жильцы, а в случае от-
мены программы вся нагрузка ляжет на город-

ской бюджет. Господин Кучер напомнил, что 
более 12% от собранных страховых премий 
компании вкладывают в предупредительные 
мероприятия, в частности в многоквартирных 
домах ремонтируются противопожарные си-
стемы, пожарная сигнализация, закупается 
противопожарное оборудование. «Это все так-
же придется делать на бюджетные средства»,— 
говорит он.

Страховое лобби уже подключилось к ситу-
ации вокруг программы. В распоряжении „Ъ“ 
есть письмо, отправленное главой ВСС Игорем 
Юргенсом 7 октября на имя столичного мэра 
Сергея Собянина. В нем говорится, что в 2019 
году 5,5 тыс. семей получили выплаты по про-
грамме в размере 202 млн руб., при этом сред-
ние затраты москвичей на страхование квар-
тиры составляют всего 102 руб. в месяц. Пре-
зидент ВСС обращает внимание на то, что, в 
соответствии с постановлением о программе, 
участие страховщиков в ней осуществляется 
на основании договора с ГБУ «Городской центр 
имущественных платежей и жилищного стра-
хования» по итогам конкурса. Последний та-
кой конкурс был проведен в 2017 году, и срок 
оказания услуг по нему заканчивается 31 де-
кабря 2020 года. О новом же конкурсе объяв-
лено не было. «Для реализации конкурсных 
процедур требуется определенное время, кро-

ме того, страховым организациям необходимо 
тщательно проработать условия страхования и 
подготовить наилучшие предложения»,— ин-
формирует президент ВСС московского мэра.

Отметим, что на страховом рынке свора-
чивания московской программы опасаются 
еще и потому, что по ее типу регионы долж-
ны разработать свои программы страхова-
ния жилья в соответствии с законом о защи-
те жилья граждан от чрезвычайных ситуаций 
(он вступил в силу в 2019 году, но до сих пор 
фактически не работает).

В пресс-службе департамента городского 
имущества Москвы „Ъ“ на вопрос о планах по 
сворачиванию программы ответили неопре-
деленно. «Рынок страхования жилья в столице 
за годы работы городской программы значи-
тельно вырос. Сегодня здесь присутствует мно-
го сильных игроков, которые предлагают раз-
нообразные и доступные продукты страхова-
ния. В настоящее время город анализирует си-
туацию и на основании этого будет принимать 
решение о дальнейшем развитии програм-
мы»,— сообщили московские власти. Из отве-
та следует, что, несмотря на то что до оконча-
ния договора города со страховщиками оста-
лось менее полутора месяцев, решение о даль-
нейшей судьбе программы не принято.

Татьяна Гришина

У столичных метров истекает полис
Страховщики опасаются остаться без программы защиты московского жилья

За последние три десятилетия потери про-
должительности жизни из-за преждевре-
менной смерти или заболеваний сокра-
тились на 30%, следует из исследования 
«Глобальное бремя болезней». Наиболь-
ший вклад в изменение состояния здоро-
вья жителей планеты внесло улучшение си-
туации с детскими болезнями. Пандемия 
коронавируса 2020 года мало повлияет 
на этот тренд, однако повторное глобаль-
ное распространение новых инфекций в бу-
дущем может замедлить сокращение сум-
мы потерянных человечеством лет.

Здоровье населения планеты за послед-
ние 30 лет (1990–2019) значительно улучши-
лось практически во всех регионах мира, от-
мечает исследование «Глобальное бремя болез-
ней», которое анализирует 286 причин смер-
ти, 369 заболеваний и травм и 87 факторов ри-
ска в 204 странах и регионах. Работа профи-

нансирована Фондом Билла и Мелинды Гейтс 
(Bill & Melinda Gates Foundation).

В период с 1990 по 2019 год сумма лет жиз-
ни, потерянных из-за преждевременной смер-
ти или заболевания, не изменилась, но с уче-
том роста населения и его среднего возраста в 
пересчете на человека показатель сократился 
на 30%. Быстрее всего улучшалось здоровье де-
тей в возрасте от рождения до девяти лет, мини-
мальные изменения затронули пожилых стар-
ше 75 лет. Такой результат объясняется тем, что 
сокращение показателя потерянных лет про-
исходило в основном за счет улучшения ситу-
ации с детскими заболеваниями — например, 
инфекциями нижних дыхательных путей, ди-
ареями, неонатальными расстройствами, ко-
рью и врожденными пороками развития. Вне-
сло свой вклад и более эффективное лечение 
туберкулеза, встречающегося как у детей, так 
и у взрослых. По итогам 2019 года в число де-

сяти наиболее важных заболеваний по вкладу 
в сокращение продолжительности жизни вхо-
дят шесть, характерных для пожилых (ишеми-
ческая болезнь сердца, диабет, инсульт, хрони-
ческая болезнь почек, рак и связанная с возра-
стом потеря слуха), и четыре неспецифических 
в возрастном отношении (ВИЧ/СПИД, скелетно-
мышечные расстройства, боли в пояснице и де-
прессивные расстройства).

В число факторов, чаще всего обуславлива-
ющих преждевременную смертность или забо-
леваемость, вошли высокое артериальное дав-
ление (10,8 млн смертей), употребление табака 
(8,1 млн), неправильное питание (7,9 млн), за-
грязнение воздуха (6,7 млн) и высокий уровень 
глюкозы в плазме (6,5 млн смертей). Эти спи-
ски несколько различаются у женщин и муж-
чин: среди причин смерти первых в любом воз-
расте преобладали высокое артериальное дав-
ление (5,25 млн), риски, связанные с рационом 

питания (3,5 млн), и высокий уровень глюкозы в 
плазме крови (3,1 млн), то для вторых первое ме-
сто заняло потребление табака (6,6 млн смертей).

Доля пожилого населения мира и роль 
хронических болезней в преждевременной 
смертности продолжают возрастать, отмечают 
авторы исследования. Это, в свою очередь, ча-
стично обусловило нынешний уровень ослож-
нений среди заболевших COVID-19. Впрочем, 
вклад пандемии в изменение тренда на сокра-
щение потерь из-за преждевременной смерти 
или заболеваний вряд ли окажется значитель-
ным из-за невысокого на фоне остальных при-
чин смерти числа умерших (1,1 млн). Однако, 
как прогнозируют аналитики Всемирного эко-
номического форума и Института глобального 
здоровья Гарварда, в будущем подобные пан-
демии будут происходить регулярно, что за-
медлит рост продолжительности жизни.

Анастасия Мануйлова

Здоровье за здорово живешь
Бремя болезней становится легче из-за роста населения и успехов в лечении детей

Очередной раунд переговоров об условиях торговли 
Великобритании и Евросоюза после окончания пере-
ходного периода в конце декабря оказался безрезуль-
татным: премьер-министр Борис Джонсон призвал го-
товиться к отсутствию сделки. В этом случае с начала 
следующего года страны будут торговать на общих усло-
виях, впрочем, в Брюсселе выразили готовность продол-
жать переговоры, о рисках для экономики предупредили 
и британские бизнес-объединения.

Саммит ЕС, где страны должны были договориться об усло-
виях торговли с Великобританией по истечении переходного 
периода, предусмотренного соглашением о «Брексите» (сохра-
няет прежний торговый режим и заканчивается в конце дека-
бря), завершился безрезультатно. Если к этому моменту не бу-
дет заключен новый договор, с 1 января 2021 года страны ЕС и 
Великобритания начнут торговать на общих условиях, как все 
члены ВТО (и платить пошлины, как сейчас делают компании 
из третьих стран).

В сообщении Евросовета говорится, что «прогресс по 
ключевым составляющим соглашения недостаточен для его 
заключения». Это касается условий доступа на рынки, регу-
лирования и правил рыболовства. В Брюсселе предложили 
Лондону продолжить переговоры в ближайшие недели, по-
путно рекомендовав членам ЕС готовиться «ко всем возмож-
ным исходам переговоров», Еврокомиссии дано поручение 
разработать необходимые меры со стороны союза. Глава ко-
миссии Урсула фон дер Ляйен заявила, что ЕС готов догова-
риваться, «но не любой ценой».

Премьер-министр Великобритании Борис Джонсон также 
призвал готовиться к отсутствию сделки с ЕС, если Брюссель 

«в корне не изменит свою позицию». В частности, он обвинил 
союз в несогласии заключить с Великобританией расширен-
ное торговое соглашение нового типа, как с Канадой (CETA). 
Для ЕС CETA — пока наиболее продвинутый документ: в от-
личие от традиционных зон свободной торговли он регламен-
тирует не только снижение тарифов, но и сокращение протек-
ционизма в торговле услугами (в логистике, финансах, телеко-
ме) и госзакупках (включая региональные), а также упрощение 
инвестиций и работу арбитражного трибунала, позволяющего 
компаниям судиться с правительствами из-за применения ди-
скриминационных практик.

Переговоры Лондона и Брюсселя осложняет и утвержде-
ние британским парламентом акта о внутреннем рынке, по-
ложения которого конфликтуют с соглашением ЕС и Вели-
кобритании о «Брексите». Последнее предполагает отсутст-
вие физической границы между Ирландией и Северной Ир-
ландией (и проверок на ней), тогда как новый акт позволит 
британскому правительству устанавливать собственные 
требования к экспорту, еще один спорный вопрос касается 
применения госсубсидий.

Британский бизнес выражает обеспокоенность отсутст-
вием сделки. На прошлой неделе Конфедерация британ-
ской промышленности и ряд других ассоциаций и профсо-
юзов обратились к Борису Джонсону с призывом сделать все 
возможное для заключения торгового соглашения с ЕС: ком-
пании не готовы к отсутствию сделки и предупреждают, что 
без нее рост ВВП в ближайшие несколько лет будет на 6,5 
процентного пункта ниже (наибольшие риски — у автопро-
ма, производителей еды и напитков). Ситуация усугубляет-
ся выраженным спадом, с которым британская экономика 
столкнулась на фоне пандемии: во втором квартале она за-
фиксировала рекордное снижение на 19,8% к первому квар-
талу (год к году показатель сократился на 21,5%). В целом по 
году МВФ прогнозирует спад на 9,8%, что сопоставимо с со-
кращением во Франции и Италии.

Татьяна Едовина

«Брекситу» не могут подобрать торговый режим
ЕС и Великобритания предупредили о рисках отсутствия сделки

Отсутствие договоренности о торговом режиме  
с ЕС после «Брексита» будет стоить Великобритании 
6,5% ВВП в год, предупредили премьер-министра 
страны Бориса Джонсона бизнес-ассоциации
ФОТО AP
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Но после принятия конституци-
онной поправки, позволяющей пре-
зиденту Владимиру Путину баллоти-
роваться еще на два срока, разработ-
чики законопроекта о Госсовете ста-
ли подчеркивать, что никаких но-
вых полномочий этот орган не полу-
чит. Источник „Ъ“ в АП тоже отмечал, 
что будущее Госсовета не сильно из-
менится по сравнению с настоящим.

После внесения этого законопро-
екта в Думу многие политики и экс-
перты констатировали, что Госсо-
вет не приобрел каких-либо полно-
мочий, кардинально меняющих су-
ществующий баланс властей. Тем не 
менее из его текста следует, что у Гос-
совета, в состав которого по должно-
сти войдут премьер, спикеры обеих 
палат парламента, глава АП и губер-
наторы, а по решению президента 
— представители думских партий, 
местного самоуправления и «иные 
лица», появится законное право вме-
шиваться в деятельность других го-
сорганов.

Например, ряд полномочий Гос-
совета почти буквально совпадает 
с функциями президентского аппа-
рата, предусмотренными в положе-
нии об АП. И Госсовет, и АП содейст-
вуют президенту в обеспечении со-
гласованного функционирования и 
взаимодействия органов власти, а 
также в определении основных на-
правлений внутренней и внешней 
политики. К задачам Госсовета отне-
сено обсуждение кадровой полити-
ки президента — вместе с тем АП со-

действует главе государства в реали-
зации его полномочий по кадровым 
вопросам. Госсовет вправе организо-
вывать научные исследования по во-
просам внутренней и внешней по-
литики — и АП тоже организует про-
ведение научных и исследователь-
ских работ.

Госсовет получит и одну из не за-
крепленных в законе функций АП. 
По закону об общих принципах ор-
ганизации региональных органов 
власти президент утверждает пока-
затели эффективности работы реги-

ональных правительств. Такими KPI 
для губернаторов занимается имен-
но АП. Теперь же участие в форми-
ровании этих критериев отнесено к 
функциям Госсовета.

Кроме того, мнение этого орга-
на должно будет учитывать и прави-
тельство. Среди задач Госсовета зна-
чится обсуждение как основных па-
раметров федерального бюджета, 
так и информации о ходе его испол-
нения и реализации национальных 
целей развития. Госсовет сможет вы-
носить решения по корректировке 

документов стратегического плани-
рования, к которым относятся, на-
пример, послания президента пар-
ламенту, стратегии социально-эко-
номического развития и националь-
ной безопасности России, бюджет-
ный прогноз на долгосрочный пе-
риод, а также аналогичные докумен-
ты регионального и муниципально-
го уровня.

Осведомленный источник „Ъ“, 
близкий к внутриполитическому 
блоку АП, уверяет, что законопро-
ект лишь фиксирует то, чем Госсовет 
и так занимался в последнее время. 
Между тем в последние годы роль 
этого органа заметно выросла. Его 
функции де-факто расширились по-
сле того, как в 2018 году в ходе под-
готовки нацпроектов Госсовет стал 
использоваться для согласования 
интересов президента, правитель-
ства и регионов — причем по ини-
циативе губернаторов (одним из са-
мых активных участников процесса 
был мэр Москвы Сергей Собянин). 
Этот опыт, в том числе создание ра-
бочих групп Госсовета по отдельным 
направлениям, был признан успеш-
ным, и уже со второй половины 2018 
года он стал фактически постоянно 
действующим «посредническим» 
консультативным органом в вопро-
сах, одновременно затрагивающих 
два уровня власти. Например, имен-
но рабочая группа Госсовета во гла-
ве с мэром Собяниным вырабатыва-
ет общие рекомендации по борьбе с 
коронавирусом.

Как считает старший партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Конс-

тантин Добрынин, пока из закона 
следует, что Госсовет не станет свер-
хорганом, а скорее будет посредни-
ком между регионами и правитель-
ством. Но «расслабляться» эксперт не 
советует: «В нашей стране есть дли-
тельная традиция, когда КПСС, фор-
мально не являвшаяся управленче-
ским механизмом, была основным 
органом власти. Все зависит от поли-
тической воли президента Путина». 
Господин Добрынин также указыва-
ет, что сейчас у Госсовета нет штата, 
а значит и попытки сравнения его 
функционала с АП «не выглядят убе-
дительными».

Политолог и экс-сотрудник АП 
Владимир Шемякин считает, что 

пока деятельность Госсовета обес-
печивает администрация прези-
дента, ему в значительной степени 
придется «жить ее умом». С другой 
стороны, президент не может «уво-
лить» Госсовет, как свою админис-
трацию, и при наличии у его чле-
нов консолидированного мнения, 
например, по вопросам бюджетно-
го федерализма, слово Госсовета мо-
жет иметь вес, допускает эксперт: 
«Сильному президенту сильный 
Госсовет не особо и нужен. Но сла-
бому президенту сильным Госсове-
том будет сложно управлять».

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Дмитрий Бутрин

Все вокруг госсоветское

Как выяснил „Ъ“, Министерство 
юстиции совместно с Центриз-
биркомом (ЦИК), Минцифры 
и «Ростелекомом» обсуждает 
возможность применения порта-
ла «Госуслуги» как платформы 
для внутрипартийного голосова-
ния. Это позволит юридически 
приблизить партсъезды в ди-
станционном режиме, проходя-
щие в условиях пандемии, к тра-
диционным съездам до ее нача-
ла. Партийцы в целом поддержи-
вают инициативу, но готовы при-
менять новую технологию лишь 
в крайнем случае. Эксперты счи-
тают предложенный Минюстом 
механизм «не самым простым, 
но работоспособным».

Новая инициатива пока находит-
ся в стадии разработки, пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе Минюста. Ее суть 
в том, что портал «Госуслуги» предла-
гается применять «в качестве базо-
вой платформы для реализации ме-
ханизма проведения тайного голосо-
вания» на съездах и иных партсобра-
ниях. Идея обсуждается с привлече-
нием партий, и в настоящий момент 
Минюст обобщает их мнения. При 
положительной оценке разработчи-
ки предложат внести соответствую-
щие поправки в закон о партиях.

Напомним, еще в апреле Партия 
роста просила Минюст разрешить 
проведение онлайн-съездов в пери-
од пандемии и запрета на массовые 
мероприятия. Для тайного голосова-
ния партия предложила использо-
вать систему на основе технологии 
блокчейн. Но Минюст отказал, зая-
вив, что в уставе партии нет положе-
ний, которые бы регулировали про-
ведение онлайн-съезда и обеспечива-
ли соблюдение процедуры тайного 
голосования. В пресс-службе Миню-
ста „Ъ“ объяснили, что в нынешнем 
правовом поле онлайн-съезд возмо-
жен при соблюдении всех предусмо-
тренных законом правил. Например, 
присутствие партийцев можно гаран-
тировать путем видеоконференции, 
но обеспечить тайну голосования и 
независимый подсчет голосов слож-
нее. В законе сейчас нет механизма, 
позволяющего дистанционное голо-
сование. Оно возможно при решении 
вопросов, не требующих тайного го-
лосования (как, например, внесение 
изменений в устав), но для решений, 
принимаемых только тайно (напри-
мер, избрание руководящих и контр-
ольно-ревизионных органов партии), 
личное присутствие делегатов на съе-
зде обязательно, пояснил Минюст.

Заместитель секретаря генсове-
та «Единой России» Сергей Перми-
нов считает, что «своевременная» 
инициатива Минюста может обес-
печить «стопроцентную верифика-
цию участника мероприятия», «без-
опасность в условиях пандемии», а 
также «технологичность, скорость и, 
как следствие, бешеную экономию 
времени и затрат».

Пресс-секретарь лидера КПРФ 
Александр Ющенко сообщил „Ъ“, 
что пленум ЦК пройдет 24 октября 
в дистанционном режиме, но такой 
формат партия считает форс-мажор-

ным. К съезду КПРФ летом 2021 года, 
надеется коммунист, «никакой пан-
демии уже не будет» и электронное 
голосование не понадобится. Он от-
метил, что в целом такой формат уче-
та голосов партия не поддерживает.

Зампред фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов считает, что партии 
должны использовать возможность 
дистанционного проведения съездов 
лишь в исключительных случаях, что-
бы избежать злоупотреблений: «Есть 
партии, которые числятся только на 
бумаге, имитируя деятельность, и 
они начнут дистанционно проводить 
несуществующие собрания. За ними 
нужен контроль». Другой депутат Гос-
думы, член президиума центрально-
го совета «Справедливой России» Ва-
лерий Гартунг не исключает внесения 
в закон о партиях поправок о голосо-
вании на онлайн-съездах, «если коро-
навирусная инфекция не отступит».

Лидер «Яблока» Николай Рыбаков 
говорит, что в инициативе Минюста 
есть «объективная потребность», од-
нако связана она не только с корона-
вирусом, но и с дороговизной съе-
здов. «Сейчас члены партии из реги-
онов не могут участвовать во всех об-
суждениях. Организация съездов — 
это большие расходы. Минус в том, 
что проводить внутрипартийные го-
лосования предлагается на государ-
ственной платформе. Было бы пра-
вильнее указать в законе, что пар-
тия может сама определять способ 
дистанционного тайного голосова-
ния»,— полагает партиец.

Секретарь ЦК партии «За правду» 
Николай Новичков назвал реформу 
онлайн-съездов «правильной ини-
циативой», но выразил надежду, что 
до ее всеобщего применения дело не 
дойдет, поскольку «съезд — важное 
событие для партии и для страны» и 
лучше проводить его в традицион-
ном формате.

Директор центра политологиче-
ских исследований Финансового 
университета Павел Салин считает 
идею Минюста оправданной в усло-
виях пандемии: «Инициатива, ско-
рее всего, обусловлена не политиче-
скими, а медицинскими причина-
ми, в отличие от перехода на элек-
тронное голосование, которое при-
меняется на всенародных выбо-
рах»,— предполагает эксперт. Он счи-
тает, что степень контроля власти над 
происходящими в партии процесса-
ми после расширения инструментов 
для проведения съездов на «удален-
ке» практически не изменится.

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев не видит рисков для 
партий в случае использования «Го-
суслуг»: «Речь идет об идентифика-
ции, и не более. Это давно пора было 
сделать». Он уверен, что итоги пар-
тийного голосования останутся за-
щищенными, так как систему голо-
сования можно сделать «непрозрач-
ной для любого внешнего контроле-
ра, в том числе и государства». «Это 
не самый простой способ, но он ра-
ботоспособен и будет функциониро-
вать»,— резюмирует эксперт.

Кира Дюрягина,  
Мария Макутина

Партиям предложены 
«Госуслуги»
Минюст готов разрешить делегатам 
съездов голосовать дистанционно

К О Н Т Е К С Т
С У Д Ь Я М  К С  З А П Р Е Т Я Т  К Р И Т И К О В АТ Ь  К О Л Л Е Г 
И  И Х  Р Е Ш Е Н И Я

Комитет Госдумы по госстроительству и законодательству 16 октября рекомендовал принять 
во втором чтении законопроект об изменении закона о Конституционном суде (КС). Этот 
документ был внесен президентом 22 сентября в развитие конституционных поправок, одо-
бренных на летнем плебисците. Комитет также одобрил несколько поправок, подготовленных 
главами профильных комитетов Госдумы и Совфеда Павлом Крашенинниковым и Андреем 
Клишасом.

Одна из них вводит запрет на публикацию особого мнения судей КС. Сейчас в случае несо-
гласия судьи с мнением КС его особое мнение публикуется вместе с решением КС. Юридиче-
ской силы оно не имеет, но может учитываться при принятии судьями последующих решений. 
В изначальной версии законопроекта говорилось, что особое мнение «подлежит размещению 
на сайте КС», но теперь его предлагается лишь приобщать к протоколу заседания.

Кроме того, судьям запретят критиковать решения КС. Расширена и норма, запрещающая 
судьям публично высказываться по вопросам, которые могут стать предметом рассмотрения 
суда. Согласно новой поправке, этого нельзя будет делать в СМИ, интернете и публичных 
выступлениях перед любой аудиторией, а также в переписке.

Наконец, еще одна поправка касается порядка назначения председателя суда и его 
заместителя. По действующему закону они назначаются президентом из числа судей КС, 
и в проекте президента этот порядок сохранялся. Однако поправкой двух парламентариев 
слова «из числа судей КС» предложено из закона исключить. Ксения Веретенникова

Сопредседатели рабочей группы по конституционным поправ-
кам Андрей Клишас и Павел Крашенинников (справа) помогли 
создать почти универсальный законопроект о Госсовете
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Как стало известно „Ъ“, МВД на-
правило в Генпрокуратуру гром-
кое  уголовное дело по обвинению 
владельца  группы «Сумма» Зия-
вудина Магомедова и его стар-
шего брата Магомеда Магоме-
дова в создании оргпреступного 
сообщества, а также в хищени-
ях и растратах при реализации 
крупных проектов около 11 млрд 
руб. Одновременно защита фигу-
рантов обратилась в главное над-
зорное ведомство страны с хода-
тайствами о возвращении дела 
следствию. Адвокаты отмеча-
ют, что обвинение построено на 
показаниях засекреченных сви-
детелей, в том числе скрываю-
щегося за псевдонимом Испа-
нец; одна из экспертиз по нему 
уже признана ненадлежащим до-
казательством, а следствие бук-
вально вырвало из дела десятки 
страниц с доказательствами не-
законности обвинения в ОПС.

Следственный департамент МВД 
направил в Генпрокуратуру уго-
ловное дело из 721 тома и обвини-
тельное заключение. Материалы в 
30-дневный срок должен изучить 
замгенпрокурора Виктор Гринь, ку-
рирующий предварительное след-
ствие, утвердить по нему обвине-
ние с передачей дела в суд или вер-
нуть их для исправления ошибок 
предварительному следствию. Фи-
гурантами расследования являют-
ся 18 человек, шестеро из них, в том 
числе братья Магомедовы, прохо-
дят по законченному СД МВД уго-
ловному делу.

По версии следствия, ОПС (ст. 210 
УК РФ) действовало с 2010 по 2016 
год, совершив десять эпизодов хи-
щений и растрат, то есть престу-
плений, предусмотренных ст. 159 
и ст. 160 УК, на общую сумму более 
11 млрд руб. Кроме того, Магомедо-

ву-старшему дополнительно вменя-
ется в вину незаконный оборот най-
денного у него оружия (ст. 222 УК РФ).

По версии следствия, обвиняе-
мые в том числе причастны к хище-
нию компаниями, входившими в 
группу «Сумма», 5,4 млрд руб. при 
строительстве железнодорожной 
линии Кызыл—Курагино; 752,9 млн 
руб. в ходе подготовительных работ 
при возведении стадиона «Калинин-
град» и 2,1 млрд руб. при таких же ра-
ботах для «Газпром Арены» в Санкт-

Петербурге; 874,6 млн руб., выделен-
ных ОАО «ФСК ЕЭС» на приобрете-
ние оборудования для его поставок 
на строящиеся подстанции и высо-
ковольтные линии; 1,2 млрд руб. в 
ходе реконструкции аэропорта Хра-
брово в Калининградской области, 
а также к заключению «мнимых» 
сделок АО «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК) с подконтрольной 
участникам ОПС компанией Newbay 
Investments LP на $20,2 млн, или 
613,7 млн руб. по курсу ЦБ.

Представители защиты фигуран-
тов расследования по итогам озна-
комления с делом направили в Ген-
прокуратуру ходатайства, в кото-
рых говорится о неполноте и необъ-
ективности проведенного «с явным 
обвинительным уклоном предвари-
тельного расследования» и основа-
ниях для прекращения уголовного 
преследования обвиняемых.

Доказывая это, адвокаты, в част-
ности, сослались на решения двух 
судов, в Москве и Калининграде, 
вынесенных по уголовным делам, 
напрямую связанным с братьями 
Магомедовыми. Пресненский рай-
суд столицы вернул в прокуратуру 
уголовное дело бывшего вице-пре-
зидента по финансам группы «Сум-
ма» Александра Кабанова и экс-
замгендиректора по капстроитель-
ству ОАО «Глобалэлектросервис» Ха-
чима Эристова, решив, что в обви-
нительном заключении отсутству-
ют признаки структурного подра-
зделения ОПС, в котором они яко-
бы состояли. Между тем в основном 
деле говорится, что это подразделе-
ние входило в ОПС братьев Магоме-
довых. Центральный райсуд Кали-
нинграда, рассматривающий дело 
в отношении исполнявшего обязан-
ности директора ГКУ «Региональное 
управление заказчика капитально-
го строительства» Амира Кушхова 
и ведущего инженера по надзору за 
строительством Сергея Трибунско-
го, которым инкриминируется хи-
щение 752 млн руб., выделенных 
на инженерную подготовку строи-
тельства стадиона, признал строи-
тельно-техническую экспертизу не-
допустимым доказательством. При 
этом эта экспертиза является основ-
ным доказательством обвинения не 
только в калининградском деле, но 
и в одном из эпизодов, инкримини-
руемых братьям.

Само обвинение в организации 
ОПС защита господ Магомедовых 
также считает незаконным и нео-
боснованным. В августе этого года 
их адвокатами следователю СД МВД 
было заявлено ходатайство о пре-
кращении уголовного преследова-
ния по ст. 210 УК на 43 листах с при-
ложением еще на 35 страницах. В 
его удовлетворении было отказа-
но, а большей части документа, за-
явленного защитой, в деле, с кото-
рым она ознакомилась, не оказа-
лось. Между тем в нем находилось 
подробное научное исследование 
того, почему в свете изменений, 
внесенных в законодательство, фи-
гурантов дела «Суммы» не могут об-
винять в причастности к организо-
ванной преступности. Согласно им, 
для возбуждения уголовного дела по 
ст. 210 УК должно быть установлено, 
что компания создавалась для совер-
шения преступлений. Между тем ГК 
«Сумма» появилась задолго до ин-
криминируемых братьям событий.

Адвокаты обратили внимание 
Генпрокуратуры на то, что обвине-
ние главным образом строится на 
данных, полученных от четырех за-
секреченных свидетелей, которые 
скрываются за псевдонимами Ко-
ган, Сидоров, Испанец и Петров. 
Только один из них, Испанец, дал 
показания на фигурантов аж на ста 
листах. При этом показания свиде-
телей, имена которых засекречены, 
считают адвокаты, содержат суще-
ственные противоречия с показа-
ниями как самих обвиняемых, так 
и свидетелей со стороны защиты. 
Адвокаты заявляли ходатайства о 
проведении очных ставок с секрет-
ными свидетелями, но им было от-
казано. Между тем адвокаты счита-
ют, что уровень осведомленности 
того же Испанца в деле ОПС может 
свидетельствовать либо о его при-

частности к совершению престу-
плений, либо к даче заведомо лож-
ных показаний.

В своей жалобе, подробно разо-
брав все экономические составы 
преступлений, в которых обвиня-
ются фигуранты, и придя к выводам, 
что доверители к ним не причаст-
ны, защитники Магомеда Магомедо-
ва привели и аргументы по вменяе-
мым ему в вину эпизодам с незакон-
ным хранением оружия. Как отме-
тил адвокат Михаил Ошеров, изъя-
тый в подмосковном доме господи-
на Магомедова позолоченный ав-
томатический пистолет Стечкина, 
стреляющий травматическими пу-
лями, по мнению его доверителя, 
не очень разбирающегося в оружии, 
являлся лишь ювелирным издели-
ем. А американским пистолетом 
Ruger P85 господин Магомедов вла-
дел вполне законно, получив его по 
указу и. о. президента Абхазии Алек-
сандра Анкваба от 2011 года за суще-
ственную помощь этой непризнан-
ной республике.

В связи с многочисленными нару-
шениями, выявленными защитой, 
она просит Генпрокуратуру вернуть 
уголовное дело в СД МВД. Адвокаты 
также настаивают на том, что фигу-
ранты расследования, с весны 2018 
года находящиеся в СИЗО, должны 
быть освобождены из-под стражи.

В Генпрокуратуре от комментари-
ев воздержались, поскольку ника-
ких процессуальных решений по по-
ступившим материалам не принято. 
При этом напомним, что в недавнем 
интервью „Ъ“ замминистра внутрен-
них дел—начальник СД МВД Сергей 
Лебедев заявил, что оснований для 
пересмотра инкриминированно-
го господам Магомедовым и их соу-
частникам деяния, предусмотренно-
го ст. 210 УК РФ, у него нет.

Николай Сергеев

Прокуратура изучит «Сумму» доказательств
Дело братьев Магомедовых, изобличенных свидетелем Испанцем, направлено на утверждение обвинения

Как стало известно „Ъ“, в МВД 
России готовится отрицательный 
отзыв на инициативу Министер-
ства финансов, фактически пред-
ложившего масштабную рефор-
му правоохранительных органов. 
В целях оптимизации расходов 
Минфин, в частности, рекомен-
дует слить в один орган МВД, 
ФСИН, службу судебных приста-
вов и фельдъегерскую службу, 
при этом передав часть функций 
полиции гражданским ведом-
ствам. Одновременно предла-
гается сократить численность 
сотрудников органов внутрен-
них дел, а также увеличить срок 
выслуги полицейских, переве-
дя  одновременно значительную 
их часть в разряд гражданских 
служащих. В органах внутренних 
дел (ОВД) указывают, что пред-
лагаемые меры противоречивы 
и не приведут к желаемому ре-
зультату, а опрошенные „Ъ“ экс-
перты предсказывают в случае 
реализации такой реформы рост 
коррупции в силовом блоке, дли-
тельное снижение качества его 
работы и массовый отток кадров.

О предложении Министерства 
финансов оптимизировать расходы 
на правоохранительный блок стало 
известно в конце минувшей недели. 
Тогда в ряд силовых ведомств из Со-
вета безопасности РФ был направлен 
запрос с просьбой сформулировать 
свое видение оптимизации расходов 
с учетом позиции Минфина. Источ-
ники „Ъ“ подтвердили факт получе-
ния такого запроса в МВД и сообщи-
ли, что на него уже готовится ответ.

Министерство финансов факти-
чески предлагает провести масштаб-
ную реформу силового блока. В част-
ности, речь идет о сокращении чи-
сленности органов внутренних дел 
на 10%, в том числе за счет перевода 
сотрудников подразделений, не уча-
ствующих в правоохранительной де-
ятельности (медицинских, учебных, 
кадровых, финансовых и т. п.) в раз-
ряд гражданских служащих.

Кроме того, предлагается пере-
дать некоторые функции полиции 
— координацию программы пере-
селения соотечественников из-за ру-
бежа, регулирование трудовой миг-
рации, а также контрольно-разре-
шительное регулирование в сфере 
легального оборота наркотических 
средств — соответственно в Минтр-
уд и Минздрав.

Также Минфин предлагает рас-
смотреть возможность создания еди-
ного правоохранительного органа 
на основе МВД, которому будут пере-
даны функции ФСИН, Государствен-
ной фельдъегерской службы (ФГС) и 
Федеральной службы судебных при-
ставов (ФССП), с одновременным со-
кращением штатов. При этом Мини-
стерство финансов считает необхо-

димым рассмотреть возможность со-
здания единой системы материаль-
но-технического (тылового) обеспе-
чения силового блока.

Серьезные изменения Минфин 
предложил и в «социальной» состав-
ляющей деятельности правоохрани-
тельных органов. В частности, речь 
идет, с учетом повышения пенсион-
ного возраста «на гражданке», об уве-
личении минимального срока выслу-
ги с 20 до 25 лет (без учета учебы), от-
мене обязательной индексации «во-
енной» пенсии ежегодно не менее 
чем на 2% сверх уровня инфляции, 
а также увеличении срока ношения 
вещевого имущества и обеспечении 
его замены денежной компенсацией.

Стоит отметить, что только за по-
следнее десятилетие количество со-
трудников органов внутренних дел 
уменьшалось неоднократно („Ъ“ 
об этом рассказывал). Текст указа 
№480, регламентирующего, поми-
мо прочего, штатную численность 
ОВД, в 2011 году подписал тогдаш-
ний президент РФ Дмитрий Медве-
дев, штат ведомства тогда составлял 
1,28 млн человек, В мае 2014 года в 
соответствии с указом уже прези-
дента Владимира Путина количест-
во сотрудников МВД сократилось до 
1,113 млн 172 человек. Оптимизиро-
вал президент количество сотрудни-
ков ОВД также в 2016 и 2018 годах. 
После этого, по данным „Ъ“, анали-
тики МВД оценивали штатную чи-
сленность ведомства как «мини-
мально достаточную» для выполне-
ния возложенных на ОВД функций 
при условии стабильной оператив-
ной обстановки.

Можно добавить, что до конца 
1990-х Главное управление исполне-
ния наказаний (ГУИН) входило в си-
стему МВД, исполняло тогда еще ми-
лицейское ведомство и многие функ-
ции ФССП. Однако передача ГУИН 
(позже ФСИН) под контроль граждан-
ского ведомства — Минюста явля-
лось одним из условий присоедине-
ния России к Европейской конвен-
ции по правам человека. ФССП была 
создана указом Бориса Ельцина в 
1997 году. Что касается ГФС, то в пост-
советское время к силовикам она не 
относилась: в разное время ее контр-
олировали Минсвязи и правительст-
во, самостоятельной стала в 2000 году.

Собеседники „Ъ“ в силовых струк-
турах и экспертном сообществе от-
неслись к идеям Минфина скепти-
чески. В частности, один из руково-
дителей силового блока отметил, что 
многие предложения противоречат 
друг другу: например, Минфин ре-
комендует МВД одновременно пере-
вести «на гражданку» не выполняю-
щих правоохранительные функции 
тыловиков, но при этом включить в 
штат судебных приставов и фельдъ-
егерей, которые также не являются 
правоохранителями.

Объединение тыловых служб си-
ловых ведомств, как полагает со-
беседник „Ъ“, приведет к ограни-
чению конкуренции среди постав-
щиков продукции для силовиков и 
спровоцирует появление дополни-
тельных коррупционных схем. Из-
лишняя централизация в этой сфе-
ре, по его мнению, приведет в ито-
ге не к уменьшению, а к увеличению 
общих расходов на материально-тех-
ническое обеспечение силовиков.

Уменьшить на 10% штатную чи-
сленность МВД, считает силовик, 
сейчас можно, только ликвидиро-
вав какие-то службы, поскольку от 
всех «лишних» уже давно избави-
лись. Кроме того, он отметил, что се-
годня некомплект личного состава в 
некоторых профильных или терри-
ториальных подразделениях состав-
ляет 7–10%, а кое-где этот показатель 
доходит до 30%. Повышение пенси-
онного возраста и лишение других 
льгот, по оценкам собеседника „Ъ“, 
приведет к потере еще 150–200 тыс. 
сотрудников.

Собеседник „Ъ“ отметил, что тако-
го рода предложения по оптимиза-
ции расходования средств на сило-
виков поступают во властные струк-
туры регулярно, но в большинстве 
случаев они отклоняются. Он уверен, 
что МВД и на этот раз найдет аргу-
менты, которые покажут нецелесоо-
бразность подобных нововведений.

«Объединение нескольких струк-
тур в один блок может дать отрица-
тельный эффект хотя бы с точки зре-
ния борьбы с коррупцией,— счита-
ет председатель профсоюза полиции 
Михаил Пашкин.— Мы знаем, что не-
мало претензий в этом смысле мож-
но предъявить и сотрудникам орга-
нов внутренних дел, и их коллегам 
из ФСИН. Создание единого силово-
го монстра может резко ухудшить си-
туацию. И конечно, сокращать поли-
цейских дальше уже нельзя. Наша ор-
ганизация на Дальнем Востоке сооб-
щает, что там в некоторых районах на 
одного участкового уполномоченно-
го приходится по четыре-шесть участ-
ков. А ведь с него первого спрашива-
ют за любое ЧП на его территории».

 «Мне кажется, что Минфин не там 
ищет возможности сократить бюд-
жетные расходы и не учитывает осо-
бенности функционирования орга-
нов внутренних дел,— такого мне-
ния придерживается заместитель се-
кретаря Общественной палаты РФ, 
замглавы общественного совета МВД 
доктор юридических наук Владислав 
Гриб.— Как показывает практика, лю-
бое слияние силовых структур тормо-
зит их работу, иногда на месяцы, а со-
путствующие сокращения штатов ве-
дут к уходу лучших сотрудников. У 
нас же даже в Москве сейчас не най-
дешь желающих идти в участковые 
или патрульно-постовую службу, а 
ведь это те, кто работает непосредст-

венно с гражданами и защищает их. 
Рядовых сотрудников ФСИН тоже не-
комплект. При этом Минфин предла-
гает лишить сотрудников определен-

ных социальных льгот. А между тем 
для многих из них возможность по-
лучить квартиру или сертификат на 
жилье, а затем в обозримом будущем 

выйти на пенсию — серьезные сти-
мулы для добросовестной службы».

Сергей Машкин,  
Александр Игорев

МВД предложили слиться
Полицейские не хотят объединяться с приставами и фельдъегерями

Защита братьев Зиявудина (на фото) и Магомеда Магомедовых 
рассчитывает, что Генпрокуратура обратит внимание на «непол-
ноту и необъективность проведенного с явным обвинительным 
уклоном предварительного расследования»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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С понедельника в Мос
кве после перенесенных 
на начало октября осен
них каникул возобновит
ся очное обучение школь
ников первых—пятых 
классов. Школьники по
старше останутся дома 
и начнут учиться дистан
ционно. Остаться дома 
смогут и младшие школь
ники — для этого потребу
ется предписание врача 
или заявление родителей. 
С кем школьники будут 
дома, столичные влас
ти не уточняют: несмотря 
на рост числа новых слу
чаев коронавируса, мэ
рия по итогам недели, 
 которую Сергей Собянин 
называл решающей, по
ка не ввела никаких новых 
ограничений в дополне
ние к требованию к рабо
тодателям перевести 30% 
сотрудников на дистан
ционную работу. Кроме 
того, московские влас
ти ужесточают контроль 
за соблюдением масоч
ноперчаточного режима 
в транспорте.

Власти Москвы с поне-
дельника усилят контр-
оль за соблюдением масоч-
ного и перчаточного режи-
ма в транспорте: полиция 
и перевозчики будут прово-
дить рейды в метро и назем-
ном транспорте, следя, что-
бы пассажиры носили СИЗ 
не только при входе. Депар-
тамент транспорта пообе-
щал «проверки на 100% стан-
ций метро». Кроме того, с по-
недельника вводится контр-
оль посещения ночных клу-
бов: после полуночи для это-
го потребуется специаль-
ный QR-код.

К концу прошлой неде-
ли число подтвержденных 
за сутки случаев коронави-
русной инфекции в России 
взяло новую планку: по дан-
ным на вечер пятницы, 16 
октября, этот показатель со-
ставил 15 150, на вечер вос-
кресенья — 15 099 случа-
ев. В субботу число подтвер-
жденных диагнозов соста-
вило 14 922. Напомним, 
весной пиковым суточным 
значением был показатель 
11 мая — число новых слу-
чаев в этот день составило 
11 656. «Лидером» по новым 
случаям и по числу заболев-
ших в целом остается Мо-
сква. Так, по данным на ве-
чер 18 октября, в столице 
за сутки было подтвержде-
но 4610 случаев, тогда как 
в Санкт-Петербурге, занима-
ющем второе место,— 674. 
При этом свой суточный 
«рекорд» Москва постави-
ла 7 мая (6703 случая). В по-

следние пару дней суточные 
цифры в столице снижают-
ся: в пятницу подтвержден-
ных случаев было 5049.

На этом фоне с понедель-
ника в школы с досрочных 
и увеличенных вдвое кани-
кул вернутся учащиеся пер-
вых—пятых классов. Осталь-
ные ученики (6–11-е классы) 
начнут обучение в дистан-
ционном режиме. Как сооб-
щил в своем блоге столич-
ный мэр Сергей Собянин, 
увеличение каникул «дало 
свой эффект»: «Доля детей 
среди заболевших снизи-
лась с 19% до 11%». «Но в аб-
солютном выражении ко-
личество заболевших по-
прежнему растет и в целом 
по городу, и среди детей то-
же»,— предупредил госпо-
дин Собянин и добавил, что 
по опыту весенних месяцев 
старшеклассники «доста-
точно успешно адаптируют-
ся к дистанционному обуче-
нию», а «младшим это делать 
сложнее», «к тому же родите-
ли не могут оставить их один 
на один с онлайн-платфор-
мой, а сами уйти на рабо-
ту». В департаменте образо-
вания Москвы заявили, что 
«старшие школьники боль-
ше подвержены риску зара-
жения коронавирусной ин-
фекцией»: «На их долю при-
ходится две трети заболев-
ших детей». Власти обеща-
ют «максимально рассредо-
точить» школьников внутри 
зданий школ, «чтобы мини-
мизировать контакты меж-
ду учениками разных клас-
сов». В первые—пятые клас-
сы в Москве ходят 540 тыс. 
детей, в 6–11-е — 500 тыс.

На прошлой неделе в ря-
де московских школ прош-

ли, по данным „Ъ“, «класс-
ные часы» для школьни-
ков: они тренировались вхо-
дить в дистанционный урок 
в электронном дневнике. 
Родителям учеников перво-
го—пятого классов в неко-
торых школах сообщили, 
что их ребенок может не по-
сещать очные уроки при на-
личии заявления родите-
лей или предписания меди-
ков. В таких случаях детям 
обещают обеспечить техни-
ческую возможность дистан-
ционного подключения к ра-
боте в классе. Отметим, в вы-
ходные министр просвеще-
ния Сергей Кравцов в интер-
вью ТАСС заявил, что в це-
лом по России «ни о каком 
локдауне в системе образо-
вания речи не идет», при-
нимаемые меры различают-
ся от региона к региону и за-
висят от эпидемической си-
туации, а на карантин в свя-
зи с коронавирусом в Рос-
сии к настоящему моменту 
закрыто 0,31% всех школ — 
по словам господина Крав-
цова, речь идет о 100–101 уч-
реждении. Еще 88 россий-
ских школ сейчас на каран-
тине в связи с сезонными 
вспышками гриппа и ОРВИ.

Напомним, в Москве дей-
ствует третий этап снятия 
ограничений. Схему и кри-
терии снятия ограничений 
в регионах 8 мая опублико-
вал Роспотребнадзор. Среди 
критериев значатся число 
свободных коек, предназна-
ченных для больных коро-
навирусом, охват тестирова-
нием на коронавирус и ко-
эффициент распростране-
ния инфекции, который вы-
числяется делением суммы 
случаев, зарегистрирован-

ных в последние четверо су-
ток, на сумму случаев, заре-
гистрированных в предыду-
щие четверо суток. Для пере-
хода к первому этапу смяг-
чения коэффициент не дол-
жен был превышать едини-
цы, для перехода ко второму 
и третьему этапам его значе-
ния должны составлять 0,8 
и 0,5. По подсчетам „Ъ“, в Мо-
скве коэффициент распро-
странения инфекции на 18 
октября — 1,008. В то же вре-
мя охват тестированием 
в Москве составляет, по дан-
ным Роспотребнадзора, бо-
лее 75 тыс. тестов на 100 тыс. 
жителей. Дефицита коек го-
род, по словам мэра, также 
пока не испытывает: «Со-
здано четыре резервных го-
спиталя с достаточно боль-
шой мощностью, два из них 
заполняются, а два из них 
начнут заполняться с поне-
дельника,— сообщил он 16 
октября ТАСС.— Это очень 
длительные и постепен-
ные процессы, нужно, что-
бы персонал привык к ме-
сту нахождения, к аппарату-
ре, к электронной системе, 
которая там внедрена… Бу-
дем обкатывать все резерв-
ные госпитали. Но я над-
еюсь, что в полном объеме 
они все не понадобятся». Фе-
деральный Минздрав на ми-
нувшей неделе отмечал, что 
в целом по стране запол-
ненность коечного фонда 
для больных коронавиру-
сом составляет около 90%. 
В то же время ведомство со-
общило в выходные, что 
не отмечает дефицита про-
тивовирусных препаратов, 
в том числе и применяемых 
при коронавирусе.

Валерия Мишина

Вирус на вирус дает плюс
Половина московских школьников 
возвращается за парты

Европейский суд по правам человека в рам
ках дела москвички Ольги Балуковой попросит 
разъяснить, как российские власти защищают 
граждан от преследований и систематических 
угроз. Госпожа Балукова пожаловалась в Страс
бург, что полиция не приняла мер для предо
твращения преследования со стороны бывше
го партнера и не остановила распространение 
ее личных данных в сети. Эксперты напоминают, 
что эти проблемы в российском законодательст
ве годами остаются неурегулированными.

ЕСПЧ направил российским властям список во-
просов по делу Ольги Балуковой (см. „Ъ“ от 5 авгу-
ста). 37-летняя жительница Москвы пожаловалась 
в Страсбург на «отказ властей РФ обеспечить ее защи-
ту от опасного систематического насилия». Согласно 
жалобе, заявительница в 2018 году рассталась со сво-
им молодым человеком. Бывший партнер начал 
ее преследовать: приходил к дому и месту работы го-
спожи Балуковой, угрожал избиением и убийством, 
распространял ее персональные данные и интимные 
фотографии в соцсетях, звонил ей с разных телефон-
ных номеров и посылал многочисленные электрон-
ные письма с разных электронных адресов, отправ-
лял сообщения через банковские онлайн-переводы 
по 1 руб., преследовал такси женщины, когда она воз-
вращалась из аэропорта домой. В декабре 2019 года 
он избил заявительницу в ее офисе. Ольга Балукова 
обратилась в полицию, попросив обеспечить ей за-
щиту согласно закону «О государственной защите по-
терпевших, свидетелей и иных участников уголовно-
го судопроизводства». В защите ей отказали, но возбу-
дили против ее преследователя уголовное дело об уг-
розе убийством.

Европейский суд просит российские власти 
разъяснить, как они выполняют обязательства 
по защите Ольги Балуковой от насилия, учитывая 
нападение на нее и продолжающееся преследова-
ние. В частности, суд спросил, «исполнили ли рос-
сийские власти обязательства по статьям 3 и 13 (за-
прет жестокого обращения и право на эффектив-
ную правовую защиту) Конвенции о правах чело-
века и приняты ли меры, позволяющие предотвра-
тить риск жестокого обращения или преследова-
ния» после сообщения о нападении. ЕСПЧ также 
интересует, выполнены ли обязательства властей, 
вытекающие из ст. 8 Конвенции (право на уважение 
частной и семейной жизни), то есть предоставлены 
ли «заявителю эффективные меры защиты от пре-
следований в интернете, в том числе меры по предо-
твращению дальнейшего распространения интим-
ных фотографий». Суд просит уточнить, проведено 
ли расследование появления в соцсетях фейковых 
учетных записей от имени заявительницы — оно 
могло бы привести к установлению личности и су-
дебному преследованию преступника.

Как ранее сообщал „Ъ“, в ЕСПЧ также подано но-
вое обращение от Валерии Володиной из Ульяновс-

ка, уже выигравшей дело в ЕСПЧ в июле 2019 года. 
Тогда она жаловалась на нарушение статей Конвен-
ции, которые запрещают жестокое обращение и ди-
скриминацию. Это было первое решение, принятое 
Страсбургом по жалобам на домашнее насилие от гра-
ждан России. Госпожу Володину с 2016 года преследо-
вал бывший партнер, он неоднократно избивал ее, уг-
рожал убийством и распространял ее интимные фо-
тографии в социальных сетях. Вторая жалоба госпо-
жи Володиной в ЕСПЧ подана по ст. 8 Конвенции: зая-
вительница указывает, что власти не смогли защитить 
ее от преследования в интернете, запретить ее бывше-
му партнеру связываться с ней и публиковать ее фо-
тографии.

Отметим, ЕСПЧ не называет преследование с по-
мощью средств коммуникации и сети «Интернет» 
сталкингом, характеризуя его как «онлайн-харас-
смент». Согласно Стамбульской конвенции (Кон-
венция Совета Европы о предотвращении и борьбе 
с насилием в отношении женщин и домашним на-
силием; открыта для подписания в 2011 году), стал-
кинг — это «неоднократное угрожающее поведе-
ние, направленное на другое лицо, которое вызы-
вает у него или у нее страх за свою безопасность». 
Проблема отсутствия защиты от сталкинга в РФ яв-
ляется предметом дискуссии не первый год. Так, 
в 2016 году на сайте change.org была размещена пе-
тиция, автор которой Анна Акатова просила ввес-
ти в УК РФ статью о сталкинге. Автор петиции ука-
зывала, что «чаще всего действия сталкеров харак-
теризуют как „хулиганство“», полицейские «крутят 
пальцем у виска, но никаких реальных мер никто 
не принимает». Автор петиции отмечала, что сама 
является объектом сталкинга со стороны бывше-
го мужа. В данный момент петиция набрала более 
70 тыс. подписей.

Координатор направления «Защита женщин и де-
тей» организации «Зона права» адвокат Валентина 
Фролова говорит, что «в российском законодатель-
стве все еще нет достаточных мер для защиты по-
терпевших от всех форм преследования»: «Мы (юри-
сты.— „Ъ“) говорим об этом не первый год. Это очень 
опасная ситуация. Если говорить о домашнем наси-
лии, преследование характерно для значительного 
числа случаев, особенно часто это происходит, ког-
да человек расторгает отношения с партнером». «На-
вязчивое, нежелательное для другого человека по-
ведение, которое систематически нарушает его лич-
ные границы, спокойствие, вызывает у него чувство 
страха и беспокойство за свою безопасность — без-
условно, серьезное нарушение его прав»,— счита-
ет юрист. Госпожа Фролова отмечает, что «в подавля-
ющем большинстве от сталкинга и преследований 
страдают женщины. А в обществе до сих пор бытуют 
стереотипы, что такие действия — это попытка воз-
обновить отношения, хотя на самом деле это страш-
ные, угрожающие вещи».

Валерия Мишина

Страсбургский суд встал 
на защиту личной жизни
ЕСПЧ спросил правительство РФ,  
как оно защищает граждан от сталкинга

В Перми следователи начали про
верку обстоятельств смерти пен
сионера Валерия Гилева, кото
рый в течение нескольких недель 
до своей кончины рассказывал в со
цсети о своем плохом самочув
ствии и отсутствии медпомощи. 
Господин Гилев, в частности, сооб
щал, что его отказались госпитали
зировать с поражением легких 45%. 
Власти Пермского края, в свою оче
редь, заявили, что помощь муж
чине была оказана в соответствии 
со стандартами. СУ СКР по Перм
скому краю проводит доследствен
ную проверку по факту смерти муж
чины, и следователи, по сведениям 
„Ъ“, намерены ради объективности 
провести судебномедицинскую 
экспертизу в другом регионе.

69-летний Валерий Гилев во второй 
половине сентября начал на своей стра-
нице в «ВКонтакте» рассказывать о те-
чении своей болезни: часть симптомов 
совпадала с клинической картиной ко-
ронавируса. По словам господина Гиле-
ва, он долго не мог дождаться медицин-
ской помощи. Сначала он пытался выз-
вать скорую, но ожидание бригады за-
тянулось на несколько дней. Тогда за-
болевший, состояние которого ухудша-
лось, самостоятельно добрался до участ-
кового терапевта и провел в ожидании 
приема четыре часа. В итоге врач отпра-
вил его домой, пообещав вызвать ско-
рую, но она снова не приехала. Спустя 
12 часов после выхода сюжета о госпо-
дине Гилеве в эфир телекомпании «Ри-

фей-Пермь», в которой он подрабаты-
вал охранником, к нему наконец прие-
хала бригада скорой помощи, которая 
доставила пациента в клинику для ком-
пьютерной томографии легких. Иссле-
дование показало 45% поражения лег-
ких, но медики решили его не госпита-
лизировать. 28 сентября Валерий Гилев 
сообщил своим подписчикам в соцсе-
ти, что первый тест на коронавирус ока-
зался отрицательным. Однако 2 октября 
его состояние значительно ухудшилось, 
и господин Гилев был доставлен в боль-
ницу, где написал свой последний пост. 
5 октября он был переведен в реанима-
цию, где 11 октября скончался.

СУ СКР по Пермскому краю нача-
ло доследственную проверку обстоя-
тельств смерти Валерия Гилева. По све-
дениям „Ъ“, кроме СКР общенадзор-
ную проверку по факту случившего-
ся проводит прокуратура Пермского 
края. По данным „Ъ“, предварительно 
следователи усматривают возможный 
состав преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 109 УК РФ (причинение смер-
ти по неосторожности вследствие неи-
сполнения своих профессиональных 
обязанностей). В рамках доследствен-
ной проверки назначена судебно-ме-
дицинская экспертиза. Как рассказыва-
ют знакомые с ситуацией источники, 
экспертиза «с целью объективности» 
будет проводиться в другом регионе. 
В ее основу лягут данные медицинских 
документов, а также, возможно, биома-
териалы. Документы следователи изъ-
яли в ходе выемки, которая была про-

ведена на подстанции скорой помощи, 
а также в медицинских учреждениях, 
куда обращался Валерий Гилев. Следо-
ватели также опрашивают медиков, ко-
торые общались с пациентом.

Один из собеседников „Ъ“ расска-
зал, что в таких случаях следователи, 
как правило, пытаются решить вопрос 
о назначении экспертизы с военными 
медиками. «В Санкт-Петербурге есть во-
енно-медицинская академия, где про-
водятся такие исследования, опыт ра-
боты с ними есть»,— пояснил источник.

Краевые власти заявляют, что по-
мощь погибшему была оказана в соот-
ветствии с установленными нормами. 
«При анализе амбулаторной карты от-
клонений от стандартов лечения выяв-
лено не было»,— пояснили в минздра-
ве региона. Многократные отказы в вы-
езде и задержки выезда скорой в ведом-
стве не поясняют.

Партнер адвокатского бюро «Ахме-
тов, Хозяйкин и партнеры» Иван Хо-
зяйкин отмечает, что записи в блоге 
являются важным моментом. «Любая 
активность в сети оставляет след, ко-
торый может являться доказательст-
вом по делу. Если описанное в постах 
соответствует действительности, они 
могут стать доказательством, посколь-
ку позволяют не только восстановить 
хронологию событий, но ответить 
на главный вопрос, насколько эффек-
тивно действовали сотрудники ско-
рой помощи»,— говорит он. 

Дмитрий Астахов,  
Татьяна Дрогаева, Пермь

Скорую проверят на скорость
СКР выясняет обстоятельства смерти пермского пенсионера, 
несколько дней ждавшего помощи врачей

Депутаты отложили принятие законопроекта 
об ответственности чиновников и парламентари
ев за оскорбления граждан, внесенного едино
россами после ряда скандальных случаев хам
ства со стороны представителей власти. После 
первого чтения в июле инициатива зависла в про
фильном комитете изза «серьезных» замеча
ний правительства. Один из авторов, Александр 
Хинштейн, сказал „Ъ“, что поправки ко второму 
чтению «будут», но не уточнил, когда именно. По
пулистский законопроект был актуален перед го
лосованием по Конституции и выборами, а сей
час принимать его невыгодно, считает эксперт.

Как выяснил „Ъ“, комитет Госдумы по законода-
тельству пока не рассматривал и не планирует рас-
сматривать поправки ко второму чтению законо-
проекта об ответственности чиновников и депута-
тов за публичное хамство. В первом чтении Госду-
ма поддержала законопроект 7 июля (все фракции, 
кроме КПРФ), срок внесения поправок ко второму 
чтению был установлен до 5 августа. Как пояснил со-
беседник „Ъ“ во фракции ЕР, «по проекту есть серь-
езные разногласия, непонятно, как его доработать». 
Документ не вошел в программу работы комитетов 
в осеннюю сессию.

Законопроект об ужесточении административной 
ответственности за оскорбления был внесен в мае се-
кретарем генсовета «Единой России» Андреем Тур-
чаком и его заместителем, депутатом Госдумы Алек-
сандром Хинштейном. Единороссы предлагали уточ-
нить, что оскорбление может унижать честь и досто-
инство не только одного лица, но и группы лиц, а так-
же может быть выражено не только в «неприличной», 
но и в «иной унизительной форме, оскорбляющей об-
щественную нравственность». Верхняя планка штра-
фа для физических лиц поднималась с 3 тыс. до 5 тыс. 
руб., для должностных лиц — с 30 тыс. до 50 тыс. руб., 
для юридических лиц — со 100 тыс. до 200 тыс. руб. 
Максимальный штраф за публичное оскорбление 
предполагалось увеличить для граждан в два раза — 
до 10 тыс. руб. При этом публичным оскорблением бу-
дут считаться высказывания, размещенные не толь-
ко в СМИ или произведениях искусства, но и в интер-
нете. Кроме того, поправки к ст. 5.61 КоАП должны 
установить специальную ответственность за оскор-
бления для чиновников и лиц, замещающих государ-
ственную или муниципальную должность: для них 
предусмотрены штраф до 100 тыс. руб. либо дисква-
лификация на срок до года (при повторном наруше-
нии — до двух лет).

Отзывы на законопроект были противоречивы: 
профильный комитет отметил в своем заключении, 
что понятия «иных унизительных форм» нет в зако-
нодательстве, поэтому необходимо предусмотреть 
закрытый перечень форм оскорблений. Правитель-

ство в своем отзыве также отметило, что это дополне-
ние избыточное, а отдельная ответственность для чи-
новников нарушает принцип равенства граждан пе-
ред законом по сравнению «с иными должностны-
ми лицами, выполняющими публично значимые 
функции». Правовое управление Госдумы отмечает, 
что российское законодательство признает обладате-
лем достоинства как неотчуждаемого блага только от-
дельного человека (а не группу лиц). В думском коми-
тете по федеративному устройству обращают внима-
ние на то, что к депутатам административный штраф 
неприменим без соблюдения процедуры снятия не-
прикосновенности. Нельзя к ним применить и дис-
квалификацию — возможно только досрочное лише-
ние полномочий, но и для этого надо менять закон 
об их статусе.

Глава думского комитета по информполитике 
Александр Хинштейн никаких замечаний к свое-
му проекту не имеет, но он сказал „Ъ“, что «поправ-
ки ко второму чтению будут». По его словам, «ключе-
вая тема дискуссии» — «расширение понятия „оскор-
бления“». Сам господин Хинштейн в 2014 году оказал-
ся в центре скандала из-за своего поведения в самоле-
те, летевшем из Минеральных Вод в Москву. Правоох-
ранители тогда квалифицировали его действия как 
мелкое хулиганство (ст. 20.1 КоАП), отметив также, что 
господин Хинштейн позволял себе выражения «в от-
ношении бортпроводника и двух пассажиров, уни-
жающие человеческое достоинство». Генпрокуратура 
не усмотрела в его действиях административного пра-
вонарушения.

15 января в послании Федеральному собранию 
президент Владимир Путин заявил о «недопустимо-
сти какого-либо высокомерия или неуважения к лю-
дям» со стороны чиновников. Вскоре после этого в от-
ставку был отправлен глава Чувашии Михаил Игна-
тьев, который сначала публично призвал «мочить» 
некоторых журналистов, а потом заставил сотрудни-
ка МЧС подпрыгивать за ключами от новой техники. 
В апреле должности лишился замминистра промыш-
ленности и торговли Дмитрий Овсянников, который 
нагрубил сотрудникам полиции в аэропорту Ижевс-
ка. Героиней последнего скандала стала депутат Улья-
новской гордумы Виктория Маркелова: она обматери-
ла пользователя Instagram за критический коммента-
рий, но позже извинилась.

Инициативы об ответственности чиновников ча-
ще всего возникают накануне важных голосований, 
отмечает политолог Константин Калачев: «До феде-
ральных выборов еще далеко. Лучше эту тему при-
держать до начала выборной кампании. Если при-
нять законопроект сейчас, чиновники и лица, зани-
мающие госдолжности, окажутся под ударом, а спа-
сибо никто не скажет».

Мария Макутина

Над оскорблениями 
еще подумают
Госдума отложила законопроект  
о защите граждан от хамства чиновников

Находиться в московском метро без маски нельзя с весны, но с понедель
ника всеми, кому этого очень хочется, вплотную займется полиция 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Карабахская война отвергает перемирие
Противостояние Баку и Еревана усиливается 
В ночь на воскресенье  между 
 Арменией и Азербайджаном 
 начало действовать очередное 
гуманитарное перемирие, од-
нако уже к утру появились со-
общения о взаимных обстре-
лах и даже применении авиации. 
 Ответственность за возобнов-
ление боевых действий стороны 
возложили друг на друга. Ереван 
заявил об артиллерийском об-
стреле своих позиций на севере 
линии разграничения и ракетном 
— на юге. Однако в Баку настаи-
вают на том, что перемирие со-
рвано армянской артиллерией. 
На этом фоне азербайджанская 
армия продолжала наступление 
на южном направлении  вблизи 
Худаферинского водохранили-
ща на границе с Ираном и, как 
заявил президент Ильхам Али-
ев, взяла под контроль имеющий 
стратегическое значение мост 
через реку Аракс.

О новом, втором по счету пере-
мирии между Арменией и Азербай-
джаном стало известно менее чем за 
два часа до его формального вступ-
ления в силу с полуночи 18 октября. 

Как заявили в дипломатических 
ведомствах Армении и Азербайд-
жана, решение о прекращении бое-
вых действий было принято, следуя 
призывам стран—сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ, а также до-
говоренностям, достигнутым 9–10 
октября в Москве. Тогда по пригла-
шению президента России Влади-
мира Путина главы МИД Армении 
и Азербайджана Зограб Мнацака-
нян и Джейхун Байрамов прибы-
ли в российскую столицу и совмес-
тно с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым провели 11-часовые перего-
воры, договорившись о «гуманитар-
ной паузе». 

Однако если в прошлый раз пе-
ремирие просуществовало хотя бы 
полдня, сейчас оно прекратило дей-
ствовать, так и не начавшись. При 
этом, как сразу выяснилось, сторо-
ны не имеют единой позиции даже 
по вопросу о его временных рамках. 

«Само перемирие — бессрочное, 
хотя некоторые должностные ли-
ца Азербайджана заявляют, что оно 
объявлено на несколько дней. Ни-
чего подобного нет. Если они гово-
рят о нескольких днях, значит, соби-
раются прибегнуть к новым дейст-
виям»,— заявил на брифинге в Сте-
панакерте советник президента не-
признанной Нагорно-Карабахской 
республики Давид Бабаян.

Утром в воскресенье пресс-секре-
тарь Минобороны Армении Шушан 
Степанян сообщила, что около 7:20 
«противник предпринял наступле-
ние на южном направлении с це-
лью занятия выгодных позиций», 
применяя артиллерию.

Баку, в свою очередь, настаива-
ет на том, что наступлению азербай-
джанской армии предшествовал 
срыв перемирия армянской сторо-
ной, произошедший в ночь на вос-
кресенье. 

«В течение ночи вооруженные 
силы Армении, используя миноме-
ты и артиллерию в различных на-
правлениях, сохраняли напряжен-
ность на фронте»,— заявили в Ми-
нобороны Азербайджана. В семь 
часов утра, как утверждают в Баку, 
«противник предпринял попытку 
атаковать на Агдеринском, Физу-

линском, Гадрутском и Джебраиль-
ском направлениях».

Речь шла и о применении круп-
нокалиберного оружия в Товузском 
районе, но, как накануне рассказа-
ли „Ъ“ жители района, перестрелки 
там не прекращаются с июльского 
обострения. 

Как заявила в воскресенье азер-
байджанская сторона, в ходе бое-
вых действий в воскресенье ей уда-
лось сбить Су-25 армянских ВВС, на-
носивший удары по позициям азер-
байджанской армии (Ереван поте-
рю своего штурмовика отрицает).

Сыпались взаимные обвинения 
и по поводу ключевой цели переми-
рия — обмена телами погибших и 
военнопленными. 

Как заявили в МИД Армении, Ба-
ку «категорически отверг» попытку 
Международного комитета Красно-

го Креста «вывести с поля боя ране-
ных военнослужащих». 

В свою очередь, Баку заявил о го-
товности передать Армении тела 
ее погибших военнослужащих «по 
заранее согласованному коридо-
ру в направлении Товузского райо-
на госграницы». Учитывая, что тела 
армянских солдат находятся на тер-
ритории, подконтрольной Азербай-
джану, это предложение делает не-
обязательным прекращение огня в 
Нагорном Карабахе.

С новой силой вспыхнула война 
слов и по поводу роли Турции в срыве 
перемирия и эскалации конфликта. 

В то время как президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган в воскресе-
нье обвинил сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ (Россия, США и 
Франция) в оказании военной помо-
щи Армении, пресс-секретарь пре-

зидента самопровозглашенной На-
горно-Карабахской республики Ваг-
ран Погосян в беседе с „Ъ“ возложил 
очередной срыв гуманитарного пе-
ремирия на Турцию. 

«По странному совпадению по-
сле звонка Чавушоглу (министр ино-
странных дел Турции.— „Ъ“) в Баку 
было сорвано первое перемирие 10 
октября, а после нового соглашения 
Чавушоглу еще раз позвонил свое-
му азербайджанскому коллеге, и Ба-
ку вновь отказался выполнять ранее 
взятые им на себя обязательства»,— 
заявил „Ъ“ господин Погосян.

Впрочем, судя по заявлению 
пресс-секретаря МИД Азербайджа-
на Лейлы Абдуллаевой, Баку вовсе 
не собирался останавливать насту-
пление вглубь Нагорного Карабаха. 

«Целью Азербайджана являет-
ся освобождение всех земель, и об 

этом неоднократно говорилось на 
уровне президента,— заявила го-
спожа Абдуллаева телеканалу CNN 
Turk.— Мы пойдем до конца, не 
может быть разговоров вроде „не-
сколько сел освобождено, осталь-
ное пусть остается“. Цель этого гу-
манитарного перемирия — обмен 
пленными и телами погибших, это 
не конец войны. Перемирие ни в 
коем случае не должно восприни-
маться как прекращение освобо-
ждения наших земель». 

В качестве иллюстрации этих 
слов продвижение азербайджан-
ских войск продолжалось в течение 
всего воскресенья. Как заявил пре-
зидент страны Ильхам Алиев, им 
удалось взять под контроль имею-
щий стратегическое значение Худа-
феринский мост на границе Азер-
байджана и Ирана (именно здесь 
разворачиваются самые масштаб-
ные бои). 

«Вооруженные силы Азербайд-
жана подняли азербайджанский 
флаг над древним мостом Худафе-
рин»,— написал в воскресенье в 
Twitter Ильхам Алиев (Худаферин-
ский мост связывает северный и 
южный берега реки Аракс). 

«События развиваются по логике 
войны, а не по логике мира. Чтобы 
договоренности соблюдались, все 
должно измениться концептуаль-
но,— заявил „Ъ“ азербайджанский 
политолог Ильгар Велизаде.— Ло-
гика войны предполагает захват го-
сподствующих высот, подавление 
точек, с которых ведется обстрел». 

В этой критической ситуации в 
Армении обсуждается идея созда-
ния оперативного штаба по военно-
политическим вопросам, куда вой-
дут и нынешние, и бывшие руко-
водители страны, которые имеют 
большой опыт ведения войны про-
тив Азербайджана. 

Такую идею предложили 13 оп-
позиционных партий страны, вклю-
чая Республиканскую партию Арме-
нии и «Дашнакцутюн», которые со-
ставляли правящую коалицию до 
«бархатной революции» 2018 года. 

Однако, по мнению армянского 
политолога Вигена Акопяна, власти 
во главе с премьером Николом Па-
шиняном на это предложение не со-
гласятся. «Власть не захочет созда-
вать новый орган с полномочиями. 
При этом идея консультационного 
органа может быть принята»,— зая-
вил „Ъ“ Виген Акопян.

Кирилл Кривошеев, Баку; 
Айк Халатян, Ереван

В Баку настаивают, что перемирие сорвано армянской артиллерией, обстрелявшей в том числе ряд населенных пунктов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

«Для армянской стороны победа — это сохранить свой дом»
— Азербайджанская сторона вы-
ступает за то, чтобы более актив-
ную роль в минском процессе иг-
рала Турция. Чем это грозит с точ-
ки зрения Армении?
— Турция не может быть посредни-
ком: она в открытую поддерживает 
Азербайджан, делает это очень гру-
бо и в принципе уже является сторо-
ной конфликта. Мы должны вести 
переговоры с Турцией как со сторо-
ной конфликта, а не как с посредни-
ком. Турецкие военные и их техни-
ка участвуют в этих операциях (азер-
байджанской армии.— „Ъ“). Турец-
кие дроны работают в горах каждый 
день. Турецкие военные самолеты 
летают каждый день. Как турки мо-
гут быть посредниками?

Когда мы говорим о нынешней 
войне, то не стоит забывать, что она 
отличается от первой. Интенсив-
ность военных действий намного 
выше, да и сам характер конфликта 
изменился. Военные действия нача-
лись 27 сентября под предлогом раз-
решения военным путем карабах-
ской проблемы. Но в действитель-
ности если посмотреть, какие у азер-
байджано-турецкой стороны цели, 
то явно здесь речь идет не только о 
Карабахе.

Турция якобы пришла помочь 
«братскому Азербайджану»: вот вы, 
ребята, не можете сами решить ка-
рабахскую проблему, давайте мы 
вам покажем, как нужно ее решать. 
Мы слышим разные искусственные 
предлоги — о «братской республи-
ке», о курдских боевиках, якобы во-
юющих на армянской стороне… В 
Армении не может быть ни одного 
боевика. Говорят и о том, что нуж-
но «обеспечить безопасность энер-
гетических путей». Но это абсолют-
ный нонсенс, потому что если бы ар-
мяне хотели атаковать энергетиче-
ские пути типа нефтепровода или 
газопровода, то могли бы это сделать 
20 лет назад. Но ни одного выстрела 
не было. Азербайджан же качал газ 
и нефть из Каспия, зарабатывал мил-
лиарды и тратил эти миллиарды на 
покупку оружия. А сейчас использу-
ет это оружие, чтобы убивать армян.

Не надо притворяться, что, мол, 
«мы здесь для того, чтобы защитить 

азербайджанцев». Турция там, по-
тому что она хочет управлять эти-
ми линиями (нефте- и газопрово-
дами.— „Ъ“). И чем дольше длится 
конфликт, тем глубже будет присут-
ствие Турции в Азербайджане. А это 
будет менять всю региональную ге-
ополитику. Турция становится сосе-
дом России, с которой у нее, по су-
ти, будет сухопутная граница. Тур-
ция будет управлять нефте- и газо-
проводом, которые проложены в 
Европу. Это означает, что Турция 
будет иметь огромное влияние на 
энергетическую безопасность Ев-
ропы. Еще она будет иметь огром-
ное влияние на Центральную Азию 
и Каспийский регион, потому что 
часть газа и нефти идет именно от-
туда. То есть она станет посередине 
и будет решать: хочу — пропущу ва-
шу нефть, хочу — нет. Или говорить 
европейцам: «Будете себя хорошо 
вести, я сделаю так, чтобы эти газ 
и нефть пришли к вам». То есть Тур-
ция будет управлять газом и неф-
тью, которыми она не владеет. Она 
раньше была потребителем, а сей-
час будет управляющим.

Плюс это еще и часть более широ-
кой региональной политики совре-
менной Турции. Если вам интерес-
но, могу об этом тоже поговорить.
— Если коротко, то да, конечно.
— Посмотрите на Турцию. Если от-
ставить в сторону, что они говорят 

об «этнических братьях»… Они же 
сейчас повсюду разрушают статус-
кво и создают очаги нестабильно-
сти. Они были вовлечены в кон-
фликт в Египте, с «братьями-мусуль-
манами». Сейчас они в Ливии. Где 
Турция и где Ливия, там их «этниче-
ские братья»? Турки там, потому что 
снова есть как минимум два момен-
та — контроль над богатыми энер-
гетическими ресурсами и контр-
оль над воротами миграции из Аф-
рики в Европу. Турция держит Ев-
ропу под экономическим и гумани-
тарным прицелом. Там сейчас жи-
вет большое число мигрантов, и это 
такой сигнал: вот, товарищи в Ев-
ропе, вы говорите о гуманитарных 
ценностях, а мы отправим в вашу 
сторону несколько миллионов миг-
рантов. Турки хотят также контр-
олировать энергетические потоки 
с Каспия и из Северной Африки. То 
есть это большая игра.

И когда Турция говорит, что она 
там (в зоне конфликта.— „Ъ“), что-
бы помочь Азербайджану решить 
вопрос территориальной целост-
ности… Ну извините, пожалуйста. 
Турция оккупирует часть Ирака, а 
где территориальная целостность 
Ирака? Турция оккупирует часть Си-
рии, а что насчет территориальной 
целостности Сирии? Турция очень 
активно ведет разработку нефтяных 
скважин в части акватории Среди-

земного моря, которая принадле-
жит Греции. То же самое делает на 
Кипре. Турция вообще фактически 
оккупировала половину Кипра. 
Ее (Турецкую Республику Северно-
го Кипра.— „Ъ“) никто не признал. 
Когда они говорят о непризнанной 
Нагорно-Карабахской республике… 
А как насчет турецкой части Кипра, 
она что, признана? Почему там сто-
ит турецкая армия?

Так что говорить, что это чисто 
карабахская проблема,— это упро-
щение реальной проблемы. И сно-
ва возвращаясь к вашему вопросу, 
есть только один путь — путь Мин-
ской группы и путь переговоров. 
Чтобы добиться перемирия и что-
бы потом повысилось доверие меж-
ду сторонами (потом, может быть, 
поставить между ними миротвор-
цев, например российских), нуж-
но сделать одну вещь — исключить 
Турцию из этой картины. Ее присут-
ствие усложняет и радикально ме-
няет весь конфликт. Если Турцию 
убрать, тогда проблема становится 
именно карабахской — между На-
горным Карабахом и Азербайджа-
ном. Но присутствие Турции ради-
кально меняет все.
— Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев в недавнем интервью 
«РИА Новости» заявил, что «в бу-
дущем на территории Нагорного 
Карабаха должны мирно жить и 
сосуществовать армянская общи-
на и азербайджанская община». 
Это вообще возможно?
— Не знаю, кому президент Алиев 
адресовал свои слова… Мы жили 65 
лет под советской властью, азербай-
джанцы и армяне, вроде бы в одной 
республике. Но, во-первых, у Кара-
баха тогда была очень сильная авто-
номия. А во-вторых, гарантом этой 
автономии был Советский Союз. И 
вот с такой гарантией, с очень боль-
шой автономией все равно не бы-
ло доверия, потому что Азербай-
джан пытался проводить этниче-
скую чистку — другим путем: за-
крывая армянские школы, не раз-
решая молодым людям получать 
высшее образование, заселяя ар-
мянские села азербайджанцами… 
То есть доверия не было. И как пре-
зидент Азербайджана представляет 
себе, что после стольких лет недо-

верия и после первой карабахской 
войны, когда столько людей поги-
бло, после того как они бомбят се-
ла, деревни, школы, погибают ста-
рые люди, дети…

Если бы было доверие, может 
быть, армяне в Карабахе и не пошли 
бы путем референдума в 1991 году. 
Просто люди бы сказали: «Давайте 
жить вместе». Но нет, не было дове-
рия. А сейчас вообще его нет. Ну как 
вы себе это представляете? Любой 
азербайджанец представляет, что бу-
дет жить вместе с армянами, а армя-
не будут что, как рабы?

Нет нормальных человеческих от-
ношений с людьми, которые разру-
шают все, включая церкви. А армяне, 
наоборот, в Шуше, например, восста-
новили мечеть. Два разных подхода. 
Можно говорить-то обо всем, но реа-
лии жизни совсем другие.
— Что такое победа в конфликте 
для азербайджанцев и что — для 
армян?
— Азербайджанцы говорят, что во-
юют за освобождение Карабаха. Ос-
вобождение от кого? Карабахцы 
жили там тысячи лет, то есть осво-
бождают территорию от тех людей, 
которые жили там тысячелетия? Ка-
рабах всегда был частью историче-
ской Армении, а Армения — одна 
из древнейших цивилизаций в ми-
ре. Карабах — это прекрасное ме-
сто, прекрасная страна. Будете там, 
даст Бог, и сами убедитесь, что там 
много церквей и других сооруже-
ний, построенных начиная с III–
IV веков. Для армянской стороны 
победа — это сохранить свой дом. 
Для Азербайджана победа — это 
этническая чистка Карабаха, вот и 
все. Азербайджанская сторона из-
начально не была готова к пере-
мирию. Министр договаривался, а 
они не хотели этого перемирия, по-
тому что думали, что могут решить 
вопрос силовым, то есть военным, 
путем. Поэтому они 27 сентября на-
чали новую карабахскую войну. Не 
Армения ее начала.
— Давно обсуждается возмож-
ность признания Арменией неза-
висимости Нагорно-Карабахской 
республики. При каких условиях 
это может произойти?
— Это и простой, и сложный вопрос 
одновременно. В последние дни Со-

ветского Союза, когда народ Нагор-
ного Карабаха на референдуме объ-
явил о своем желании жить свобод-
но и управлять своей жизнью, сво-
ей историей, своим наследием и 
культурой, Верховный совет Респу-
блики Армения проголосовал за это 
(признание Нагорно-Карабахской 
республики.— „Ъ“). Но потом про-
цесс был приостановлен. Логика 
была простая. В 1994-м подписали 
перемирие и начался минский про-
цесс. Армянская сторона объявила: 
«Чтобы не усложнять процесс, мы 
приостанавливаем признание На-
горного Карабаха, будем разговари-
вать и в конечном итоге договорим-
ся о конечном статусе Нагорного Ка-
рабаха». То есть непризнание Арме-
нией независимости связано толь-
ко с тем, что армянская сторона хо-
чет решить вопрос путем мирных 
переговоров. Это такой тоннель. 
И если в конце этого тоннеля есть 
свет — свет окончательного мир-
ного решения проблемы Нагорно-
го Карабаха,— то тогда можно подо-
ждать еще. А если света нет, то есть 
если будет ясно, что Азербайджан 
при поддержке Турции ни в коем 
случае не будет идти путем перего-
воров, тогда, естественно, Армения 
признает независимость Карабаха.
— То есть пока свет еще есть?
— Я готов сделать все от меня за-
висящее, чтобы процесс переми-
рия начался. Договоренности, ко-
торые были достигнуты в Москве, 
могут начать работать, если обе сто-
роны захотят, чтобы они работа-
ли. Не надо доказывать, что армян-
ская сторона готова идти этим пу-
тем. Вот если азербайджанская сто-
рона объявит, что они готовы к пе-
ремирию и готовы дальше вести 
переговоры, тогда надежда есть. Я 
бы очень хотел, чтобы свет в конце 
тоннеля не погас. В ином случае — 
Бог в помощь всем, потому что тог-
да эта война может перерасти сов-
сем в другую войну, примерно та-
кую, как в Сирии. Это будет уже на-
много более трагичная и масштаб-
ная война.

Интервью взял  
Павел Тарасенко
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Правительство поручило Мин-
промторгу согласовать с госо-
рганами размеры квот на за-
купки отечественных товаров, 
включая радиоэлектронику, 
до 21 октября. В этом случае 
уже в 2021 году не менее 50% 
закупаемых электронных ком-
понентов и 90% полупровод-
ников и микросхем должны 
быть отечественными. По не-
которым категориям товаров 
требования властей завыше-
ны или занижены, предупре-
ждают эксперты.

Вице-премьер Юрий Борисов 
поручил главе Минпромторга Де-
нису Мантурову до 21 октября со-
гласовать с профильными ведом-
ствами перечень товаров отечест-
венного производства, включая 
радиоэлектронику, и минималь-
ные квоты таких товаров в закуп-
ках госсектора на 2021–2023 годы, 
следует из письма, направленно-
го в Минпромторг 14 октября. Оно 
опубликовано в Telegram-канале 
«Майский указ». В аппарате пра-
вительства „Ъ“ подтвердили, что 
такое поручение дано. Проект до-
рабатывается с госорганами, под-
твердили в Минпромторге. Мин-
фин рассматривает предложе-
ния по размеру квот и уже напра-
вил в правительство предложе-
ния о порядке подготовки заказ-
чиком годовых отчетов об их до-
стижении, сообщили в ведомстве. 

Минэкономики направляло пред-
ложения для проекта перечня, 
но итоговый вариант в ведомство 
пока не поступал, сообщили в его 
пресс-службе.

О том, что Минпромторг пред-
лагает обязать компании с госу-
частием выше 50% и их дочерние 
структуры закупать товары из ре-
естра российской и евразийской 
промышленной продукции ис-

ходя из плана-графика, „Ъ“ сооб-
щал 18 августа. За невыполнение 
квот руководителей госкорпора-
ций предлагается дисквалифици-
ровать с дальнейшим запретом за-
нимать должности (см. „Ъ“ от 1 ок-
тября). Также может быть введено 
правило «второй лишний», по ко-
торому достаточно будет лишь од-
ной российской заявки для откло-
нения иностранных предложений.

В соответствии с проектом пе-
речня доля отечественных элек-
тронных компонентов в 2021 году 
должна составлять не менее 50% 
от совокупного годового объема за-
купок таких товаров. В 2022 и 2023 
годах показатель должен вырасти 
до 90%. В закупках полупроводни-
ковых приборов и лазеров, ми-
кросхем и смарт-карт уже с 2021 
года отечественные решения долж-
ны занимать не менее 90%. Доля 
отечественных кассовых термина-
лов и банкоматов в 2021 году долж-
на составлять не менее 18%, а в по-
следующие годы — 20%. В катего-
рии радиоэлектронных средств 
связи в 2021 году на отечествен-
ные должно приходиться 50% в за-
купках, а в 2022-м уже 90%, в сред-
ствах оперативно-разыскных ме-
роприятий — 55% в 2021 году и 62% 
в 2022 году.

Отечественные ЭВМ и порта-
тивная компьютерная техника, 
в том числе ноутбуки, планшеты 
и смартфоны, должны занять в за-
купках не менее 50% с 2021 года, 
а в 2022 и 2023 годах — 60% и 70% 
соответственно. Но отдельной гра-
фой в перечень включены сотовые 
телефоны, по которым доля отече-
ственных должна составлять толь-
ко 1% в ближайшие три года. Грани-
ца между вычислительной и теле-
коммуникационной техникой раз-
мывается, и смартфоны могут про-
ходить по двум этим категориям, 

поясняет исполнительный дирек-
тор Ассоциации российских разра-
ботчиков и производителей элек-
троники Иван Покровский.

Квоты по некоторым катего-
риям продукции нереализуемы, 
отмечает господин Покровский. 
Так, маловероятно добиться 90% 
отечественных закупок микрос-
хем в ближайший год, считает он. 
В то же время в категории кассо-
вых терминалов уже и так доми-
нируют отечественные решения, 
и тут квота занижена, говорит экс-
перт: «Если квоты будут завыше-
ны, то заказчики пойдут обход-
ным путем подготовки „обоснова-
ний невозможности“ исполнения 
квоты, а если занижены, то отчи-
тываться о результатах можно бу-
дет, включая в статистику инфор-
мацию о российском происхожде-
нии продукции, которую и так за-
купали».

Мощности российских произ-
водителей компьютерного обо-
рудования позволяют полностью 
удовлетворить спрос госорганов, 
уверен гендиректор Национально-
го центра информатизации ГК «Ро-
стех» Константин Солодухин. По-
степенное увеличение квот позво-
лит получить долгосрочный гаран-
тированный рынок, считает он: 
«Это важно не только для уже выпу-
скаемой продукции, но и для изде-
лий, которые пока в разработке».

Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23410,63 (–96,6)
РТС 1132,80 (+0,51)
FTSE 100 5919,58 (+87,06)

DAX 30 12908,99 (+205,24)
DJIA 28606,31 (+112,11)
NASDAQ Composite 11671,56 (–42,315)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.10.20
Австралийский доллар 55,2534
Английский фунт 100,8625
Белорусский рубль 13,8912
Датская крона* 12,2707

Доллар США 77,9644
Евро 91,3041
Индийская рупия** 10,6291
Казахский тенге** 18,1697

Канадский доллар 59,0237
Китайский юань* 11,6398
Норвежская крона* 83,2846
СДР 110,0483

Сингапурский доллар 57,3943
Новая турецкая лира 98,3468
Украинская гривна* 27,4958
Шведская крона* 88,1541

Швейцарский франк 85,2163
Японская иена** 74,0895
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Органам впаяли микросхемы
Госзаказчикам расписали квоты на российскую радиоэлектронику
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Одним из наиболее сложных навы-
ков в той части нашей работы, ко-
торая связана с инвестиционным 
и торговым режимом для России, яв-
ляется необходимость максималь-
но точно отделять эмоциональное 
и фактическое воздействие проис-
ходящего на реальность. При этом 
было бы очень просто игнориро-
вать эмоциональную составляющую 
новости и оценивать только факти-
ческую сторону, но, поступая так, 
мы бы неизбежно дезинформиро-
вали читателей. Проще всего мож-
но было бы иллюстрировать проис-
ходящее динамикой экономических 
прогнозов на второй-третий кварта-
лы 2020 года, связанных с россий-
ской ситуацией вокруг COVID-19 
и локдаунами, впрочем, мы и так это 
постоянно делаем. Но на прошлой 
неделе открылся еще более показа-
тельный кейс: ЕС согласовал пакет 
санкций, связанных с отравлением 
в РФ Алексея Навального, и разницу 
между двумя составляющими смо-
треть даже интереснее.

В фактической составляющей 
санкционного пакета ЕС на деле нет 
почти ничего, что имело бы отноше-
ние к экономике. Невозможность 
для главы ФСБ Александра Бортни-
кова, первого заместителя главы ад-
министрации президента Сергея 
Кириенко, одного его подчиненно-
го, полпреда президента в Сибири 
и двух замминистра обороны посе-
щать Евросоюз, равно как и иметь 
там недвижимость и банковские 
счета, в принципе имеет для эко-
номики такие же последствия, как 
популярные в 2014 году запреты 
в кафе на подмосковных трассах об-
служивать Барака Обаму. Пример-
но то же можно констатировать в от-
ношении ограничений европей-
ских операций ГосНИИОХТ — если 
бы они обнаружились, видимо, это 
было бы поводом для возбуждения 
уголовного дела не в ЕС, а в самой 
РФ. Юристы предельно категорично 
отвергают возможность неформаль-
ных «санкций по аналогии» — так, 
например, структур «Росатома», ра-
нее долго возглавлявшегося Серге-
ем Кириенко, ситуация не коснет-
ся, как не затрагивала она их и ра-
нее. Да и в целом то, что мы знаем 
о санкциях последние десять лет, 
причем как со стороны США, так 
и в ЕС (и Японии, и Канады, и Ав-
стралии): они очень точно соответ-
ствуют тому, что в них объявлено. 
Тренда на неофициальное расши-
рение их на практике обнаружить 
не удалось никому: происходит то, 
что написано, но не более того.

При этом игнорировать эмоцио-
нальную составляющую санкцион-
ных действий нельзя. Она отлично 
видна в динамике фондовых рын-
ков, в курсе рубля и трендах рынка 
ОФЗ, в скорости переговоров и тща-
тельности due diligence в отноше-
нии любых российских активов. 
Сделки в итоге происходят (в рам-
ках буквы законов ЕС, США, третьих 
стран). Однако рынок не механизм 
и состоит из людей — они часто по-
литизированы, в том числе в про-
гнозах, склонны переоценивать ри-
ски и не склонны к рискам неопре-
деленным. В итоге ожидание санк-
ций на инвестпроцессы влияет, ви-
димо, даже сильнее, чем сами санк-
ции. Но до, а не после: когда они 
вводятся, как ни странно, все стано-
вится яснее.

Практика последних 
лет показала,  
что санкции часто  
влиятельнее в момент 
их обсуждения
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Банкиры просят оплатить ЖКУ
Перспектива отмены комиссии для граждан взволновала профессиональное сообщество

Комиссии банкам за оплату граждана-
ми услуг ЖКХ могут быть отменены — 
во вторник, 20 октября, скорректи-
рованный законопроект об этом дол-
жен быть рассмотрен во втором чте-
нии. Представители финансовых ассо-
циаций обратились в ЦБ с просьбой по-
мочь скорректировать закон и вернуть-
ся к его предыдущему варианту, рас-
пространявшему льготу только на соци-
ально незащищенные слои населения. 
Но в ЦБ склоняются к полному запрету 
комиссий при таких платежах.

Во вторник, 20 октября Госдума должна 
во втором чтении рассмотреть закон об от-
мене банковских комиссий за оплату услуг 
ЖКХ. Сейчас все банки устанавливают свою 
комиссию, зачастую в зависимости от спосо-
ба платежа (в банкомате, через онлайн-банк 
и др.), в некоторых банках комиссию не взи-
мают. В первом чтении законопроект был 
принят 14 апреля, и в нем предполагалось, 
что комиссии будут отменены для всех кате-
горий граждан. Однако банковское сообще-
ство выступило против принятия докумен-
та в таком виде (см. „Ъ“ от 15 апреля). В мае 
один из соавторов законопроекта, первый 
зампред комитета по финансовому рын-

ку Игорь Дивинский внес в него поправку, 
согласно которой закон распространяется 
только на социально незащищенные груп-
пы населения (см. „Ъ“ от 28 мая).

Однако на прошлой неделе законопро-
ект был изменен снова — теперь он пред-
полагает, что комиссии будут отменены для 
всех групп граждан. Как признал в разговоре 
с „Ъ“ автор очередных изменений в законо-
проекте Игорь Дивинский, претензии бан-
ков вполне обоснованы: они создали инфра-
структуру, потратили на это средства, и ло-
гично, что они пытаются найти какой-ни-
будь компромисс, чтобы вернуть эти сред-
ства. Но по его словам, этот законопроект — 
один большой компромисс между государст-
вом, банками, ресурсоснабжающими орга-
низациями, гражданами. «И моя поправка, 
отменяющая комиссии за оплату ЖКХ для 
всех категорий граждан, делает выгодопри-
обретателем этого компромисса граждан»,— 
говорит он.

В пятницу, 16 октября представители че-
тырех ассоциаций написали письмо пред-
седателю Банка России. Главы Ассоциации 
электронных денег, «Финансовых иннова-
ций», Национальной платежной ассоциа-
ции и Национального совета финансового 

рынка (НСФР) попросили Эльвиру Набиул-
лину помочь вернуть прежний вариант по-
правок. Однако, как сообщили „Ъ“ в Банке 
России, регулятор поддерживает инициа-
тиву отмены комиссий за ЖКУ для всех гра-
ждан. «Люди несут нагрузку по комиссиям, 
хотя это обязательные платежи для граждан, 
и у них нет выбора — платить или не пла-
тить за такие услуги. По сути это схоже с на-
логовыми платежами, которые сегодня 
по закону совершаются без банковских ко-
миссий»,— заявили в ЦБ. Опрошенные „Ъ“ 
банкиры официально критиковать законо-
проект не рискнули, но неофициально об-
ращали внимание, что расходы банкам при-
дется возмещать.

В ЦБ также считают, что «необходимо про-
думать вопросы компенсации расходов бан-
ков для сохранения платежной инфраструк-
туры». В тексте законопроекта также есть по-
ручение правительству «установить единые 
подходы к взаимодействию» между управля-
ющими, ресурсоснабжающими и кредитны-
ми организациями, а также оператором по-
чтовой связи «при перечислении платы за жи-
лое помещение и коммунальные услуги».

Как заявил председатель НСФР Андрей 
Емелин, существует два варианта компен-

сации расходов банкам. Например, компен-
сация напрямую из бюджета. «Но закон дол-
жен вступить в силу с 1 января, а бюджет 
на 2021 году уже сверстан и там этих расхо-
дов не предусмотрено. Да и авторы законо-
проекта такого решения не предлагают» — 
говорит он. Второй вариант заключается 
в уплате банкам комиссии со стороны ре-
сурсоснабжающих организаций. «Но поста-
новлением правительства чуть больше меся-
ца назад им запрещено включать комиссии 
в состав тарифа, так что реализовать и этот 
вариант вряд ли получится»,— уверен он.

Представители финансовых ассоциаций 
уверены, что принятие закона в итоге при-
ведет к «увеличению, а не снижению финан-
совой нагрузки на граждан». По словам Ан-
дрея Емелина, если банки не смогут брать 
комиссию ни с граждан, ни с ресурсоснаб-
жающих компаний напрямую, они выну-
жденно переложат расходы в состав других 
комиссий. «Но даже если постановление бу-
дет изменено, ресурсоснабжающие компа-
нии, чтобы компенсировать потери, просто 
поднимут тарифы, и в итоге бремя платежа 
все равно ляжет на граждан»,— считает Анд-
рей Емелин.

Максим Буйлов

Зерно не сходится в цене
Пшеница в России становится слишком дорогой для пекарей

Цены на пшеницу в России обновляют рекорды. За по-
следнюю неделю на фоне агрессивного спроса со сто-
роны экспортеров и благоприятной конъюнктуры 
на мировых рынках котировки превысили 15 тыс. 
руб. за тонну. Ситуация может привести к росту давле-
ния со стороны потребителей зерна на чиновников 
с просьбами вмешаться в ситуацию, что грозит новы-
ми ограничениями для участников зернового рынка.

За неделю к 16 октября цены на пшеницу третьего и чет-
вертого классов в центре России выросли на 400 руб. и пре-
высили 15 тыс. руб. за тонну, сообщил «Совэкон» в сво-
ем обзоре. Это новый исторический рекорд. Ячмень по-
дорожал на 175 руб., до 11,27 тыс. руб. за тонну, кукуру-
за — на 125 руб., до 13,3 тыс. руб. за тонну. Ключевой драй-
вер роста цен — агрессивные закупки со стороны экспор-
теров и повышение ставок в портах. По данным «Совэко-
на», за неделю закупочные цены на пшеницу с протеи-
ном в 12,5% в глубоководных портах РФ выросли с 16,9–
17,6 тыс. руб. до 17,8–18,4 тыс. руб. за тонну.

На мировом рынке стоимость российской пшеницы уве-
личилась на $9, до $248 за тонну, вслед за зерном из дру-
гих стран. Так, контракт на пшеницу с поставкой в декабре 
на бирже в Чикаго подорожал на 5,7%, до $231 за тонну, что 
стало максимумом с ноября 2014 года, указывает «Совэкон». 
Один из возможных факторов — опасения участников рын-
ка относительно засушливой погоды в США и РФ, которая 
может негативно повлиять на урожай в 2021 году. Руководи-

тель аналитического центра «Русагротранса» Игорь Павен-
ский говорит, что цены в основном поддержаны крупной 
закупкой Пакистана, который уже договорился о постав-
ках 1,15 млн тонн пшеницы до конца года, включая 930 тыс. 
тонн российского происхождения по расчетной цене около 
$245–250 за тонну (FOB).

По словам директора «Совэкона» Андрея Сизова, пшени-
ца в России в краткосрочной перспективе еще продолжит до-
рожать, отыгрывая повышение котировок на мировом рын-
ке, но темпы роста цен будут замедляться на фоне укрепле-
ния рубля и ожидаемого замедления экспорта из РФ с ноя-
бря. С начала сезона по 15 октября Россия экспортировала 
15,7 млн тонн зерна, что на 1% больше, чем годом ранее.

Между тем на фоне рекордных цен на пшеницу в РФ в «Со-
вэконе» ожидают появления новых обращений потребите-
лей зерна (мукомолов, хлебопеков, животноводов) к Мин-
сельхозу с просьбами о новых мерах регулирования зерно-
вого рынка. С такой инициативой уже выступил Россий-
ский птицеводческий союз (см. „Ъ“ от 15 октября). Руководи-
тель Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин от-
мечает, что рост цен на зерно и другие составляющие про-
изводства в условиях снижения средних оптовых цен на 5% 
год к году поставил в сложное положение и свиноводов, ко-
торых частично поддерживают рост спроса внутри страны 
и экспорт. Но у устаревших предприятий, чья рентабель-
ность в большей степени зависит от цен на зерно, ситуация 
тяжелее и некоторые из них могут уйти с рынка, добавля-

ет он. И. о. президента Российского союза пекарей Алексей 
Лялин подтверждает, что ситуация в отрасли сложная и она 
требует комплексного подхода с участием всех заинтересо-
ванных сторон. Простым обращением в Минсельхоз про-
блему не решить, необходимо выработать меры поддержки 
и рекомендации для участников рынка, которыми могли 
бы воспользоваться предприятия в разных регионах, гово-
рит он. Но, подчеркивает господин Лялин, ни о каких по-
пытках лоббирования речи не идет.

Андрей Сизов сомневается, что Минсельхоз будет пред-
принимать дополнительные действия для регулирования 
зернового рынка помимо планируемого введения экс-
портной квоты в 2021 году. В Минсельхозе также говори-
ли, что рассчитывают стабилизировать цены за счет это-
го механизма. Но чем больше будет давление на регулятор 
в этом вопросе, тем выше риски появления новых огра-
ничительных мер, указывает господин Сизов. При этом, 
добавляет эксперт, ожидание относительно новых мер ре-
гулирования зернового рынка в России может быть од-
ним из факторов, который поддерживает сегодня рост цен 
на пшеницу в мире. Сергей Юшин ожидает, что ажиотаж-
ные закупки пшеницы рядом стран в ближайшее время 
закончатся и цены на зерно могут даже начать снижать-
ся. Как отмечает Игорь Павенский, некоторые крупные 
импортеры пшеницы из ЕС уже предлагают покупателям 
на $5–8 меньше текущих цен.

Анатолий Костырев

комментирует  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Нерезиденты пошли  
за фиксированным доходом
Российские еврооблигации пользуются спросом
Четырнадцатую неделю подряд 
международные инвесторы на-
ращивают присутствие на рос-
сийском долговом рынке. За это 
время они инвестировали в него 
$0,75  млрд. Нерезиденты поку-
пают российские долговые бума-
ги, которые выглядят привлека-
тельными из-за уровня доходно-
сти и качества эмитентов, а так-
же дефицита новых выпусков.

На фоне сокращения вложений в 
российский рынок акций иностран-
ные инвесторы активно наращивают 
присутствие на российском долго-
вом рынке. По оценке „Ъ“, основан-
ной на отчете BCS Global Markets (учи-
тывает данные Emerging Portfolio 
Fund Research), международные ин-
весторы за неделю, закончившуюся 
14 октября, вложили в российские 
облигационные фонды $70 млн. С на-
чала месяца такие инвестиции соста-
вили $160 млн. Столь же активно не-
резиденты вкладывали в облигации 
российских эмитентов в первом по-
ловине сентября ($178 млн). Непре-
рывный приток средств в этот сег-
мент продолжается три с половиной 
месяца, за это время в такие фонды 
поступило около $750 млн.

Позитивные настроения в отно-
шении долговых рынков наблюда-
ются с апреля этого года, даже на фо-
не околонулевых и даже отрицатель-
ных ставок в отдельных странах. Это 
происходит благодаря масштабным 

программам поддержки экономик. 
По данным Bank of America, суммар-
ный объем объявленных программ 
фискального и денежного стимули-
рования превышает $21 трлн. По 
словам главы «Арикапитала» Алек-
сея Третьякова, после того как ставка 
ФРС США была снижена до нуля, сна-
чала до исторического минимума 
опустились доходности американ-
ских гособлигаций, а затем и корпо-
ративных облигаций с инвестици-
онным рейтингом.

 На фоне низких ставок в США и 
Европе наблюдается дефицит долго-
вых инструментов с положительной 
доходностью. По словам заместите-
ля гендиректора УК ТФГ Равиля Юси-
пова, с середины сентября в мире на-
блюдался аппетит к риску по широ-
кому классу активов и стран, в том 
числе к облигациям развивающихся 
рынков. Действительно, доходность 

по 10-летним еврооблигациям «Газ-
прома» составляет 3,2% годовых, что 
на 1 п. п. выше, чем средняя доход-
ность по американским корпоратив-
ным облигациям с аналогичным 
рейтингом BBB. «При этом Россия од-
на из немногих крупных развиваю-
щихся стран, у которой нет риска 
снижения кредитного рейтинга бла-
годаря низкому уровню госдолга и 
лишь небольшому ухудшению пока-
зателей ВВП и бюджетного дефици-
та»,— отмечает господин Третьяков.

Международные инвесторы поку-
пают российские еврооблигации не 
только на вторичном, но и на пер-
вичном рынке. В минувшую среду 
«Газпром» разместил два транша бес-
срочных еврооблигаций — на 
$1,4 млрд с доходностью 4,6% годо-
вых и на €1 млрд с доходностью 3,9% 
годовых. При этом спрос более чем в 
два раза превысил объем размеще-

ния. Как отмечал по итогам размеще-
ния первый вице-президент Газпро-
мбанка Денис Шулаков, в каждом из 
выпусков приняли участие более 
200 инвесторов, суммарно по обоим 
траншам спрос нерезидентов соста-
вил 80%. Месяцем ранее высоким 
спросом воспользовался ГМК «Но-
рильский никель», разместивший 
евробонды на $500 млн. «Новые бу-
маги на рынке появляются не слиш-
ком часто, поэтому предложения 
российских корпораций, которые 
взялись рефинансировать оставшие-
ся долги на гораздо более привлека-
тельных для них условиях встреча-
ют живейший интерес»,— отмечает 
старший партнер FP Wealth Solutions 
Александр Варюшкин.

Участники рынка ожидают сохра-
нения высокого спроса международ-
ных инвесторов на российский долг, 
и до конца года может состояться еще 
несколько крупных размещений. «В 
мире сокращается количество обли-
гаций инвестиционного рейтинга из-
за волны даунгрейдов, что будет со-
здавать дополнительный спрос на 
российские бонды»,— отмечает Ра-
виль Юсипов. «Санкционные риски в 
значительной степени утратили акту-
альность, а вот дефицит доходных 
инструментов налицо, и то, что ли-
миты на российских эмитентов не 
выбраны, этому только поможет»,— 
заключает Александр Варюшкин.

Виталий Гайдаев

Акции в пользу частных
Управляющие пенсионными 
накоплениями рискнули и выиграли

Частные управляющие компа-
нии (УК), инвестирующие пенси-
онные накопления, находящих-
ся в Пенсионном фонде России, 
постепенно сокращают отстава-
ние по показателям от ВЭБ.РФ. 
По итогам трех кварталов сред-
невзвешенная доходность их 
инвестиций составила 6,5% го-
довых, что лишь на 0,2 процент-
ного пункта ниже, чем у расши-
ренного портфеля госкомпа-
нии. Частным управляющим 
помогли акции, купленные на 
фоне распродаж в первой поло-
вине года.

Средневзвешенная доходность 
частных УК, инвестирующих пенси-
онные накопления граждан, за три 
квартала составила 6,5% годовых. Об 
этом свидетельствуют расчеты „Ъ“ на 
основе отчетности компаний. Этот 
результат на 0,4 п. п. ниже, чем за по-
лугодие. За этот же период государст-
венная управляющая компания ВЭБ 
по расширенному портфелю также 
снизила доходность на 0,6 п. п., до 
6,7% годовых, а по портфелю госбу-
маг — на 0,9 п. п., до 8,3% годовых 
(см. „Ъ“ от 14 октября).

• По данным Счетной палаты, на 
начало 2020 года частные УК распо-
ряжались пенсионными накопления-
ми 275 тыс. человек. Средний счет 
застрахованного лица в частных 
компаниях превышал 120 тыс. руб. 
Это значительно выше, чем средний 
счет клиента НПФ (чуть более 
70 тыс. руб.) и счет клиента госу-
дарственной УК (менее 50 тыс. руб.).
Для частных УК первый квартал 

был провальным: диапазон доход-
ностей составлял от –2% до –38,3% го-
довых. Во втором квартале почти 
все частные УК смогли отыграть по-
тери, многие из них сделали ставку 
на рисковые инструменты (см. „Ъ“ 
от 17 июля).

В третьем квартале, по расчетам 
„Ъ“, семь из 16 управляющих компа-
ний смогли по доходности опередить 
расширенный портфель ВЭБа (5,7% го-
довых), а пять компаний — даже пор-
тфель госбумаг ВЭБа (6,8%). А по ито-
гам трех кварталов половина управля-
ющих опередила расширенный пор-
тфель ВЭБа, и три — «Регион Эссет Ме-
неджмент» (11% годовых), «Сбербанк 
Управление активами» (9,2%), «ВТБ Ка-
питал Управление активами» (8,5%) — 
обогнали и портфель госбумаг.

Лидер по итогам трех кварталов, 
УК «Регион Эссет Менеджмент» (пор-
тфель — 212,6 млн руб.), смогла «вы-
стрелить» именно в третьем кварта-
ле, показав по его итогам доход-
ность свыше 15% годовых. «Резуль-
тат обусловлен активной стратеги-
ей управления и увеличением доли 
акций в портфеле»,— заявила ген-
директор компании Екатерина Зай-
цева. За первые три месяца года 
компания нарастила вложения в ак-
ции более чем вдвое, до 98,1 млн 
руб. В третьем же квартале компа-
ния зафиксировала по ним при-
быль,  сократив их объем до 
19,8 млн руб., переведя большую 
часть средств в ОФЗ. 

На втором месте по итогам девя-
ти месяцев расположилась УК «Сбер-
банк Управление активами» (10,4 
млрд руб.), стратегия которой была 
иной. Основные ее вложения на ко-
нец первого квартала составляли 
корпоративные облигации (52%), до-
ля которых к концу третьего кварта-
ла выросла до 65%. Одновременно 
компания удвоила долю в акциях, 
которая к концу третьего квартала 
достигла 10%. Перераспределение 
средств происходило за счет ОФЗ. В 
«Сбербанк Управление активами» не 
ответили на запрос „Ъ“.

Постепенно восстанавливает свои 
показатели и аутсайдер первого квар-
тала УК «Промсвязь» (портфель — 
246,6 млн руб.) — ей удалось снизить 
отрицательный результат по сравне-
нию со вторым кварталом на 5,2 п. п., 
до –4,1%. «За третий квартал благода-
ря взвешенной политике риск-ме-
неджмента, а также с учетом положи-
тельной динамики активов в портфе-
ле УК показала доходность на уровне 
среднерыночных значений»,— зая-
вили в компании.

Повышенная доходность по ито-
гам года — на уровне 9–10% годо-
вых — все еще достижима, уверен 
начальник управления инструмен-
тов с фиксированной доходностью 
УК «Открытие» Василий Иванов. 
Это возможно только в результате 
инвестиций в акции и долгосроч-
ные облигации, что и собираются 
делать в управляющей компании. 
Впрочем, отмечает господин Ива-
нов, «таким инвестициям присуща 
высокая волатильность на корот-
ких интервалах».

Илья Усов

С микрозаймами 
большие сложности
У МФО растут расходы  
на поиск новых клиентов

Микрофинансовым организа-
циям (МФО), которые были вы-
нуждены ужесточать скоринг 
во время коронавирусных ог-
раничений, сложно искать 
клиентов. Закредитованность 
населения продолжает расти — 
к октябрю 2020 года показатель 
долговой нагрузки россиян 
увеличился до 25,11%. На рын-
ке все меньше качественных 
заемщиков, и МФО приходится 
участвовать в жесткой конку-
рентной борьбе за каждого 
из них. Это приводит к пере-
смотру маркетинговой полити-
ки компаний сектора и росту 
стоимости привлечения клиен-
та на 10–40%.

Конкуренция за новых клиентов 
на рынке МФО ужесточилась, даже 
несмотря на приход в сегмент но-
вых клиентов, которые ранее при-
бегали только к услугам банков, 
следует из исследования СРО «МиР» 
(„Ъ“ ознакомился с ним), в ходе ко-
торого было опрошено 114 компа-
ний. Пандемия и нестабильная эко-
номическая ситуация вынудили 
большинство МФО пересматривать 
свои маркетинговые политики и 
бюджеты. 14% крупнейших игро-
ков были вынуждены резко увели-
чить инвестиции в маркетинг. Об-
щие расходы на маркетинг исчи-
сляются у крупных компаний де-
сятками миллионов рублей. И эти 
цифры будут расти, поскольку при-
влечение клиентов обходится МФО 
все дороже. Сейчас, согласно иссле-
дованию, расходы на привлечение 
клиента составляют примерно в 
2–5 тыс. руб. у крупнейших игроков 
отрасли, а могут вырасти до 2,2–
7 тыс. руб. на одного клиента. Это 
при том, что средняя сумма выдачи 
в августе у МФО составляла около 
13 тыс. руб.

Такая ситуация — следствие па-
дения доходов населения и роста 
закредитованности граждан. Рабо-
тающее население РФ недосчита-
лось во втором квартале 2020 года 
841 млрд руб. доходов (это 16 млн 
среднемесячных зарплат), такие 
данные приводят в рейтинговом 
агентстве НКР. Фонд оплаты труда 
(ФОТ) сократился на фоне каран-
тинных мер — применения непол-
ного рабочего дня и сокращенной 
рабочей недели — на 10% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019 
года. Одновременно продолжала 
расти закредитованность населе-
ния. По данным НБКИ, за шесть ме-
сяцев, закончившихся 1 октября, 
среднее значение показателя долго-

вой нагрузки (ПДН) российских за-
емщиков выросло до 25,11%, на 
2 п. п. выше, чем на 1 апреля. И та-
кой рост был зафиксирован, несмо-
тря на ужесточение оценки заем-
щиков кредиторами и сокращение 
выдачи розничных кредитов в 
апреле—сентябре этого года.

В результате среди МФО обостри-
лась борьба за клиентов. МФО гото-
вы кредитовать только самых над-
ежных клиентов, которые макси-
мально приближены к банков-
ским, замечает генеральный дирек-
тор IDF Eurasia в России Ирина Хо-
рошко. По ее оценкам, если ситуа-
ция с пандемией, а следом и с эко-
номикой, будет ухудшаться, стои-
мость привлечения новых клиен-
тов может увеличиться на 10–15%. 
За время «простоя» поведение лю-
дей изменилось на более осторож-
ное, и получить качественного кли-
ента стало сложнее, говорит генди-
ректор ГК TWINO Ашот Тарасян. 
«Именно это и побуждает игроков 
финансового рынка увеличивать 
маркетинговые бюджеты»,— пола-
гает он. По мнению руководителя 
отдела цифрового маркетинга и он-
лайн-продаж МФК «Мигкредит» Ва-
силия Кудукова, рост конкуренции 
за качественного клиента на ми-
крофинансовом рынке увеличит 
стоимость привлечения клиентов 
от партнерских сетей в онлайне в 
четвертом квартале на 40% по срав-
нению с показателями февраля-
марта. Рост стоимости привлече-
ния клиента в онлайне связан с 
тем, что все компании пытаются из 
общей массы выбрать наиболее ка-
чественных заемщиков, чтобы вер-
нуться на докризисный уровень 
выдач, но уже с другими категория-
ми клиентов, поясняет господин 
Кудуков.

В большей степени сложившая-
ся ситуация отразится на неболь-
ших игроках, которые в будущем 
пойдут по одному из двух путей. 
Они или будут присоединяться к 
более крупным игрокам, либо объ-
единяться между собой в группы 
компаний, считает гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков. По его мне-
нию, не исключено, что рынок 
столкнется с расслоением клиент-
ской базы, крупные игроки будут 
нацелены на привлечение новых, 
более качественных клиентов и 
полностью изменят портрет заем-
щика, небольшие же игроки сфоку-
сируются на классическом клиенте 
МФО, который «неидеален».

Полина Трифонова

Банкам экономия 
до лампочки
Растут расходы на энергосбережение

В кризис банки не только сокра-
щают число традиционных офи-
сов, но и оптимизируют расходы 
на эксплуатацию оставшихся. 
Энергосберегающие лампы, дат-
чики света, специальное осте-
кление позволяют банкам эко-
номить миллионы рублей в год. 
Но и строительство зеленого 
офиса в среднем на 15% дороже 
обычного, окупаются же такие 
вложения за четыре-пять лет.

На 1 октября в России располага-
лось 417 головных офисов кредит-
ных организаций и 19,6 тыс. допо-
фисов, свидетельствуют данные ЦБ. 
За год количество головных офисов 
сократилось на 8%, а дополнитель-
ных — на 2,5%. Этот тренд понятен: 
по экспертным оценкам, расходы на 
владение и эксплуатацию офиса в 
Москве, где сосредоточено большин-
ство банковских точек обслужива-
ния, составляют 5–7 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. Львиная доля этой сум-
мы приходится на электроэнергию 
(до 30%) и налог на имущество (до 
40%), указывает менеджер группы по 
оказанию услуг в сфере недвижимо-
сти Deloitte Сергей Чемерикин.

Для того чтобы уменьшить комму-
нальные платежи в перспективе, в 
банках готовы потратиться сейчас. 
Так, расходы на трансформацию Райф-
файзенбанка в 2020 году составили 
около 52 млн руб., рассказывает ди-
ректор отдела административной и 
инженерной поддержки банка Ренат 
Лотфуллин. Изменения касаются по-
чти всех собственных и арендован-
ных офисов и отделений — более 
120 тыс. кв. м. Замена светильников на 
LED, установка инфракрасных датчи-
ков и астрономических таймеров на 
различное офисное и инженерное 
оборудования окупятся за четыре-
пять лет, уверен господин Лотфуллин. 
Исходя из оценки стоимости эксплуа-
тации офисов в Москве Deloitte, выхо-
дит, что экономия банка может соста-
вить порядка 20–30 млн руб. Програм-
ма по замене 33 тыс. ламп на энергос-
берегающие в Сбербанке дала эконо-
мию 12,5 млн руб. в год. Действующая 
система автоматизированного управ-
ления инженерными системами по-
зволяет Сбербанку экономить 28–
30 млн кВт•ч в год на 3,4 тыс. объектов, 
отмечают в банке. В Росбанке замена 
более 19 тыс. люминесцентных ламп 
светодиодными позволяет экономить 
более 170 тыс. кВт•ч ежемесячно. По 
оценке руководителя группы оценки 
рисков устойчивого развития АКРА 
Максима Худалова, экономия в год на 
электричестве, таким образом, может 
составить почти 10 млн руб. 

Еще один способ — оклейка фаса-
дов здания головного офиса Росбанка 

низкоэмиссионным покрытием, по-
зволяющим экономить электроэнер-
гию и тепло в результате снижения 
теплопотерь. За год это позволило 
банку затратить на 4% меньше элек-
троэнергии. По оценкам АКРА, эко-
номия на отоплении в таком случае 
может составить порядка 15 млн руб.

В новых отделениях ВТБ устанав-
ливает автоматический контроль 
температуры, влажности, освещен-
ности, что позволяет на 10% снизить 
затраты на содержание помещения, 
рассказывают в банке. Во всех собст-
венных зданиях ХКФ-банка и мно-
гих арендуемых (30 тыс. кв. м) уже 
стоят энергосберегающие лампы, 
сейчас идет их замена на светодиод-
ные, рассказали там, кроме того, 
банк установил датчики движения и 
утеплил стеклопакеты термоизоля-
ционными пленками. Это позволяет 
экономить более 33 тыс. кВт•ч в год. 
Банк сокращает таким образом на 
10% затраты на эксплуатационные 
нужды, экономя 3–4,2 млн руб. в год.

Впрочем, по подсчетам Максима 
Худалова, строительство зеленого 
офиса на 10–15% дороже строительст-
ва обычного, а реально энергопотре-
бление сокращается в среднем лишь 
на 2–3%. Так что для банков это скорее 
репутационный проект, уверен он.

Полина Трифонова

Показатели деятельности крупнейших УК 
по управлению пенсионными накоплениями

Название Портфель Стоимость чистых активов  Доходность  
  на 30.09.2020 (млрд руб.) с начала года 
  3 мес. 6 мес. 9 мес. (% годовых)
Частная УК   

«Сбербанк Управление активами»  – 10,37 -2,1 11,2 9,2

«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» – 7,62 -4,6 7,1 7,2

«Уралсиб» – 5,44 -17,8 0,0 1,7

«ВТБ Капитал Управление активами» – 1,94 -4,7 9,2 8,5

«Альфа-Капитал» – 1,27 -2,0 6,8 6,2

«Регион Траст» – 1,16 -5,6 6,3 5,3

«Открытие» – 0,92 -17,0 6,0 4,3

«Атон-Менеджмент» – 0,90 -18,4 2,1 4,1

БКС «Доходный» 0,81 -12,5 4,1 4,7

Государственная УК     

ВЭБ.РФ  «Расширенный» 1876,63 4,6 7,3 6,7

ВЭБ.РФ  ГЦБ 34,88 7,0 9,2 8,3

Источники: по данным управляющих компаний , ПФР, расчеты „Ъ“.

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ 
В 2020 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ ”Ъ“ ПО ДАННЫМ BANK OF AMERICA.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД впервые в этом году по-
казало прирост суточной погруз-
ки относительно прошлого года. 
Это соответствует плану компа-
нии вернуться к прошлогоднему 
уровню погрузки в четвертом 
квартале, хотя в целом по итогам 
2020 года монополия ждет паде-
ния показателя в пределах 3,5%. 
Перевозки высокодоходных гру-
зов на сети продолжают снижать-
ся, однако, по мнению аналити-
ков, в инфраструктурном сегмен-
те доходность ОАО РЖД может да-
же вырасти за счет сокращения 
расходов. Но с учетом дочерних 
компаний, в том числе серьезно 
пострадавших от коронавируса 
сегментов пассажирских перево-
зок и оперирования вагонами, 
общая доходность по группе 
все равно снизится.

Погрузка ОАО РЖД вышла в плюс 
по итогам 15 дней октября, сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на свои источ-
ники и подтвердили „Ъ“ в ОАО РЖД. 
За этот период она выросла на 0,3% от-
носительно того же периода 2019 го-
да и на 1,3% превзошла октябрьский 
план в 3,5 млн тонн в сутки, составив 
3,545 млн тонн.

Если во многих отраслях спад про-
изводственных показателей был при-
урочен к карантинным мерам по ко-
ронавирусу, у ОАО РЖД кризис начал-

ся раньше. Погрузка ОАО РЖД начала 
падать в конце прошлого года и выш-
ла в минус в ноябре (см. “Ъ“ от 3 дека-
бря 2019 года). По итогам 2019 года па-
дение составило 0,9%. В марте монопо-
лия пересмотрела и оптимистичный 
прогноз на 2020 год, предполагавший 
рост на 2,9% — в него на тот момент 
уже не верили ни участники рынка, 
ни аналитики,— и заговорила о паде-
нии в 1% (см. „Ъ“ от 18 марта), а потом, 
с развитием пандемии, и о более серь-
езных величинах.

Сейчас Минтранс прогнозирует 
по итогам года снижение погрузки на 
4%, до 1228,2 млн тонн, Минэкономи-
ки — на 4,5%, до 1221,2 млн тонн. Сама 
монополия придерживается прогно-
за сокращения в пределах 3,5%, или до 
1233,5 млн тонн. При этом глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров в начале октября 
говорил, что компания «нацелена на 
то, чтобы в четвертом квартале не толь-

ко выйти на показатели 2019 года, но и 
превзойти их». В первом полугодии от-
ставание месячной погрузки на сети 
ОАО РЖД от прошлогодних показате-
лей держалось в интервале 4–6%, кроме 
февраля, где на статистику повлиял ви-
сокосный год (месячная погрузка упа-
ла на 0,6%, а среднесуточная — на 4%).

Но уже в конце лета отставание по-
грузки от динамики прошлого года ста-
ло сокращаться: в августе оно состави-
ло только 0,8%, в сентябре — 0,7%. За-
меститель гендиректора монополии 
Алексей Шило говорил, что в первые 
дни октября отставание погрузки от 
прошлого года составляло 0,3%.

Погрузка в физическом выраже-
нии не прямо коррелирует с доходно-
стью, так как они отличаются в зависи-
мости от вида груза. С одной стороны, 
у ОАО РЖД существенно падает погруз-
ка высокодоходных грузов. За девять 
месяцев объем перевозки нефтеналив-

ных грузов сократился на 9,6% (в сен-
тябре — на 14,5%), черных металлов — 
на 10,9%. Хотя при этом растет погруз-
ка удобрений (на 2,7%) и зерна (на 24%), 
этот прирост не компенсирует более 
существенный по объему отток неф-
тегрузов. С другой стороны, отмеча-
ет глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, ОАО РЖД заметно сокра-
тило расходы — и возможно, если счи-
тать без дочерних компаний, на боль-
шую величину, нежели упали доходы. 
Он отмечает, что монополии удалось 
снизить расходы на топливо (на 13% по 
итогам первого полугодия), электроэ-
нергию (на 4,7%), при этом расходы на 
зарплату остались на уровне прошлого 
года, на материалы выросли незначи-
тельно (на 1,5%). Доходы ОАО РЖД в гру-
женом сегменте по итогам девяти меся-
цев сократились на 1,8%, в порожнем — 
на 1,6%, а по итогам года, прогнозиру-
ет аналитик, падение в обоих сегмен-
тах составит 1%. В третьем квартале, ре-
зюмирует он, доходы ОАО РЖД вышли 
на уровень третьего квартала 2019 года.

Но, если смотреть на ситуацию в це-
лом, то доходность ОАО РЖД с учетом 
дочерних структур пострадала, отме-
чает Михаил Бурмистров, прежде все-
го за счет Федеральной грузовой ком-
пании (ФГК), которая сильно потеряла 
в доходах из-за снижения ставок опе-
рирования, и пассажирского сегмента.

Наталья Скорлыгина

Кризис пошел в нагрузку
Показатель ОАО РЖД вышел в плюс впервые за год

Алюминий подорожал до макси-
мальных значений за полтора 
 года. Стоимость металла на LME 
достигла $1863 за счет активного 
спроса в Китае и ослабления кур-
са доллара. Рост цен может по-
мочь «Русалу» в третьем квартале 
избежать убытков, которые ком-
пания получила по итогам перво-
го полугодия. Однако, по мне-
нию аналитиков, потенциал ро-
ста цены в ближайшем будущем 
ограничен из-за профицита ме-
талла на рынке, который сохра-
нится и в 2021 году.

В пятницу, 16 октября, цены на 
алюминий достигли максимума за 
прошедшие 17 месяцев. Стоимость 
тонны металла на LME выросла на 
0,6%, до $1863,5. Последний раз цена 
достигала этого уровня в мае 2019 го-
да. Увеличение цены происходит на 
фоне активного спроса в Китае, кото-
рый является крупнейшим потреби-
телем этого металла в мире, ослабле-
ния курса доллара и ожиданий даль-
нейшего увеличения потребления 
алюминия. Так, в августе импорт не-
обработанного алюминия в Китай 
достиг максимума за 11 лет, составив 
429,5 тыс. тонн. Запасы алюминия на 
складах, отслеживаемые Шанхайской 
биржей фьючерсов, в октябре снизи-
лись до 248 тыс. тонн, тогда как в мар-
те превышали 530 тыс. тонн.

Рост цен на алюминий до уровня в 
$1,8 тыс. является хорошей новостью 
для «Русала», бизнес которого в таких 
условиях может быть прибыльным. 
По итогам первого полугодия 2020 го-
да алюминиевый гигант показал один 
из самых слабых показателей EBITDA 
в истории, получив лишь $219 млн 
против $528 млн за аналогичный пе-
риод прошлого года. В результате ком-
пания получила чистый убыток в 
$124 млн против прибыли за анало-
гичный период прошлого года в разме-
ре $625 млн. Это стало результатом то-
го, что в первом полугодии цена алю-
миния на LME упала с $1826 до $1592 
за тонну, а средневзвешенная цена ре-
ализации «Русала» — с $1960 до $1756.

«Русал» частично компенсирует 
низкие цены на алюминий сниже-
нием себестоимости производства. В 
первом полугодии компания снизила 
себестоимость на 5,5%, до $1564. В «Ру-
сале» „Ъ“ отказались раскрывать дан-
ные по себестоимости по состоянию 
на третий квартал до выхода отчетно-
сти. Максим Худалов из АКРА ожида-
ет, что выручка компании в целом за 
год, скорее всего, будет примерно на 
уровне прошлого года ($9,7 млрд), так 
как рост цены во втором полугодии 
может компенсировать ее просадку в 
первые шесть месяцев, при этом объ-
ем вы пуска «Русал» не менял.

Другой крупнейший производи-
тель алюминия — американская Alcoa 
Corp. в отчетности за третий квартал 
уже отметила положительный эф-
фект роста цен. Так, квартальный убы-
ток компании сократился в годовом 
выражении в 4,5 раза, до $49 млн, а в 
целом за январь—сентябрь — в 4,9 ра-
за, до $166 млн.

Исполнительный директор ЦЭП 
Газпромбанка Айрат Халиков гово-
рит, что на мировом рынке алюминия 
повторяется ситуация 2009 года, ког-
да крупнейшие производители лишь 
незначительно сократили выплавку 

металла, несмотря на снижение спро-
са и цен. Это привело к избытку метал-
ла в размере 10% от потребления и ро-
сту складских запасов до 31% от объе-
ма годового потребления. Избыточ-
ные запасы алюминия в числе прочих 
причин создали условия для продол-
жительного периода низких цен по-
сле 2009 года. В этом году за январь—
июль мировая выплавка алюминия 
увеличилась на 1%, до 37,5 млн тонн, 
несмотря на падение спроса.

По мнению эксперта, Китай являет-
ся единственной в мире страной, ко-
торая сохранит прошлогодний уро-
вень потребления благодаря масштаб-
ным госинвестициям в инфраструкту-
ру и строительство. По прогнозам Ай-
рата Халикова, цена на алюминий мо-
жет снизиться в 2021 году на фоне за-
медления темпов восстановления 
китайского рынка, при этом «гигант-
ский профицит в 3,5–4 млн тонн будет 
долго влиять на рынок и ограничит 
потенциал роста цен в долгосрочной 
перспективе».

Евгений Зайнуллин

Алюминию полегчало
Рост цен на металл поможет «Русалу» 
избежать убытков

Минпромторг готов продлить 
до 2023 года одну из основных 
мер господдержки строительства 
судов на российских верфях. Речь 
идет о компенсации двух третей 
процентной ставки по кредиту 
или лизинговому платежу, что 
обойдется бюджету в 10,4 млрд 
руб. в 2021–2023 годах. На этот раз 
к субсидии могут быть массово 
допущены рыбопромысловые су-
да, для которых снимут ограниче-
ние в предельной стоимости суд-
на в размере 1,5 млрд руб. Экспер-
ты называют продление господ-
держки логичным с учетом сокра-
щения темпов строительства гру-
зового флота «река-море» и бума 
на рыбопромысловые заказы.

Минпромторг собирается про-
длить до 2023 года субсидии, которые 
частично компенсируют заказчикам 
строительства новых судов в РФ расхо-
ды на выплату процентов по кредиту 
или лизингу. Соответствующий про-
ект поправок в постановление пра-
вительства 383 размещен на портале 
regulation.gov.ru.

Эти субсидии были утверждены 
правительством еще в 2008 году и за-
тем неоднократно продлевались (по-
следний раз — до 2021 года). Меха-
низм позволяет судоходным компа-
ниям получать компенсацию из бюд-
жета в размере двух третей ставки 
кредита либо лизингового платежа 
на строительство судна в РФ. В 2019 
году в бюджете на эти цели заложено 
3,8 млрд руб. В новой редакции бюд-
жета на эту субсидию планируется 

выделить 3,4 млрд руб. в 2021 году и 
по 3,5 млрд руб. в 2022 и 2023 годах.

В проекте документа указано, что 
теперь, чтобы получить господдержку, 
компания также должна быть включе-
на в реестр организаций на получение 
субсидий, что соответствует требова-
ниям нового постановления прави-
тельства 1492. Собеседники „Ъ“ пола-
гают, что это изменение никак не по-
влияет на получение субсидии.

По данным „Ъ“, в 2009–2019 годах 
на субсидирование процентов по кре-
дитам и лизингу было выделено око-
ло 12 млрд руб.— в основном на тан-
керы и сухогрузы. Как сообщал Мин-
промторг, на начало 2020 года было 
закончено субсидирование 27 судов, 
а по 120 судам оно продолжалось. По 
итогам 2019 года министерство не 
предоставило субсидии на 58 судов, 
поскольку средств в бюджете не хва-
тило (на 1,9 млрд руб.).

Из-за нехватки средств Минпром-
торг решил ограничить субсидиро-
вание только судами стоимостью до 

1,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 5 февраля). 
Исключение было сделано лишь для 
пассажирских судов. Однако в новой 
редакции предлагается расширить 
это исключение и на рыбопромысло-
вые суда. Как отмечается в поясни-
тельной записке, средний возраст ры-
бопромыслового флота в РФ составля-
ет 32 года, такие суда окупаются мед-
леннее, чем транспортные или пасса-
жирские, поэтому их строительство 
необходимо субсидировать. Кроме то-
го, признает Минпромторг, иностран-
ные верфи готовы строить рыбопро-
мысловые суда на 30–40% дешевле и 
на 0,5–1,5 года быстрее, чем верфи РФ, 
а субсидия позволит улучшить конку-
рентные условия строительства.

В Минпромторге традиционно на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Один из собеседников „Ъ“ в отрасли 
отмечает, что с учетом задержек в стро-
ительстве рыбопромыслового флота 
стоимость судов «вылезает» за 1,5 млрд 
руб., в связи с чем вполне справедливо 
снять ограничения. Другой источник 
при этом говорит, что эта субсидия не-
популярна среди рыбаков. В то же вре-
мя собеседник „Ъ“ в одной из крупных 
рыбопромысловых компаний отме-
тил, что там готовы рассмотреть воз-
можность получения субсидии, если 
ограничение по стоимости судов будет 
снято. При этом нужно четко уточнить, 
имеют ли право компании, строящие 
суда через инвестквоты — а на этот ме-
ханизм приходится более 80% новых 
заказов в отрасли,— дополнительно 
прибегать к субсидиям по 383-му по-
становлению, заключает он.

Надежда Малышева из PortNews 
считает логичным расширить гос-
субсидию на дорогостоящие рыбо-
промысловые суда. «Основные серии 
грузовых судов в сегменте „река-мо-

ре“ уже завершены, а новые заказы в 
большинстве еще в стадии проработ-
ки»,— говорит она. Эксперт отмеча-
ет: чем более востребована будет эта 
субсидия со стороны широкого кру-

га судовладельцев, тем больше шан-
сов закрепить ее законодательно, что-
бы закрыть дискуссию о ежегодном 
 продлении.

Анастасия Веденеева

Господдержку кладут на стапель
Правительство продлит субсидии по кредитам на новые суда

Пандемия коронавируса и теплая погода 
в Европе могут снизить экспорт газа из РФ 
в этом году на 16%, следует из оценок Нацио-
нального рейтингового агентства. В целом 
глобальное потребление газа в 2020 году мо-
жет сократиться на рекордные 4–5% в годо-
вом выражении, что станет наиболее силь-
ным провалом за последние 11 лет. Экспер-
ты сходятся во мнении, что в 2021 году экс-
порт «Газпрома» восстановится, но цены 
на газ останутся достаточно низкими 
на  фоне профицита предложения.

Российский рынок газа в 2020 году сократится на 
6,4%, до 691 млрд кубометров, опередив темпы сокра-
щения глобального газового рынка (4–5%), прогнози-
рует Национальное рейтинговое агентство (НРА). По 
итогам января—сентября добыча в России упала на 
8%, до 500 млрд кубометров, среднесуточное произ-
водство просело еще сильнее — на 15,3%, в основном 
из-за падения добычи «Газпрома» (на 12%), тогда как 
совокупная добыча независимых газовых компаний 
осталась без существенных изменений. По прогно-
зам НРА, объем экспорта в текущем году может упасть 
на 15–16%, но уже в следующем году приблизится к 
уровню 2019 года в объеме 220,2 млрд кубометров.

Из-за последствий пандемии и теплой зимы гло-
бальный спрос на газ в 2020 году может сократиться 

на 4–5% в годовом выражении, что станет антире-
кордом за последние 11 лет. В перспективе, как от-
мечается в исследовании НРА, локомотивом восста-
новления глобального газового сектора могут стать 
Китай и другие азиатские рынки. При этом анали-
тики Moody’s ожидают, что ввод новых мощностей 
по производству СПГ — около 140 млрд кубометров 
до 2024 года — будет сдерживать восстановление га-
зовых цен. По их мнению, экспорт российского тру-
бопроводного газа останется конкурентоспособ-
ным с импортом СПГ в Европу, что позволит «Газ-
прому» сохранить свою долю европейского рынка 
(сейчас — 36%). При достаточном спросе, отмечают 
в Moody’s, монополия может увеличивать добычу 
на существующих месторождениях на 50–100 млрд 
кубометров ежегодно при относительно ограни-
ченных инвестициях.

Резкое падение цен на нефть и газ, по оценке НРА, 
по итогам года может сократить суммарную выруч-
ку нефтегазового сектора РФ на треть, а показатель 
EBITDA и чистой прибыли — в 2 и 4,5 раза соответст-
венно. При этом долговая нагрузка может вырасти 
вдвое — до 2,6 EBITDA. Это, считают в агентстве, не 
может не отразиться на размере дивидендов: так, вы-
платы «Газпрома» могут упасть с 361 млрд руб. по ито-
гам 2019 года до менее чем 100 млрд руб., дивиден-
ды НОВАТЭКа — с 98,6 млрд руб. до около 30  млрд 

руб., «Роснефти» (учитывая убыток в первом полуго-
дии) — с 403 млрд руб. до не более чем 20 млрд руб.

Директор по исследованиям Vygon Consulting Ма-
рия Белова считает, что в 2021 году средняя цена газа 
на американском Henry Hub может вырасти до $3 за 
MBTU с $2,15 в 2020 году. Спотовая цена голландско-
го хаба TTF с нынешних $2,95 за MBTU в 2021 году мо-
жет вырасти до примерно $3,5 за MBTU. А цены СПГ в 
Азии увеличатся почти вдвое, до $5–6 за MBTU.

Что касается экспорта российского газа на внеш-
ние рынки в 2020 году, то по всем направлениям, 
кроме СПГ и трубопроводных поставок в Китай, 
ожидается сокращение. Суммарный экспорт рос-
сийского газа на внешние рынки в 2020 году сокра-
тится на 12%, до 247 млрд кубометров. При этом экс-
порт российского СПГ на внешние рынки по итогам 
года сохранится на прошлогоднем уровне — 
38,7 млрд кубометров. Но экспорт «Газпрома» по тру-
бопроводам в Европу, отмечает эксперт, упадет на 
17,1%, до 165 млрд кубометров, а в страны бывшего 
Советского Союза — на 15%, до 29,1 млрд кубоме-
тров. В 2021 году, говорит Мария Белова, экспорт 
российского газа может восстановиться до 270–
275 млрд кубометров, но это во многом будет зави-
сеть от развития эпидемиологической ситуации и 
того, насколько холодной окажется зима.

Ольга Мордюшенко

Газ не течет за рубеж
Экспорт из РФ в 2020 году может упасть на 16%

Второй квартал  
будет худшим  

не только в этом году,  
но и в сравнении  
c предыдущими  

периодами кризисов.  
Он уже хуже,  

чем четвертый квартал 
2008 года,  

когда на LME никто  
ничего не хотел покупать

— Роман Андрюшин,
директор по сбыту «Русала»,  
в интервью Reuters, 1 июня

Ц И Т А Т А

10,4 миллиарда 
рублей
потратит бюджет  
в 2021–2023 годах  
на субсидирование  
кредитов и лизинга  
для новых судов
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Национальное фитнес-сообщест-
во прогнозирует, что из-за кри-
зиса около половины операто-
ров индустрии по всей стране 
в ближайшее время могут ока-
заться банкротами. В итоге бюд-
жет и контрагенты спортклу-
бов недополучат к 2023 году бо-
лее 190 млрд руб. Этот аргумент 
отраслевая организация исполь-
зовала, запрашивая у властей 
 дополнительные меры под-
держки отрасли.

В случае банкротства 50% игроков 
фитнес-индустрии общие потери го-
сударства и контрагентов операто-
ров клубов к 2023 году достигнут 
190,477 млрд руб., подсчитали в На-
циональном фитнес-сообществе 
(НФС; объединяет 1,7 тыс. клубов). 
Прямые потери бюджета могут соста-
вить 47,4 млрд руб., включая недопо-
лученные платежи по ЕСН (21,55 мл-
рд руб.), по НДФЛ (12,75 млрд руб.), по 
НДС и по платежам по упрощенной 
системе налогообложения (13,2 млрд 
руб.). Кроме того, госрасходы на вы-
платы пособий по безработице ра-
ботникам отрасли могут составить 
17,8 млрд руб., сообщила „Ъ“ прези-
дент НФС Елена Силина.

По ее словам, перед кризисом в 
индустрии, оборот которой в 2019 го-
ду составил 167 млрд руб., работали 
768 тыс. человек, во время локдауна 
их число сократилось на 140 тыс. 

Она прогнозирует, что к февралю 
2021 года без работы могут остаться 
еще около 500 тыс. человек. В треть-
ем квартале 2020 года, в период серь-
езных ограничений из-за пандемии, 
общая выручка участников рынка 
упала на 9,63 млрд руб., добавляет 
госпожа Силина. Всего за 2020 год, 
не исключает она, отрасль потеряет 
более 65 млрд руб. выручки.

Если с рынка уйдет 50% игроков, то 
к 2023 году совокупные потери их 
контрагентов, включая кредиторов, 
лизингодателей, арендодателей, пре-
высят 49,4 млрд руб., подсчитали в 
НФС. Это не считая потери арендода-
телей из-за банкротства арендаторов. 
Кроме того, объем невыполненных 
обязательств фитнес-операторами пе-
ред клиентами достигнет 20 млрд руб.

Свои подсчеты НФС направило в 
правительство РФ и президенту Вла-

димиру Путину в качестве аргумен-
тов для дополнительной господдер-
жки отрасли, сообщила госпожа Си-
лина. В выходные в аппарате прави-
тельства „Ъ“ не удалось получить 
комментарии.

Ранее «Ведомости» сообщали, что 
НФС просит власти ввести морато-
рий на немедленный возврат 
средств клиентам до 2021 года. В 
НФС сообщили „Ъ“, что новые запра-
шиваемые меры включают аренд-
ные каникулы для клубов до конца 
этого года, если объекты в период 
локдауна были закрыты полностью, 
и до 50% тем, кто работал в усечен-
ном формате. На аренду приходится 
около 30% в структуре расходов клу-
бов, добавили там.

Вопрос преференций арендато-
рам чувствителен для владельцев 
недвижимости: они ранее предо-
ставляли тем же фитнес-клубам 
льготы. «Ряд наших арендодателей 
дали нам каникулы до пяти меся-
цев, другие — скидку на 70–80% на 
время закрытия объектов»,— под-
тверждает CEO ГК «Фитнес Холдинг» 
Марианна Масленникова. НФС в но-
вом пакете предложений просит 
власти помочь и владельцам поме-
щений: например, не увеличивать 
для них четыре года кадастровую 
стоимость объектов, исходя из кото-
рой начисляется налог на недвижи-
мость, снизить им ставку налога на 

имущество до 0,3% в этом году и до 
0,5% в 2021 году. Кроме того, предла-
гается возместить владельцам пло-
щадей недополученные платежи по 
аренде за счет налогов на имущест-
во и землю и ввести мораторий на 
индексацию коммунальных тари-
фов до 2023 года включительно.

Новые меры потребовались из-за 
продолжающегося снижения загруз-
ки фитнес-клубов, говорит Елена Си-
лина. По данным «Эвотор» (обслужи-
вает онлайн-кассы), в РФ выручка 
только несетевых фитнес-центров в 
сентябре была на 13% меньше прош-
логодней, за две недели октября — 
уже на 17% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года. Соответственно в 
Москве падение составило 17% и 
27%, в Петербурге — 19% и 18%.

Весной фитнес вошел в список по-
страдавших отраслей, получив ряд 
льгот. «В мае мы воспользовались 
субсидиями на выплату зарплат,— 
говорит основатель сети фитнес-клу-
бов Encore Fitness Ирина Кутьина.— 
Также помогло сокращение социаль-
ных выплат с 30% до 15%». Пролонги-
ровать для отрасли отсрочку по кре-
дитам (эта льгота прекратила дейст-
вовать 30 сентября) в отправленном 
на прошлой неделе письме прави-
тельству предложила другая отрасле-
вая организация — Ассоциация опе-
раторов фитнес-индустрии.

Халиль Аминов

Фитнесу не хватает нагрузки
Отсутствие клиентов грозит клубам банкротствами

Банк «Траст» избавился от непро-
фильного актива, полученного 
в залог от другого финансового 
учреждения. Бизнес-центр на 
Шлюзовой набережной у Паве-
лецкого вокзала в Москве на тор-
гах приобрел один из крупных 
в Поволжье застройщиков — 
«Кошелев-проект». Эта корпора-
ция намерена снести офисный 
объект и построить пятизвезд-
ный отель с апартаментами. 
 Сейчас не самое удачное время 
наращивать объем гостинич-
ных номеров из-за кризиса, 
 предупреждают эксперты.

Корпорация «Кошелев-проект» со 
штаб-квартирой в Самаре приобрела 
на торгах бизнес-центр класса B на 
Шлюзовой набережной, 8 в Москве, 
следует из материалов торгов, разме-
щенных на площадке «Россия он-
лайн». При начальной цене на торгах 
в 1,555 млрд руб. сумма сделки соста-
вила 1,246 млрд руб. Комплекс из 
двух офисных зданий, ранее принад-
лежащий акционеру Тембр-банка 
(лишился лицензии в начале октября 
этого года) Геннадию Новахову и его 
сыновьям, находился в залоге у банка 
непрофильных активов «Траст», кото-
рый и продал объект на торгах.

Владелец корпорации Владимир 
Кошелев подтвердил „Ъ“ сделку, под-
черкнув, что в портфеле компании 
уже есть три объекта в столице. Так, в 
собственности у «Кошелев-проекта» 
здание бывшего химфака Москов-
ского педагогического госуниверси-
тета в Несвижском переулке, гости-
ница Arbat Inn и объект с коворкин-
гами на Сретенском бульваре. 
Основная деятельность компании 
«Кошелев-проект» — строительство 
жилья в Самаре, Калуге и гостиниц в 
Ульяновске и Саранске. 

Общая площадь бизнес-центра на 
Шлюзовой набережной превышает 
18 тыс. кв. м, размер участка — 0,8 га. 
На месте одного из зданий застрой-
щик планирует возвести пятизвезд-
ную гостиницу с апартаментами по 
типу доходного дома, сообщил Вла-
димир Кошелев. По его оценке, инве-
стиции в проект составят $100 млн. 

Сейчас на гостиничном рынке 
Москвы не самая лучшая ситуация. 
По данным CBRE, в марте этого года 
из-за кризиса загрузка отелей упала 
ниже 40% против 70% в том же месяце 
2019 года, соответственно в апреле 
— на 10% и 80%, в мае — на 15% и 80%, 
в июне — на 19% и 85%. Как раз в сег-
менте отелей уровня пять звезд в пер-
вом полугодии зафиксировано наи-
большее снижение среднего тарифа 
— 16,6%, до 4 тыс. руб. за сутки. В це-
лом по гостиничному рынку этот по-
казатель за тот же период сократился 
на 5%. Судя по прогнозам консультан-

тов, пока нет даже намеков для ско-
рого восстановления рынка. 

Впрочем, господин Кошелев гово-
рит, что не намерен строить отель 
сразу после закрытия сделки. Для на-
чала он планирует полностью запол-
нить объект арендаторами. По дан-
ным ЦИАН, ставка аренды свобод-
ных площадей в бизнес-центре на 
Шлюзовой набережной, 8 варьиру-
ется от 14,2 тыс. до 22 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. При общей арендопри-
годной площади в 11,7 тыс. кв. м го-
довой доход объекта может дости-
гать от 166 млн до 257 млн руб. 

Даже после улучшения конъюн-
ктуры на гостиничном рынке Мо-
сквы площадка на Шлюзовой набе-
режной для строительства отеля, по 
словам директора практики по сопро-
вождению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саяна Цыренова, 
«спорная», так как там уже есть анало-
гичные объекты. «Эта локация удачна 
как раз для офисов, поскольку район 
Павелецкого вокзала — популярный 
у арендаторов деловой кластер горо-
да»,— отмечает он. Замдиректора де-
партамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Виктория 
Петрова добавляет, что новому собст-
веннику объекта еще предстоит при-
вести в соответствие назначение зем-
ли, так как сейчас вид разрешенного 
использования участка под офисом 
— эксплуатация здания и территории 
под учебные цели.

В последнее время региональные 
девелоперы стали активно выходить 
на рынок Москвы, в основном в сег-
мент строительства жилья. Приобре-
тение проектов по коммерческой не-
движимости позволит им в будущем 
диверсифицировать свой портфель, 
минимизировав таким образом воз-
можные риски на первичном рынке 
жилья, уверен партнер Colliers Inter-
national Станислав Бибик. 

Дарья Андрианова

Девелопер  
поднял шлюз
Самарский застройщик 
обосновывается в Москве

«Магнит» реформирует продажи 
газет и журналов в гипермарке-
тах, уменьшая размер традици-
онных полок для прессы на фо-
не снижения спроса. Издатели 
боятся, что такой эксперимент 
приведет к сокращению их ас-
сортимента в сети до 30%, что бу-
дет «ударом посильнее корона-
вируса» на фоне сокращения ки-
осковой сети. Сокращать число 
наименований прессы планиру-
ет и Auchan.

«Магнит» отказывается от тради-
ционных полок с прессой в гипер-
маркетах в пользу нового оборудо-
вания «с крайне ограниченным ас-
сортиментом периодических изда-
ний», пожаловался Союз предприя-
тий печатной индустрии (СППИ) 
ГИПП в обращении к топ-менедже-
рам «Магнита» (есть у „Ъ“) со ссыл-
кой на письма от дистрибуторов 
прессы. Обращение подписали ген-
директор ИД «Аргументы и факты», 
глава ГИПП Руслан Новиков, генди-
ректор Bauer Media Group Russia 
Алексей Иванов, президент Hearst 
Shkulev Media Виктор Шкулев, ген-
директор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин и др.

Эксперимент «Магнита», по мне-
нию ГИПП, приведет к падению 

продаж, издатели просят сохра-
нить традиционную полку в гипер-
маркетах, но оптимизировать ее 
и выделить дополнительное обору-
дование для лидеров продаж. Ре-
форма продаж прессы в «Магни-
те» означает сокращение ассорти-
мента до 30%, подобное падение бу-
дет «ударом хуже коронавируса», 
так как «Магнит» входит в топ-3 тор-
говых сетей по продажам периоди-
ческих изданий, говорит вице- 
президент по распространению пе-
чатной продукции СППИ Алек-
сандр Оськин. «По сути новое обо-
рудование — это те же полки для 
прессы, только гораздо меньше»,— 
пояснил он. 

«Мы издаем журнал „Антенна Те-
лесемь“, самый многотиражный 
еженедельник в стране, и более 10% 
продаж приходится именно на 
„Магнит“»,— говорит президент 
Hearst Shkulev Media Виктор Шку-
лев. Маржинальные еженедельни-
ки Bauer Media Group, такие как 
«Тайны звезд» и «Все для женщины», 
вероятно, останутся на обновлен-
ной полке, а издания с меньшими 
тиражами вымоются, что «плохо, 
потому что доля „Магнита“ в их про-
дажах довольно велика», добавляет 
гендиректор Bauer Media Group в 

России Алексей Иванов. По его сло-
вам, самая высокая доля «Магнита» 
в продажах, например, у изданий со 
сканвордами. Для АиФ «Магнит» да-
ет в среднем 5%, так как газета явля-
ется больше киосковым продуктом, 
но есть регионы, где она доходит до 
25%, добавил гендиректор ИД «АиФ» 
Руслан Новиков: «Издатели борются 
за каждый процент тиража, поэтому 
сокращение полок негативно ска-
жется на всех».

«Магнит» продолжает продавать 
прессу в магазинах разных форма-
тов, в том числе самом многочи-
сленном — «у дома», и не намерен 
прекращать продажи периодики, 
хотя спрос на нее устойчиво снижа-
ется, заявили „Ъ“ в его пресс-служ-
бе: «Этот тренд актуален для всего 
рынка. Поэтому компания ищет 
разные варианты сохранения этого 
ассортимента на полках, в том чи-
сле за счет использования нестан-
дартного оборудования и выклад-
ки». Как сообщал „Ъ“, в 2018 году 
«Магнит» проводил сокращения ас-
сортимента прессы в магазинах 
формата «у дома», объясняя это от-
сутствием спроса и неэффективной 
дистрибуцией.

Сейчас лишь только пятая часть 
супермаркетов продает печатную 

продукцию, за последние годы ко-
личество наименований в них сни-
зилось с 500–700 до 150 штук, этот 
тренд может распространиться на 
другие сети и форматы, опасается 
Александр Оськин. Это ощутимо 
для рынка на фоне сокращения се-
ти киосков, усиливающегося из-за 
пандемии, говорит он. По данным 
Роспечати, доходы российских из-
дателей от розницы в 2019 году со-
ставили 40,5 млрд руб., от рекламы, 
включая интернет,— 30,5 млрд 
руб., от подписки — 16 млрд руб.

Auchan тоже планирует тестиро-
вать новые форматы продаж прессы 
в супермаркетах, а именно вводить 
более компактное оборудование и 
пересматривать ассортимент. «В ги-
пермаркетах отдел печатной про-
дукции интегрирован в отдел книг, 
который занимает лидирующую по-
зицию по широте предложения для 
клиентов. Основываясь на результа-
тах продаж, было принято решение 
оставить данные отделы без измене-
ний»,— добавил представитель се-
ти. В «Ленте» отмечают, что печатная 
пресса находится в снижающемся 
тренде, но отдельных проектов на 
этот счет там не планировали.

Валерия Лебедева,  
Анатолий Костырев

«Магнит» отталкивает прессу
Торговые сети сокращают выкладку печатных изданий

«Почта России» решила разви-
вать направление e-commerce. 
Для этого она стала сотрудни-
чать с четырьмя стартапами 
из Сколково, чьи сервисы по-
зволяют страховать посылки 
от потерь, заказывать доставку 
грузов, вызывать на дом масте-
ра по ремонту и находить IT-спе-
циалистов. В госкорпорации 
надеются, что к 2024 году подоб-
ные решения дадут ей 50% вы-
ручки. У «Почты» есть логисти-
ческая инфраструктура и воз-
можность вести жесткую цено-
вую политику, но выход в эту 
нишу запоздалый, считают 
 эксперты.

«Почта России» договорилась о 
сотрудничестве с четырьмя старта-
пами из Сколково, сообщил „Ъ“ ее 
представитель. Стартап Insurion за-
нимается страхованием от задержек 
и потерь посылок, стартап «Со-
юзгруз» — доставкой крупногаба-
ритных товаров, подбирая курье-
ров по аналогии с Uber, ему компа-
ния передаст часть клиентских зая-
вок. «Горсерв» является маркетплей-
сом бытовых услуг, где можно подо-
брать мастеров для ремонта техни-
ки, сборки мебели и др. По договору 

с «Почтой» он выполняет заявки, по-
ступающие от ее клиентов и посети-
телей сайта. С сервисом Geecko, ко-
торый оказывает услуги по поиску 
и оценке IT-персонала для компа-
нии, «Почта России» подписала до-
говор на кадровое сопровождение 
своего IT-филиала.

Компания рассчитывает с помо-
щью таких решений довести циф-
ровую выручку, то есть выручку от 
использования клиентами IT-сер-
висов, до 50% от совокупной, гово-
рит ее представитель. По итогам 
2019 года цифровая выручка корпо-
рации составила 21 млрд руб., в 
2020 году она уже превзошла этот 
показатель, уточнил он.

Как ранее сообщал „Ъ“, «Почта 
России» решила вложиться в разви-
тие собственной IT-инфраструкту-
ры и новых сервисов. Ее филиал 
«Почтовые технологии» минув-
шим летом начал цифровую транс-
формацию, планируя к 2021 году 
удвоить штат IT-специалистов до 
1,2 тыс. человек и увеличить их 
фонд оплаты труда с 1,7 млрд до 
2,5 млрд руб. Расширение необхо-
димо для запуска новых проектов, 
на которые компания потратит 
1,5 млрд руб. в течение года. Госкор-

порация заявляла о планах инвес-
тировать в развитие мобильного 
приложения и маркетплейса, услу-
гу по оцифровке входящей почты и 
другие цифровые сервисы. Кроме 
того, компания оптимизирует вну-
тренние процессы за счет платфор-
мы управления сетью и хранилища 
больших данных.

«Почта» следует тренду на ис-
пользование Uber-модели, но ком-
пании может быть сложно привле-
кать клиентов из-за неоднозначно-
сти бренда в глазах россиян, счита-
ет  ведущий консультант iKS-
Consulting Станислав Мирин. «„По-
чта России“ на фоне многолетних 
проблем с задержкой посылок и ка-
чеством обслуживания ассоцииру-
ется с чем-то архаичным и ненадеж-
ным»,— говорит он. Впрочем, у «По-
чты» есть сильные стороны — «это 
развитая логистическая инфра-
структура, что позволяет при необ-
ходимости задействовать готовые 
площади в новых проектах, а также 
возможность вести жесткую цено-
вую политику», указывает генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов.

На рынке всегда были предложе-
ния в сегменте подбора персонала 

и оказания бытовых услуг, напоми-
нает сооснователь сервиса услуг 
YouDo Денис Кутергин. Проблемы 
были в поиске компаний, которые 
смогут быстро масштабироваться и 
не потерять в эффективности. 
«Успех подобного сотрудничества 
выливается в дальнейшее поглоще-
ние, и, если «Почта России» через 
время после тестирования продол-
жит развивать сотрудничество со 
стартапами, наличие такого страте-
гического инвестора на рынке бу-
дет только плюсом»,— считает 
он. Заместитель гендиректора по 
связям с индустрией Ozon Мария 
Заикина говорит, что партнерст-
во со стартапами дает быстрый вход 
в новые цифровые сегменты, а ре-
сурсы компании позволят быстро 
масштабировать идею предприни-
мателей. Вокруг интернет-плат-
форм формируется огромная экоси-
стема компаний и сервисов, кото-
рые могут быть востребованы и 
крупными заказчиками, и неболь-
шими предпринимателями, кото-
рые только начинают работу с элек-
тронной коммерцией, особенно 
это актуально для небольших горо-
дов, указывает она.

Никита Королев

«Почта России» доставит цифру
Госкорпорация будет развивать новые IT-сервисы 

Kimsuky известна под именами 
Velvet Chollima, Black Banshee, и на-
чиная с 2010 года она активно атако-
вала объекты на территории Южной 
Кореи, но позже расширила геогра-
фию атак, указывает Анастасия Тихо-
нова. По ее словам, Kimsuky предпо-
ложительно атаковала военные ор-
ганизации в сфере производства ар-
тиллерийской техники и бронетех-
ники в России, Украине, Словакии, 
Турции и Южной Корее. Судя по до-
ступным в интернете документам, в 
атаках использовался целенаправ-
ленный фишинг (мошеннические 
рассылки). Например, при атаке на 
турецкого производителя военной 
техники хакеры даже создали под-
дельную страницу авторизации в по-
чтовом сервисе Outlook, которым 
пользовались сотрудники данной 
компании, чтобы получить их дан-
ные для входа в рабочую почту, ука-
зывает госпожа Тихонова.

Некоторые документы-приманки 
группировок, которые принято от-
носить к Северной Корее, стали со-
держать данные о вакансиях в аэро-
космической и оборонной отраслях, 
что позволяет предположить, что 
промышленный шпионаж также во-
шел в сферу интересов этих групп, 
отмечает эксперт по кибербезопас-
ности «Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо. Если раньше подоб-
ные группировки занимались ки-
бершпионажем, связанным с поли-

тикой, или коммерческими проекта-
ми (например, атакуя криптобир-
жи), то сейчас добавились новые це-
ли, отмечает он.

Большинство целевых для этой 
группировки организаций находи-
лись в США и Южной Корее, уточняет 
ведущий специалист группы иссле-
дования угроз экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
(PT Expert Security Center) Денис Кув-
шинов. С точки зрения техник такти-
ка и используемый инструментарий 
Kimsuky имеет пересечения с группа-
ми Lazarus и Konni, добавляет он.

Среди самых масштабных атак 
Kimsuky — взлом сети южнокорей-
ского оператора 23 ядерных реакто-
ров в 2014 году, в ходе которого груп-
пировка украла конфиденциальные 
документы и выкладывала их в Twit-
ter-аккаунте «борцов с ядерной энер-
гетикой с Гавайских островов». В 
2018–2019 годах Kimsuky атаковали 
американские исследовательские 
институты, специализирующиеся 
на вопросах денуклеаризации, и 
компании, связанные с криптовалю-
тами. Подобное смешивание кибер-
шпионажа и коммерческого взлома 
свойственно северокорейским груп-
пировкам, которые испытывают за-
труднения с финансированием, от-
мечается в Telegram-канале SecAtor. 
В марте-апреле Kimsuky атаковали 
Gmail-аккаунты сотрудников Совбе-
за ООН, сообщало американское из-
дание ZDNet 30 сентября.

Юлия Степанова

Kimsuky позорные

Мы определили перечень 
наиболее пострадавших 

(в кризис.— „Ъ“)  
отраслей города.  

Туда вошел  
и гостиничный бизнес

— Владимир Ефимов, 
вице-мэр Москвы, в мае 2020 года

Ц И Т А Т А

7 миллионов  
человек
занимались фитнесом 
в РФ на конец 2019 года, 
по данным 
Национального 
фитнес-сообщества

с1
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В Париже начинаются  выставки, 
входившие в дополнительную 
программу ярмарки современно-
го искусства FIAC. Сама ярмар-
ка ушла в сеть, а они остались. 
Первое открытие — предаукци-
онная выставка Christie’s «Тай-
ный сад Поля Хайма». Скульпту-
ры Родена, Майоля, Колдера, 
Миро из сада знаменитого тор-
говца искусством Хайма (1921–
2006) выставлены до 22 октября 
в штаб-квартире группы Kering. 
Рассказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей  Тарханов.

 Штаб-квартира Kering — 
целый квартал, принадлежавший 
старинной больнице Лаэннек. Зда-
ния XVII–XVIII веков, в том числе 
капелла, построенная еще при Лю-
довике XIII, были отреставрирова-
ны в 2000-х годах, приведены в по-
рядок роскошные сады. Здесь идет 
предаукционная выставка совре-
менной скульптуры «Тайный сад 
Поля Хайма». Почему здесь? Да по-

тому что главный акционер аукци-
онного дома Christie’s — Франсуа 
Пино, владелец Kering, известный 
коллекционер современного искус-
ства, создатель двух музеев в Вене-
ции и одного в Париже, который от-
кроется в январе (подробнее см. „Ъ“ 
от 4 мая 2016 года).

В садах Лаэннек выставлена 41 
скульптура, принадлежавшая тор-
говцу искусством, меценату, писа-
телю Полю Хайму. В 1969 году Хайм 
вместе с женой, художницей Жан-
нет Леруа, купил маленькую ферму 
La Petite Escalere в Сен-Лоран-де-Го-
се на берегу реки Адур неподалеку 
от Биаррица. Первые скульптуры по-
явились в саду как украшение. Одни 
были подарками друзей-художни-
ков, другие специально покупались 
или заказывались. Сад становился 
все больше.

В саду Хайма произрастали 
и скульптурная классика, и работы 
современников. В курдонере посе-
тителей выставки встречают измо-
жденный мужчина Огюста Родена 
(эскиз к «Гражданам Кале») и пыш-
нозадая дева Аристида Майоля. 

Скульптурная пара стоит по сто-
ронам мозаики работы Чжао Уцзи 
(1920–2013), сделанной по заказу 
хозяев. Перед фасадом капеллы — 
модуль Александра Колдера, голо-
вы Антуана Бурделя и модернизи-
рованная Ника, напоминающая, 

скорее, дементоров из «Гарри Потте-
ра», чилийца Роберто Матты. За ка-
пеллой, внутри которой установле-
ны, в частности, бетонные муралы 
Эдуардо Чильиды и черная оваль-
ная «Раковина» Хуана Миро, откры-
вается новый сад. В нем — мозаики 
Фернана Леже, фонтан Ники де Сен-
Фалль и главный лот торгов — ве-
село раскрашенный бронзовый то-
тем Жоана Миро «Ласка птицы» 

(1967), один из трех существующих 
в мире экземпляров. Эстимейты — 
в диапазоне от нескольких десят-
ков до нескольких сотен тысяч ев-
ро. Самыми дорогими на торгах, ко-
торые назначены на 22 октября, мо-
гут стать Миро (€4–6 млн), Колдер 

(€2–3 млн), Чжао Уцзи (€1–2 млн), Ро-
ден (€500–700 тыс.), Майоль (€500–
700 тыс.), Чильида (€400–600 тыс.), 
Ники де Сен-Фалль (€300–500 тыс.).

«Здесь нет ни одной вещи, кото-
рую отец покупал исключительно 
для перепродажи,— говорит дочь хо-
зяина сада Доминик Хайм.— Он, ко-
нечно, торговал искусством, но всег-
да брал только то, что готов был оста-
вить у себя». Ее отец методично за-
щищал скульптуру, ставшую «бед-
ным родственником» художествен-
ного рынка, но свою коллекцию со-
ставлял почти по наитию. Приобре-
тение было каждый раз скорее азарт-
ной случайностью, чем исполнени-
ем плана, и, как вспоминает Доми-
ник, иногда вызывало похмелье: 
вещь куплена, куда ее теперь ста-
вить, как за ней ухаживать, как пла-
нировать под нее участок? Садовник 
Жильбер Катри должен был не толь-
ко следить за деревьями и кустарни-
ками, но и согласовывать вырубки 
и посадки с логикой парка, превра-
щавшегося в музей в лесу.

«Создавая этот сад, Поль, Жаннет 
и Жильбер совсем не представляли, 
чем он станет однажды,— говорит 
Доминик Хайм.— Точно так же и я, 
когда мне пришлось о нем заботить-
ся, не подозревала, что мне придет-
ся пережить ему благодаря. Даже 
не могу вам сказать, сколько это ме-
сто дало каждому из нас. La Petite Es-
calere — необыкновенное и пре-
красное приключение, которое про-
длилось полвека».

При этом сад так и не стал музе-
ем: его создавали только для себя 
и для близких друзей. Любопытные 
могли попасть туда от силы два раза 
в год по большим праздникам. Ког-
да Доминик Хайм спрашивают, по-
чему сад не открыли для публики, 

она объясняет, что это потребова-
ло бы полной перепланировки. Го-
сударство требует от музея соблю-
дения множества условий — ни сам 
Хайм, умерший в 2006-м, ни его же-
на, скончавшаяся летом 2020-го, 
ни их наследница не желали этим 
заниматься, парк и без того требо-
вал постоянных забот. Каждую вес-
ну Адур разливался и затапливал ше-
девры, сад приходилось реставриро-
вать и чистить, как летнюю дачу.

После смерти отца Доминик 
Хайм, вернувшаяся из Америки, 
где она жила с 1980-х, организова-

ла в 2012-м фонд «Друзья La Petite Es-
calere», который должен был не толь-
ко заниматься садом скульптур, 
но и приглашать художников, орга-
низовать мастерские, пленэры, вы-
ставки. Планов было много, но в них 
вмешалась природа. С каждым го-
дом река разливалась все сильнее, 
угрожая скульптурам, тайну сада 
постепенно размывала вода. К тому 
же стоимость вещей стала слишком 
велика, чтобы оставлять их в лесу без 
присмотра. Доминик решила выста-
вить скульптуры на продажу: «Я хо-
тела бы, конечно, чтобы эту коллек-
цию купили целиком». Увы, это вряд 
ли возможно. Продажа на Chris-
tie’s означает гибель парка в том ви-
де, в каком его берег для себя Поль 
Хайм, но ведь можно начать зано-
во сажать искусство в каком-нибудь 
другом месте.

ВЫСТАВКА ТОРГИ

Река вынесла скульптуры в Париж
«Тайный сад Поля Хайма» на аукционе Christie’s

В Московском центре современ-
ной культуры «Хлебозавод» 
в рамках международного фе-
стиваля Context. Diana Vishneva 
прошел иммерсивный спектакль 
«Воздух» белорусской компа-
нии Ольги Лабовкиной — един-
ственный иностранный проект, 
уцелевший из всей мощной про-
граммы этого года. По длинно-
му ангару Бойлерной за  тремя 
артистами бродила Татьяна 
 Кузнецова.

 «Воздух» — наглядный 
пример того, как можно выкачать 
максимум дивидендов из победы 
на конкурсе молодых хореографов, 
ежегодно проводимом «Контекстом» 
и Дианой Вишневой. Ольга Лабовки-
на, магистр Академии русского бале-
та имени Вагановой в области ком-
позиции современных форм танца, 
выиграла конкурс в 2017 году с крат-
кой версией этого проекта. Нельзя 
сказать, чтобы ее «Воздух», постав-
ленный под саунд-дизайн AORTHA 
(Дмитрий Ладес), произвел неизгла-
димое впечатление: увы, в памяти 
корреспондента „Ъ“ от той победы 
не осталось ни мизансцены, ни сло-
ва, ни па. Зато мир высоко оценил ра-
боту Ольги Лабовкиной: она показы-
вала «Воздух» в полудюжине россий-
ских и европейских городов, два фе-
стиваля — бернский и витебский — 
взяли его в свою программу. В поза-
прошлом году на гребне успеха Оль-
га Лабовкина растянула «Воздух» 
до 75 минут, полнометражная версия 
потребовала иного пространства. Так 
спектакль стал «иммерсивным».

По ходу спектакля замаскиро-
ванная публика, не снимая курток 
и пальто, перетекает с дальнего кон-
ца большого темного холодного пря-
моугольника Бойлерной к выходу, 
ориентируясь на освещение и пе-
ремещения персонажей. Самое эф-
фектное — начало спектакля: Оль-

га Лабовкина и два ее партнера сто-
ят абсолютно голые в ярко освещен-
ном пространстве, ограниченном 
контуром белой проволоки в виде 
равностороннего квадрата. «Комна-
та» меблирована такими же контур-

но-проволочными диваном, пиани-
но и журнальным столиком. Пер-
вые минут пять, пока подтягивается 
и вольно размещается публика, ар-
тисты стоят неподвижно, как мане-
кены, и это производит впечатление.

Нагота как сценический костюм 
вообще-то сильное средство. Обыч-
но его применяют в кульминациях 
спектакля или не одеваются вовсе. 
Но в «Воздухе» артисты натягивают 
брюки и рубашки, как только начи-

нают двигаться. Так что легкая ото-
ропь от близкого разглядывания ге-
ниталий, похоже, тут служит иной 
задаче: сразу дать понять публике, 
что ее ждет зрелище элитарное, бес-
компромиссное и радикальное.

Впечатление оказывается обман-
чивым — в лексике, в композиции, 
в содержании спектакля трудно об-
наружить что-то неожиданное. В тех-
нике первой части «Воздуха» прео-
бладает стиль «робот» из арсенала 

верхнего брейка: движения дискрет-
ны, основаны на изоляции разных 
групп мышц, а сами артисты держат-
ся как манекены. Конечно, этой пла-
стике сто лет в обед. Но вообще-то 
«робота» здесь можно и не опознать: 
«изоляцией» артисты владеют слабо, 
комбинации элементарны и носят 
прикладной характер упражнений 
по освоению пространства. К тому 
же явно избыточную роль тут игра-
ет мимика: лица персонажей меня-

ют выражения в диапазоне от при-
дурковатого недоумения до сильно-
го испуга. Возможно, таким спосо-
бом нам намекают, что дело не в те-
лах, а в душах, потрясенных заклю-
чением в «клетке» потребления.

К концу этой части — духовной — 
стремление к освобождению перера-
стает в физические действия. Персо-
нажи гнут проволоку «стен» и «мебе-
ли», раскачивают свое поломанное 
«жилище» и вываливаются из потре-
бительского ада в яму, наполненную 
хлопьями ваты. Побарахтавшись 
в этом безвоздушном чистилище 
и натолкав комки ваты себе под руба-
хи, заторможенные герои становят-
ся гораздо подвижнее и агрессивнее. 
Во второй части «Воздуха» домини-
руют силовые поддержки, наскоки 
на плечи и торсы с разбега, попыт-
ки засунуть друг другу пальцы в но-
здри, а также взаимные обличения 
в виде тыканья указательными паль-
цами. Похоже, цель всеобщей борь-
бы — обложить ватой голову партне-
ра, дабы пресечь поступление воз-
духа. В ходе конфликта двое коопе-
рируются, чтобы понадежнее пере-
крыть кислород третьему, и, пока пу-
блика следит за его агонией и посте-
пенным возвращением к жизни, па-
рочка перебирается в третий — рай-
ский — отсек.

Здесь Ольга Лабовкина, привязан-
ная к лонже, парит этакой шагалов-
ской невестой над своим сообщни-
ком, обретшим смысл жизни. А тре-
тий выживший член компании сги-
бает проволоку, разложенную по пе-
риметру этого отсека, воспроизводя 
профили любовников и обнаружи-
вая в углах все те же пианино, столик 
и диван — только кукольных разме-
ров. Игрушечные, они уже не страш-
ны героям, одолевшим быт и паря-
щим в эмпиреях.

«На что мы готовы в экстремаль-
ных условиях ради еще одного вдо-
ха?» — задается вопросом Ольга Ла-
бовкина в преамбуле к своему долго-
играющему проекту. После его прос-
мотра можно ответить без колеба-
ний: «На все».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Раздутый «Воздух»
Белорусский иммерсивный спектакль на фестивале Context

Дочь коллекционера Поля 
Хайма Доминик (слева) 
представила «Раковину» 
Хуана Миро — скульптуру, 
предварительно оценен-
ную в €300–500 тыс. 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Приобретение скульптур было скорее 
азартной случайностью, чем исполне-
нием плана, и иногда вызывало  
похмелье: вещь куплена, куда ее теперь 
 ставить, как за ней ухаживать,  
как планировать под нее участок?

Перекрывая кислород 
 своим персонажам, Ольга 
 Лабовкина (внизу справа) 
обеспечила «Воздуху» 
 долгую жизнь 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Мировой бокс в минувший уик-
енд получил новую суперзвезду. 
В 23 года, очень юном по меркам 
жанра возрасте, нахальный аме-
риканец Теофимо Лопес смог 
стать обладателем всех четы-
рех значимых чемпионских поя-
сов в категории до 61,2 кг, слиш-
ком убедительно, чтобы ставить 
под сомнение его талант, одолев 
по очкам казавшегося безальтер-
нативным королем легкого веса 
украинца Василия Ломаченко.

имо этого простого стати-
стического факта, конечно, ни один 
ресурс, освещавший бой, пройти не 
мог. В профессиональном боксе есть 
понятие «абсолютный чемпион» — 
тот, кто собрал чемпионские поя-
са всех пользующихся настоящим 
уважением структур, контролиру-
ющих вид. Довольно долго их было 
три, этих структур,— Всемирный 
боксерский совет (WBC), Всемирная 
боксерская ассоциация (WBA) и Ме-
ждународная боксерская федерация 
(IBF). В 1988 году в список добавилась 
Всемирная боксерская организация 
(WBO). Так вот, Теофимо Лопес в свои 
23 года стал самым молодым боксе-
ром, умудрившимся завладеть та-
ким набором титулов. А ведь в этот 
период совершили взлет не так уж 
мало бойцов, о которых сейчас при-
нято не задумываясь говорить как о 
гениях, печать озарения у которых 
была видна с юности. Да взять хотя 
бы очевиднейшие среди имен — 
Флойд Мейуэзер, Мэнни Пакьяо, Са-
уль Альварес.

Всех обогнал американец, чья 
репутация обогащалась красками 
как-то поразительно стремитель-
но. На излете 2016 года — профес-
сиональный дебют с фоном из осто-
рожных замечаний насчет того, что 
парень, хотя и «сыроват», совсем 
недурен. Через пару лет — востор-
ги по поводу стиля, сочетающего 
грандиозную для легковеса мощь 
и скорость с шоуменскими а-ля Мо-
хаммед Али замашками: обязатель-
но поддеть оппонента, обязательно 
отметить очередной успех каким-
то трюком наподобие сальто назад. 
Еще через год констатация факта, 
что «сыроватый» нахал быстро со-
зрел для «больших» боев, и взятый 
в поединке с Ричардом Комми пер-
вый в жизни пояс — IBF.

Матч, который состоялся в лас-ве-
гасском MGM Grand, был даже для 
Теофимо Лопеса, привыкшего пере-
махивать непременные ступеньки 
средней, ординарной, что ли, бок-
серской карьеры, прыжком неверо-
ятным. Благодаря этому бою он пре-
одолел дистанцию, равную, может 
быть, преодоленной в полутора де-
сятках предшествовавших ему вы-
ступлений, вместе взятых.

Это ведь было общее ощуще-
ние перед матчем. Ну да, Лопес не 
выскочка, не шальной чемпион, 
но эпитетов «выдающийся», «вели-
кий» он пока не заслуживает, пото-
му что эталон величия, он в легком 
весе есть. Это Василий Ломаченко, 

такой же быстрый и резкий, но еще 
и тонкий, мудрый — реальный ко-
роль, возможно, даже не только сво-
ей категории. Во всяком случае, не-
которые состоявшиеся феномены не 
стеснялись признаваться, что изуча-
ют его бои хотя бы для того, чтобы 
раздвинуть границы представлений 
о том, как можно драться, о наборе 
тактических и технических прие-
мов, существующих в жанре.

Эталоны иногда проигрывают 
из-за недооценки оппонента, из-за 
того, что бой приходится на какой-то 
скверный отрезок в жизни. Тут очень 
важно понимать, что в проигрыше 
Ломаченко Лопесу обстоятельствам, 
как ни старайся, не припишешь по 
крайней мере весомую роль.

Василий Ломаченко, безусловно, 
в этом поединке был не слишком по-
хож на себя — много ходов вхоло-
стую, много движения ради движе-
ния, минимум жесткости. Но от чув-
ства, что эту непохожесть спровоци-
ровали прежде всего действия оппо-
нента, было некуда деться, оппонен-
та, который классно, не суетясь, пре-
дугадывал чужие перемещения, от-
лично использовал небольшое пре-
восходство в габаритах (поединок 
все время вынуждал вспоминать, 
что начинал Ломаченко в професси-
оналах на две категории ниже), кото-
рый атаковал чаще и острее.

И это было не возникающее и 
пропадающее чувство. Явный контр-
оль над боем у Лопеса — это про пер-
вые семь раундов. Следующие пять 
— отчаянные попытки Ломачен-
ко все перевернуть, выливающие-
ся, скорее, в успехи локальные, ко-
торые могли заставить поверить в 
благополучный исход разве что на-
иболее преданных фанатов украин-
ца и его самого. Молодой противник 
без особого труда переварил увеси-
стые попадания, справился с напо-
ром. Похоже, для него в этом поедин-
ке, который, как предполагалось, бу-
дет состоять сплошь из неприятных 
сюрпризов для Лопеса, секретов, 
требующих долгого и мучительного 
разгадывания, не нашлось.

Впечатления и цифры тезис под-
тверждали. В первую очередь — циф-
ры. CompuBox насчитал у Лопеса 659 
выброшенных ударов и 183 дошед-
ших до цели, у Ломаченко — 183 и 
141. По ударам силовым, преодо-
левшим защиту соперника, разни-
ца было просто грандиозной: 148 — 
у американца, 78 — у украинца. Да 
нет, к счету на судейских картах — 
119:102, 117:111, 116:112 — сложно 
было предъявлять какие-то претен-
зии. Ну, не исключено, отставание 
Ломаченко могло бы быть чуть по-
скромнее, но его не могло не быть.

Как сложно было предъявлять 
претензии к ESPN, который в объ-
емном резюме по итогам поединка 
уверенно провозглашал появление 
в профессиональном боксе новой 
суперзвезды гигантского масштаба с 
миксом из умения побеждать, хариз-
мы и маркетинговой привлекатель-
ности, гарантирующих изумитель-
ное продолжение этого необычайно 
быстрого боксерского восхождения.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

А король-то молод
Теофимо Лопес стал абсолютным 
чемпионом в легком весе,  
победив Василия Ломаченко

Первый в истории российский 
турнир Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) категории 
500 St. Petersburg Open с при-
зовым фондом $1,2 млн завер-
шился победой Андрея Рубле-
ва, который в финале в двух сетах 
обыграл хорвата Борну Чорича. 
Россиянин завоевал уже четвер-
тый титул в этом сезоне, поднял-
ся в мировом рейтинге на выс-
шее за карьеру восьмое место 
и значительно улучшил свои шан-
сы на участие в Nitto ATP Finals — 
итоговом турнире года, который 
пройдет в ноябре в Лондоне.

тоящий в рейтинге за пре-
делами первой двадцатки Борна Чо-
рич не претендует на участие в Nitto 
ATP Finals. Поэтому субботний полу-
финал против канадца Дениса Ша-
повалова, который является пря-
мым конкурентом Андрея Рублева 
на попадание в Лондон, в каком-то 
смысле был для россиянина даже 
важнее финала. Тот матч получил-
ся равным, напряженным и очень 
эмоциональным, однако россия-
нин, проиграв первый сет, смог пе-
реломить ход борьбы. А затем то же 
самое сделал Чорич, который встре-
чался с другим канадцем, чемпио-

ном St. Petersburg Open Милошем 
Раоничем, и тоже отыгрался, несмо-
тря на неудачу в первой партии.

В воскресенье до начала игры был 
повод вспомнить, что в прошлом 
году на «Сибур Арене» Рублев и Чо-
рич уступили одному и тому же со-
пернику — Даниилу Медведеву, при-
чем россиянин в том финале был на 
две головы выше хорвата. Правда, это 
не означало, что Чорич совсем не уме-
ет играть такие ответственные встре-
чи. Не случайно же один из двух сво-
их титулов он завоевал в 2018 году в 
Галле на одном из самых любимых 
турниров Роджера Федерера, одолев 
швейцарца в трех партиях. Да и во-
обще характер у Чорича самый что 
ни на есть боевой. Например, недав-
но в третьем круге US Open он выиг-
рал у грека Стефаноса Циципаса один 
из самых поразительных матчей, со-
стоявшихся в этом сезоне на турни-
рах Большого шлема, уступая со сче-
том 1:5 в четвертом сете и сумев спас-
ти шесть матчболов.

Отмечая, что по волевым качест-
вам Чорич, «наверное, один из луч-
ших в туре» и против него «нужно бу-
дет показывать нереально хороший 
теннис», Рублев был абсолютно прав. 
Не случайно первая партия могла за-
вершиться и не в его пользу. В ней, 
кстати, был всего один брейк-пойнт 
— в шестом гейме на подаче Чорича, 
который тот отыграл эйсом.

Судьбу матча во многом решил 
тай-брейк, по ходу которого все ме-
нялось дважды. Рублев мог повести 
— 2:0, но ошибся при выполнении 
своего фирменного косого кросса, 
и через несколько минут Чорич уже 
вел — 5:2. Сумей хорват завершить в 
свою пользу хотя бы один из двух сле-
дующих розыгрышей на чужой пода-
че, по ходу которых у него было пре-
имущество, и партия почти наверня-
ка осталась бы за ним. Однако Рубле-
ву оба раза немного повезло, чем он и 
воспользовался. Решающими же ста-
ли два очка, проигранные огорчен-
ным Чоричем уже на своей подаче. 
Оставив за собой первый сет, Рублев, 
который в целом за счет более мощ-
ных ударов выглядел ярче на задней 
линии, добился явного психологиче-
ского преимущества, которое Чорич, 
как ни старался, перехватить уже не 
сумел. К тому же в пятом гейме вто-
рой партии при счете 15:30 хорвата 
немного подвел глазомер. Он вышел 

к сетке и мог завершить атаку уда-
ром с лета, но пропустил мяч, кото-
рый опустился на его половине кор-
та у самой задней линии. И россия-
нину оставалось лишь четко провес-
ти три гейма на своей подаче, с чем 
он успешно справился. В итоге — 7:6 
(7:5), 6:4. Этот финал Рублев провел 
на редкость надежно, не позволив со-
пернику за 1 час 40 минут заработать 
ни одного брейк-пойнта.

Таким образом, новоиспеченный 
чемпион St. Petersburg Open завое-
вал свой четвертый титул в нынеш-
нем, совсем коротком пандемиче-
ском сезоне, догнав по этому пока-
зателю первую ракетку мира Новака 
Джоковича. Прогресс, которого Ан-
дрей Рублев добился за 12 месяцев, 
не может не вызывать восхищения. 
Если в середине октября прошлого 
года, перед началом победного для 
себя Кубка Кремля россиянин стоял 
в рейтинге 31-м, то теперь впервые в 
карьере он поднимется уже на вось-
мое место. А это значит, что у Рубле-
ва теперь превосходные шансы при-
соединиться к Даниилу Медведеву на 
Nitto ATP Finals, то есть в Лондоне мо-
гут сыграть два россиянина. Прежде 
такое было только однажды — в 2000 
году, когда итоговый турнир прово-
дился в Лиссабоне и туда попали Ма-
рат Сафин и Евгений Кафельников.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрею Рублеву рукой подать до Лондона
Победа на St. Petersburg Open стала для него четвертой в сезоне

Турнир ATP  
категории 500  
в Санкт-Петербурге
Призовой фонд — $1,2 млн
1/2 финала. Андрей Рублев (Россия, 3)— Денис 
Шаповалов (Канада, 2) 4:6, 6:3, 6:4. Борна Чорич 
(Хорватия, 7)—Милош Раонич (Канада, 6) 1:6, 6:1, 6:4.
Финал. Рублев—Чорич 7:6 (7:5), 6:4.

В центральном матче 11-го, первого после 
октябрьского перерыва, связанного с матча-
ми сборных, тура чемпионата России ЦСКА, 
имевший в столичном дерби статус хозяина, 
довольно уверенно справился с по-прежнему 
нестабильным «Динамо». Победа со счетом 
3:1 сберегла армейцам третье место в тур-
нирной таблице. Они всего на два очка отста-
ют от «Зенита» со «Спартаком», справивши-
мися в субботу с «Сочи» и «Химками».

инамо», которое во вре-
мя октябрьского окна 

под матчи сборных превратилось в самый замет-
ный российский клуб благодаря появлению в 
клубе нового тренера — Сандро Шварца, призна-
ков того, что в нем начала активно мести немец-
кая метла, в этом матче не дарило. Готовил его к 
нему, как выяснилось, все-таки Александр Куль-
чий, еще исполнявший обязанности наставника 
после увольнения Кирилла Новикова. Он же ру-
ководил игрой. Состав оказался практически тем 
же, что и в предыдущей встрече с «Краснодаром». 
А игра громко напоминала о странной динамов-
ской особенности в нынешнем чемпионате.

Особенность эта заключается в какой-то запро-
граммированности, что ли, на нестабильность, на 
перепады. Удивительно, но у «Динамо» за десять ту-
ров текущего первенства не было ни одной мини-се-
рии хотя бы из двух матчей с одинаковым исходом 
и с одинаковым качеством игры. То есть после побе-
ды — обязательно поражение или в лучшем случае 
скромная ничья, после поражения — победа.

В десятом туре «Динамо» у «Краснодара» доволь-
но убедительно выиграло, а первый тайм прозрач-
но намекал на то, что сломать тренд бело-голубым 
не удастся. Хозяева дерби смотрелись на порядок 
острее. Чтобы забить гол, ЦСКА понадобилось все-
го около трех минут. «Динамо» повезло, что в рос-
сийском футболе существует VAR. Гол Федора Ча-
лова, классно разобравшегося в штрафной с защит-
никами, отменили, обнаружив, что незадолго до 
него Константин Кучаев сфолил, причем не так что-
бы грубо, явно, на Данииле Фомине.

Потом динамовский защитник Иван Ордец до-
пустил чудовищную ошибку, зачем-то катнув мяч 
вдоль линии штрафной прямо на Чалова. Даль-
ше была короткая армейская перепасовка и плот-
ный удар Кучаева, который вытащил не теряю-
щий тонуса голкипер Антон Шунин. Шунин отме-
тился еще раз даже в более сложной ситуации. Те-
перь после скидки Алана Дзагоева палил Иван Об-
ляков. Палил на убой — мяч вроде бы уже ввинчи-
вался в ворота, когда до него дотянулись пальцы 
динамовского вратаря и перевели в перекладину.

И на все эти и другие, менее очевидные, армей-
ские моменты у «Динамо» был, по сути, единст-
венный собственный. Клинтон Нжи сразу после 
отмененного гола Чалова отправлял мяч в даль-

ний угол и — это было видно по выражению его 
лица — сам жутко поразился тому, что голкипер 
ЦСКА Игорь Акинфеев его достал.

В общем, 0:0 — это был счет, скорее противо-
речащий логике, чем ей соответствующий. Одна-
ко ее торжество наступило сразу после перерыва, 
когда у ЦСКА все впереди принялось вдруг сра-
статься как надо, а обстоятельства перестали вме-
шиваться в завершение атак.

Вперед армейцев вывел Константин Кучаев, рва-
нувший на передачу в касание от Чалова и ловко 
подсекший мяч над вроде бы правильно выбросив-
шимся ему навстречу Шуниным. Ко второму голу 
привел «стандарт» и удачный рикошет на Чидера 
Эджуке, перед которым фактически остался пустой 
угол — даже вкладываться в удар было не нужно.

Правда, «Динамо» после этого встрепенулось, 
напомнило о колоссальных кадровых проблемах 
ЦСКА, в первую очередь касающихся как раз обо-
роны, а Никола Моро, одна из свежих трансфер-
ных находок бело-голубых, интригу воскресил, 
«бильярдно» положив мяч с двух десятков метров 
в щель между стойкой и тянувшейся к ней ру-
кой Акинфеева. Но прожила эта интрига недолго. 
ЦСКА заработал угловой, динамовцы, казалось, 
отбились, однако мяч «второй волной» вновь был 
доставлен к вратарской, где по-прежнему дежу-
рил Игорь Дивеев, жутко шустро для защитника 
сориентировавшийся и обработавший отскок.

Добил «Динамо» какой-то словно нацеленный 
именно на карточку, а не на отбор подкат Рома-

на Евгеньева под Наира Тикнизяна. Евгеньев, ко-
нечно, дождался предупреждения, а оно было для 
него вторым. В меньшинстве динамовцы, впро-
чем, слегка потрепыхались, однажды еще разок 
вынудили Акинфеева лететь под перекладину, 
но загадочный тренд, мешающий им подобрать-
ся вплотную к лидерам, понятно, никуда не делся.

ЦСКА же сохранил третье место в турнирной 
таблице, которое занимал перед туром, с двухоч-
ковым отставанием от «Зенита» и «Спартака». Те 
накануне выиграли свои матчи у «Сочи» и «Хи-
мок», как выиграли свои, у «Рубина» и «Уфы», гран-
ды сейчас более проблемные — «Краснодар» с «Ло-
комотивом». Логика в этом туре брала верх.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы сохранили тройку
Победа над «Динамо» оставила ЦСКА в двух очках от лидеров

Игроки ЦСКА (в красно-синей форме) после перерыва нашли способ превращать 
голевые моменты в забитые мячи и одержали уверенную победу над «Динамо»    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Четвертый титул Андрея Рублева за четыре игровых месяца 
нынешнего сезона практически гарантировал ему путевку  
в Лондон на итоговый турнир года

М

С

«Д

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 3 1 24:7 24

2. «Спартак» 7 3 1 19:11 24

3. ЦСКА 7 1 3 19:9 22

4. «Локомотив» 6 3 2 12:7 21

5. «Ростов» 6 2 3 15:11 20

6. «Сочи» 5 4 2 18:15 19

7. «Краснодар» 5 3 3 21:10 18

8. «Динамо» 5 2 4 10:8 17

9. «Рубин» 4 3 4 16:16 15

10. «Ахмат» 4 2 5 11:15 14

11. «Арсенал» 3 3 5 14:17 12

12. «Тамбов» 3 2 6 10:14 11

13. «Урал» 2 4 5 7:12 10

14. «Химки» 1 3 7 11:23 6

15. «Уфа» 1 3 7 5:21 6

16. «Ротор» 0 3 8 4:20 3

Одиннадцатый тур
«Зенит»—«Сочи» 3:1. Караваев, 16; Ерохин, 24; Дос Сантос,  
90+3 — Заика, 57.
«Локомотив»—«Уфа» 1:0. Крыховяк, 67.
«Краснодар»—«Рубин» 3:1. Кабелла, 45+1 (пен.); Ульссон, 52; 
Берг, 90+2 — Старфельт, 90+4.
«Химки»—«Спартак» 2:3. Мирзов, 48; Идову, 85 — Кокорин,  
58 (пен.); Понсе, 63; Ларссон, 77.
«Ротор»—«Тамбов» 0:2. Карапетян, 57; Онугха, 82. 
 Незабитый пенальти: Давиташвили («Ротор»), 28.
«Арсенал»—«Урал» 1:0. Ломовицкий, 36.
ЦСКА—«Динамо» 3:1. Кучаев, 51; Эджуке, 54; Дивеев, 67 — Моро, 
57. Удаление: Евгеньев («Динамо»), 75 (2 ж. к.).
«Ростов»—«Ахмат» 3:0. Хасимото, 24; Еременко, 0+2; Глебов, 
90+5. Незабитый пенальти: Мелкадзе («Ахмат»), 40. Удаление: Швец 
(«Ахмат»), 77 (2 ж. к.).
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